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Se reanuda la sesion con el turno destinado
a los grupos parlamentarios. Por orden de inter
vencion toman la palabra los senores Padron Mo
rales, Herrera Rodriguez, Brito Gonzalez, Toledo
Rodriguez y Cabrera Cabrera, del G.P. Mixto, y
les contesta el senor candidato a la Presidencia,
Saavedra Acevedo. Los senores Brito Gonzalez y
Cabrera Cabrera consumen un nuevo turno, el
primero en replica y el segundo por alusiones. El
turno de replica prosigue con el senor Toledo Ro
driguez. Para hacer referencia a estas intervencio
nes toma la palabra el senor candidato.

En el turno correspondiente al senor Angulo
Gonzalez, por el G.P. Izquierdo Canaria, se produ
cen alusiones al senor Brito Gonzalez, que a conti
nuacion las contesta. De igual forma los senores
Toledo Rodriguez y Angulo Gonzalez contestan las
alusiones que el orador precedente les hizo.

El orden del debate continua con el turno del
senor Sanjuan Hernandez (G.P. Izquierda Cana
ria). El senor Brito Gonzalez hace uso de la pala
bra por sentirse contradicho en la intervencion

precedente, y el senor Sanjuan Hernandez vuelve
a intervenir en turno de replica.

De nuevo vuelve a hacer uso de la palabra el
senor candidato a la Presidencia. De igual forma
tras el turno de palabra del senor Fernandez Mar
tin, G.P. CDS-Centro Democrdtico y Social. Por
alusiones toman la palabra los senores Pizarro
Lozano, G.P. Mixto, y Angulo Gonzalez, G.P. Iz
quierda Canaria. El senor Fernandez Martin hace
uso del turno de replica. A estas intervenciones se
refiere el senor Saavedra Acevedo en la siguiente
intervencion.

Se suspende la sesion a las catorce horas y
treinta y cinco minutos.

Se reanuda la sesion a las diecisiete horas y
cuarenta minutos.

Se reanuda la sesion con las intervenciones
de los senores Llorens Barges y Marcos Hernan
dez (G.P. AP-PDP-UL). Tras la intervencion del
senor candidato a la Presidencia en contestacion,
se suceden las intervenciones en replica de ambos
oradores.

Finalmente el turno de los grupos acaba con
el senor Brito Soto (G.P. Socialista Canario).

Se somete a votacion publica por llamamiento
el programa expuesto por el senor candidato y ob
tiene fa mayoria necesaria para ser aprobado por
la Camara.

Se levanta la sesion a las diecisiete horas y
cincuenta y cinco minutos.

***********
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(Se reanuda la sesion a las once horas y nue
ve minutos.)

EI senor PRESIDENTE: Se abre la sesion.

DEBATE DE INVESTIDURA DEL CAN
DIDATO A LA PRESIDENCIA DEL GOBIER
NO AUTONOMO DE CANARIAS (Conclu
sion).

EI senor PRESIDENTE: Comienzael debate
de investidura con Ia intervencion, por parte del
Grupo Parlamentario Mixto, de don Juan Padron.

EI senor PADRON MORALES: Senor Pre
sidente, senora y senores diputados.

La Agrupacion Herrefia Independiente, hace
dos afios y pico, fue una de las pocas fuerzas polf
ticas que prestaron su apoyo en aquel momento
para nombrar Presidente del Gobierno a don Jero
nimo Saavedra. Y 10 hicimos en aquel momenta
-deciamos- conscientes de nuestra decision, res
pons abies de ella y pensando que era 10 mejor da
das las circunstancias. Por eso en este momento no
nos arrepentimos de la decision que tomamos en
su dia, porque en aquel momento pensabamos que
era 10mejor para Canarias, que era el grupo mayo
ritario en la Camara y que era el unico con posibi
lidades de resolver el tema canario.

Una cosa muy distinta es que no estemos
arrepentidos -y 10estamos- de todas aquellas pro
mesas que se vertieron y que no se realizaron 0 no
se han realizado. Promesas que vuelven a aparecer
en el discurso de ayer y que, sinceramente, pensa
mos que si en dos afios y pica no se pudieron 10
grar, muy diffcil va a ser que se logren en este afio
y poco que nos queda.

Por eso no entendemos que para llegar a esta
circunstancia se haya producido la crisis que se
produjo. Para llegar a unas conversaciones con dis
tintas fuerzas del Parlamento se podia haber llega
do sin echar mana de una dimision; 10 dijimos
tambien en su momento: no entendiamos las cau
sas que motivaban esa dimision, puesto que enten
diamos que el dialogo y el recabar informacion y
ayuda de otras fuerzas politicas podian haber re
suelto la crisis sin llegar a una dimision y llegar
a 10 que estamos en este momento en este Pleno
de hoy.

Tambien queremos dejar bien claro, aunque
en algunos medios de comunicacion se ha vertido
la noticia, que con la Agrupacion Herrefia Inde
pendiente no ha habido contactos de ninguna clase
para esta nueva investidura de presidente. La
Agrupacion Herrefia Independiente es una fuerza
nacida en una isla muy pequefia -la mas pequefia
de todas-, dispuesta al dialogo, a trabajar por Ca-

narias, y en estos momentos -quiero dejarlo claro
no ha sido contactado su parecer; en fin, estaba
mos abiertos al dialogo, pero en ningun momenta
-repito- se ha contado con la Agrupacion Herrefia
Independiente para este acto de hoy.

Entonces, aclarado esto, pasamos a analizar
rapidamente, puesto que el tiempo de que dispone
mos es muy poco, algunos de los aspectos que se
vierten en el discurso pronunciado ayer por el se
nor Presidente del Gobiemo. Me voy a referir con
cretamente a temas puntuales que atafien a Cana
rias en general y en particular a la isla que en este
momenta represento, a la isla de El Hierro.

En agricultura. Se le pretende dar a la agricul
tura en este momenta un realce que hasta hace po
cos dfas no se le daba, diciendo que hay que po
tenciarla; que, aunque sea el 15% del Producto In
terior Bruto, aunque se haya dicho en otros dias
pasados, no muy lejanos, que solamente vivian de
ella 70.000 familias de agricultores, ahora sf se
pretende potenci ar y se pretende sacar y se recono
ce que es algo importante en Canarias y, sobre to
do, en algunas islas perifericas, yen el discurso se
recoge.

Pero yo me pregunto si esta idea base, como
se dice que tenia el Partido Socialista de la agricul
tura canaria, porque en todos estos afios no se ha
realizado algo por la agricultura canaria fundamen
tal e indispensable para que camine, como es la in
vestigacion y, sobre todo, la planificacion de cuI
tivos. Lo deciamos hace dos afios y medio: "en Ca
narias, para que la agricultura camine y funcione,
hace falta investigacion y planificacion de culti
vos". Investigacion que ha brillado por su ausencia.
El agricultor canario ha tenido que investigar por
sus propios medios y con sus propios bolsillos
aquellos cultivos que son mas rentables. Y planifi
cacion, porque no ha existido tampoco. Se siguen
concediendo creditos para sembrar y cultivar pro
ductos que dentro de muy poco van a ser exceden
tes en el mereado canario, no hablo ya del mercado
peninsular. Se siguen concediendo creditos y al
agricultor no se le informa, no se le dice 10que tie
ne que sembrar, 10 que tiene que cultivar. Esto ha
fallado en la agricultura canaria y sigue fallando.

Se dijo en el discurso de ayer que se va a inten
tar corregir esto, pero yo me pregunto: l..es que no
se ha podido en estos dos afios y pico corregirlo?
Pienso que si en dos afios y pico no se ha podido,
menos se puede en el poco tiempo que nos queda.

Se habla de potenciar la ganaderfa canaria, y
concretamente se refiere a Fuerteventura y a la isla
de El Hierro para potenciar la ganaderfa canaria.
l..Como se va a potenciar la ganaderfa canaria?
l..Como, senor Presidente, usted piensa potenciar
la ganaderfa canaria cuando usted asiste a inaugu
raciones de fabricas para, con su apoyo y su pre
sencia, un poco lanzar al mercado una buena mar-
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ca que 10que va es en detrimento de la ganaderia
y de los productos lacteos canarios? l,Como se va
a potenciar asi la ganaderia canaria?

Subvenciones al transporte, y se concreta espe
cificamente tambien atomates de Fuerteventura, ce
bollas de Lanzarote, y yo me pregunto: is la pifia
de El Hierro, senor Presidente?, que tenemos que
llevarla a la Peninsula y competir con importacio
nes de otros paises. l,No se va a subvencionar eso?

Como el tiempo se termina, solamente quiero
decir que nuestra postura en este momenta con
respecto al Partido Socialista, por supuesto, no es
de apoyo, puesto que pensamos que no ha cumpli
do muchas de las promesas que en su momenta se
hicieron. Si nos congratula -y queremos decirlo
que hoy con el Partido Socialista vayan fuerzas
que entienden de problemas insulares y que son
pioneras en el problema insular, y me refiero con
cretamente a Asamblea Majorera. Pensamos que
si los socialistas aceptan los consejos que esta
fuerza, pequefia fuerza politica, pero con sus sa
bios consejos, le pueda dar sobre temas puntuales
de 10 que es el hecho insular, otro gallo les va a
cantar. Si, por el contrario, solamente arrastran a
estas fuerzas politicas para obtener sus votos,
pienso que muy malles va a cantar.

Por eso mismo, en este momento, aparte de
nuestras simpatias por que Asamblea Majorera
pueda darle un giro a este nuevo Gobiemo, por ser
-repito- la pionera en las fuerzas insulares, de la
que nosotros, la Agrupacion segunda en este tema,
nos copiamos, si no ideologicamente si organizati
vamente, nos sentimos congratulados, repito, con
la aparicion de Asamblea Majorera en el contexto
del nuevo Gobiemo canario. Pero como tampoco
apoyamos la postura que ha mantenido, y pensa
mos que va a mantener, el PSOE, anunciamos
nuestra abstencion en el voto de hoy.

Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor Pa
dron.

El senor Herrera tiene la palabra.

EI senor HERRERA RODRIGUEZ: Senor
Presidente, senores diputados.

Hace aproximadamente dos afios el candidato
ala Presidencia del Gobiemo de Canarias, don Je
ronimo Saavedra, leia desde esta tribuna su discur
so de investidura, investidura que estaba apoyada,
estaba pactada con Asamblea Majorera y con la
Agrupacion Herrefia Independiente, como muy
bien ha dicho su portavoz don Juan Padron. En
aquella ocasion, senor candidato, la Agrupacion
Gomera le dio el voto favorable -dicha sea la ver
dad- sin que usted nos 10 pidiera; por eso no nos
sentimos ofendidos por incumplimiento, ya que
nuestro voto fue generoso, altruista y, sobre todo,
basado en una razon para nosotros importante, y

era respetar la voluntad mayoritaria del pueblo ca
nario que en las umas se habia decantado a favor
del Partido Socialista.

Hoy, nueve meses despues, senor Presidente,
o senor candidato, usted pide de nuevo la confian
za de esta Camara para volver a gobemar en Ca
narias, y 10hace pactando con aquellas fuerzas que
al negarle nuestro voto en los ultimos presupuestos
usted nos arrojo del Paraiso -como se dijo en
aquella ocasion- y usted nos califico a muchas de
esas fuerzas como de independentistas.

Senor Presidente, no voy a entrar en hacer va
loraciones de su discurso de investidura porque, co
mo muy bien dice al principio de la pagina 17, este
discurso es una prolongacion del anterior, y el an
terior fue debatido hasta la saciedad. Sin embargo,
si tuviera que resumir mucho su discurso, resaltaria
dos aspectos para mi importantes: como canario, to
dos los temas relacionados con educacion; y como
gomero, su promesa, su compromiso publico del
traido y llevado aeropuerto de La Gomera. Como
recordara, hace tres meses, aproximadamente, mi
compafiero de partido Esteban Bethencourt y este
diputado presentamos en esta Camara una proposi
cion no de ley sobre la construccion del aeropuerto
de La Gomera que fue aprobada por unanimidad.
Poco tiempo despues, el senor ministro de tumo, el
senor Baron, de feliz memoria para los gomeros,
anunciaba en el Senado a una pregunta de don An
gel Isidro Guimera y del senador Carlos Bencomo
que no habia aeropuerto en La Gomera.

Los gomeros seguimos desconfiados, y segui
mos desconfiados con la mayor razon del mundo,
porque han side muchas las veces que se nos ha
engafiado. Sin embargo, entiendo que de esta vez
la cosa puede ir en serio y que hay posibilidad de
que el aeropuerto se haga, porque su compromiso
publico, senor candidato, entendemos que usted es
ta apoyado por las altas esferas de la politica na
cional, y es posible que de esta vez La Gomera
tenga aeropuerto. Y usted, senor candidato, ha he
cho renacer las ilusiones y las esperanzas de un
pueblo que aiiora su aeropuerto.

Senor candidato, la Agrupacion Gomera Inde
pendiente, a la que represento, no puede darle un
voto negativo porque seguimos respetando la ma
yoria, la voluntad del pueblo canario. Tampoco po
demos darle nuestra confianza porque ya se la di
mos en una ocasion y creo que la palabra que 10
define es la de que nos defraudo. Por 10tanto, nos
vamos a abstener.

Esta abstencion, senor candidato, no quiere
decir que en 10 sucesivo, si usted trae a esta Ca
mara proyectos que entendamos son buenos para
Canarias, puede usted contar con los votos y el
apoyo de la Agrupacion Gomera Independiente,
votos que le daremos a cambio de nada, como
siempre 10 hemos hecho.

Muchas gracias.
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EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor He
rrera.

Senor Brito Gonzalez.

EI senor BRITO GONZALEZ: Senor Presi
dente, senores diputados, senor candidato, reiterado
por tercera vez, ala Presidencia de la comunidad
aut6noma y ala Presidencia del ejecutivo canario.

Viene usted hoy a esta Camara, senor Presi
dente, despues de haber defendido un programa en
la tarde de ayer producto, aunque no muy clara
mente expresado en el propio texto y en su exposi
cion, de un pacta politico, pacta que -dicho sea
con el maximo respeto a las fuerzas que 10 han
apoyado- no a1tera ni la linea politica ni la linea
de conducta del senor candidato y su partido aI
insistir claramente en el propio texto del programa
de investidura que el PSOE es el eje del programa
y, en definitiva, reiterar la hegemonia de la linea
de conducta reformista y socialdemocrata que ca
racteriza a su propio partido.

El pacta es contradictorio, sin duda a1guna,
con la linea politica defendida en esta Camara con
anterioridad por fuerzas como Asamblea Majorera,
como Partido Comunista de Espana y como el Par
tido de la Revolucion Canaria. loQue fue el espiritu
del 22 de junio, senores pactantes? loQue fue de
aquel planteamiento de considerar el tema de la
Comunidad Economica Europea y el Tratado de
Adhesion a las Comunidades como un autentico
atentado aI desarrollo econ6rnico y social de Cana
rias? loQue fue del espiritu y la letra de aquellos
debates en el Grupo Parlamentario Mixto, cuando
algunos de los pactantes insistian en endurecer
fuertemente la linea del documento conjunto que
aprobaba la Oposicion? loQue fue de la pesca?
loQue fue de la lucha contra la corrupci6n? loQue
fue de la lucha contra el gasto suntuario? i.Que fue
de todo aquello? jPelillos a La mar! loQue fue de
aquella defensa a ultranza del tema del REF,
cuando se planteaba que el tema de la comunidad
acabaria con las posibilidades y vaciaria de conte
nido el Regimen Econornico y Fiscal de Canarias?
En pocas semanas el espiritu del 22 de junio se ha
convertido en agua de borrajas.

Es, en definitiva, este, senores diputados, el
pacta deL centauro: el PSOE ha desarrollado aI
maximo su cuerpo, pasando de percher6n, cansino
y triston a centauro apoyado en las patas que hoy
le soportan. Asumen la trayectoria anterior, expre
san y apoyan un programa continuista y en el am
bito estricto acogidos aI calor del proyecto del
PSOE, como incluso algun digno representante de
a1guno de los partidos firmantes del pacto recono
cia publicamente en fechas recientes.

loQue ha sido, pues, de la virginidad politica?
loComo se ha producido una violacion politica de
estas caracteristicas como no recuerda el Diario de
Sesiones de una Camara legislativa? loC6mo ha si-

do posible que dentro de Asamblea Majorera se
hayan conculcado los propios estatutos y el princi
pio inicial que dio vida a un pacta de amplio es
pectro ideo16gico que hoy se quiebra y se ha roto
lamentablemente? lo Que hay del otro pacta que no
se ha apuntado ni se ha publicado, el de preben
das, puestos y compensaciones? Seria interesante
que la sociedad canaria supiese, senor candidato,
que otras cosas se conceden aparte del pacto que
ustedes han presentado a los medios de comunica
cion. Que ha variado la circunstancia politica para
otorgar votos, loa cambio, realmente, de que? Por
que, por ejemplo, en el capitulo del agua -y con
este tiempo tan caluroso que tenemos es interesan
te y refrescante hacer referencia- se rebaja incluso
el discurso de investidura del senor Presidente en
mayo de 1983, de la socializaci6n se pasa a un di
fuso control publico quizas terniendo que el agua
desborde sus cauces 0 los canales politicos y so
ciales de Canarias, no este dispuesta a que el agua
discurra tranquilamente.

Valoracion de su programa, senor candidato.
Muy breve, porque el tiempo no 10 perrnite y que
conste que hemos estado estudiando en profundi
dad el tema. Repetici6n, hasta literal, del programa
de investidura de 1983, palabras por palabras y
textos completos y de los programas de los presu
puestos del 84 y 85; contenidos grandilocuentes,
plenos de verbalismo y de frases triunfalistas; pro
grama continuista sin ninguna autocritica, y las
fuerzas pactantes 10 han asurnido asi; fuerzas que
desde esta Camara y desde este escafio han estado
atacando con fuerza ese programa anterior y se
asume sin ninguna critica, sin ningun planteamien
to, sin ningun -digamos- rubor.

Programa sin diagn6stico certero de la coyun
tura canaria, dando prioridad aI interes estatal,
encubierto en una falsa solidaridad, frente aI inte
res canario, cuando hasta la propia Comunidad
Economica Europea reconoce que las tres naciona
lidades 0 regiones mas deprimidas del Estado es
pafiol son Andalucia, Extremadura y Canarias. Y
eso concretamente se plantea que aquf las transfe
rencias se han adrnitido con recortes importantes
por el principio de solidaridad del Estado. loSolida
ridad con quien? loCon su partido 0, realmente, con
otros pueblos que sufren problemas importantes?

Ahora resurge que la Comunidad Economica
Europea va a ser uno de los motores de la econo
mia y, en definitiva, se llega a aceptar en el propio
pacta la postura que, como voto particular, defen
dio el PSOE en esta Camara el 22 de junio. Ya no
hay que poner en cuesti6n el tema de la Comuni
dad Economica Europea, simplemente renegociar
el tema, si es posible, de los contingentes agrarios
o de los precios de referencia.

loPara que el voto del 22 de junio? loPara que
el montaje politico de autentico corte florentino
que realize el senor Presidente en esta Camara,
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cuando existian conversaciones desde meses antes
con algunas de las fuerzas que hoy apoyan el cen
tauro?

Programas sectoriales. En cultura, puro elitis
mo, falta de politica cultural dirigida y controlada
por sectores populares.

Bienestar social: palabras y propias concre
ciones.

PER, incumplido. l,Donde tres afios, senores,
para el plan del pacto si les quedan a ustedes el 86
y 817 Porque el PER famoso ha estado de corre
veidile, pero no ha entrado todavfa en esta Cama
ra, y si se puede aplicar es para el 86 y 87, fecha
limite a la cual ustedes se pueden comprometer en
esta Camara, no tres afios, como se ha publicado
y se ha firmado en el pacto.

Medio ambiente: extraordinarias las transfe
rencias. l,Como se puede decir eso, senor Presiden
te, cuando usted reconoce en el tema del medio
ambiente que le han transferido un funcionario
que, por 10visto, hay que llamarlo el correcaminos
politico de la comunidad? Hay que darle una me
dalla, porque ha cubierto el tema de atencion a la
flora, a la fauna, al medio ambiente, ha sido un
hecho genial. Yo propongo que la medalla de Car
los III, que el otro dfa se proponia para el senor
candidato, se transfiera a este digno funcionario,
sin duda el correcaminos mas importante de la co
munidad.

Carreteras. Plan de avance de carreteras. l,El
avance es como 10que esta ocurriendo en El Rin
con? En El Rincon, sf, donde una falta de control
esta llevando a que tenga que derruirse toda la ca
rretera, con grave quebranto para distintos inte
reses publicos,

El REF: grave inconcrecion que va a sustituir
al planteamiento inicial del senor candidato de un
IVA diferencial para Canarias, porque no 10ha di
cho; ha dicho: "un impuesto semejante, no equiva
lente al IVA", pero no 10 ha concretado.

Educacion: triunfalismo facil, equfvoco, con
datos, pero no con reforma autentica de los conte
nidos educativos.

l,Donde esta el coste de la insularidad que
tantas veces se ha demandado desde esta Camara?

l,Como se resuelve el agujero financiero de
las transferencias?

Nuestra postura -y termino, senor Presidente
es un no ala investidura del candidato, porque aquf
se ha cumplido el principio tan sabio de un pen
sador como Gunther Frak: "que todo cambie para
que nada cambie", senor candidato. La continuidad
en su politica -hay que reconocerlo- es un autenti
co exito en su pirueta del dfa 22. Algunos han
caido en la trampa, pero, evidentemente, nuestro no
es por la ausencia de credibilidad social y politica
del senor candidato, la carencia de un programa so
lido y crefble, un pacto ala busqueda del voto mas
barato, y ustedes han estado basculando hasta el fi-

nal entre una opcion y otra en virtud de ver que
compensaciones ternan y cual les salta mas barata
y a menor coste y, en definitiva, porque nosotros,
desde nuestra posicion ideologica y polftica, esta
mos por no vender nuestra altemativa, no vender
nuestro voto, sino por una altemativa de autentico
autogobiemo, de nacionalismo popular, de primar
el interes canario y de opcion coherente, aunque us
ted parece ser que le da carta de naturaleza de opo
sicion coherente y seria a aquellos que pactan con
usted, los demas no son -parece ser- ni coherentes
ni serios. Aquf quien es serio es quien pacta con el
senor candidato y con su partido.

De todas maneras, senor Presidente -y termi
no-, hay que agradecerle una cosa muy importan
te: usted nos ha hecho un gran favor a alguna al
temativa como la nuestra y tambien como Asam
blea Canaria. Nos ha despejado importantes incog
nitas politicas. Por ejemplo, no se como algunos
van a explicar a sus jefes en Madrid que aquf y
ahora, hoy en esta sesion, ha muerto en Canarias
la posibilidad del frente amplio tan ansiado por el
senor Iglesias. En concreto, nos ha clarificado la
posicion del sentido de dejar que nosotros somos
la altemativa realmente de izquierda y nacionalista
en Canarias y que algunos que antes se autodefi
nfan asf han pasado a mejor vida.

Idea final, conclusion, senor candidato: A us
ted, que tanto atacaba al africanismo, al criollismo,
al autodeterminismo de algunas fuerzas que votaron
el espfritu y la letra del documento de la Comision
de Economia y Comercio del 22 de junio, le han
salvado. Africa le ha salvado, senor candidato; los
africanistas y criollistas de ayer, los autodeterminis
tas han salido del fonda del Infiemo para sacarle a
usted del atolladero politico en el cual usted se ha
bia metido. Unapiruetaflorentina acaba, sin duda,
como una mal cogida en la lucha canaria.

Nada mas, senor Presidente.
Muchas gracias.
(Aplausos entre el publico asistente al acto.)

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor Brito.
[Silencio, por favor!
Senor Toledo, por favor.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor
Presidente. Sefiorias.

Senor candidato, su discurso de ayer, desde
el punto de vista de los reformistas canarios, since
ramente, destaca por sus lagunas, por sus silencios
y por sus olvidos. Yo me imagino, senor candida
to, que con tanto ajetreo como al que ha sido usted
sometido en los ultimos dias, inaugurando carrete
ras, mirando a las estrellas, yendo a procesiones
y asistiendo a juegos florales, usted, senor candi
dato, se ha confundido plenamente y ha creido que
10 que ocurri6 el pasado dia 22 no fue una crisis
sino unas elecciones autonomicas. Y usted nos
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castigo ayer otra vez con un nuevo discurso de in
vestidura como si viniera por primera vez a esta
Camara. Se ha olvidado de que ya 10 hizo en di
ciembre del 82, en junio del 83 y ayer otra vez.

Tiene usted toda la razon, senor Presidente,
en seguir prometiendonos todas las cosas que nos
prometio ayer y que yo paso y corro un tupido
vela por elIas porque tiene razon, son plenamente
vigentes, aun no han llegado a este Parlamento y
de usted es la responsabilidad.

i.Usted cree sinceramente que este es el dis
curso que Canarias necesitaba en estos momentos?
~Esta es la inyeccion de moral y de animo que el
pueblo canario estaba demandando ayer? Por 10
visto, usted, senor candidato, pasa de Canarias, y
en su tercer discurso de investidura 10pone en ma
nos de secretarios generales tecnicos, con todos
mis respetos, y asf resulto de tedioso y aburrido.

Y se olvida de que el pasado 22 de junio no
hubo elecciones, aqui hubo una profunda crisis de
Gobierno y usted ayer no nos explico los funda
mentos, las razones y los motivos de la misma. Us
ted las ha ignorado. Y se olvida de que este Paria
mento, con total unanimidad de las fuerzas de la
Oposicion, reprobo la gestion del Grupo Socialista
en relacion con nuestra forma de ingreso en la Co
munidad Economica. Y usted no ha hecho menci6n
a la misma, y no nos ha dicho como va a actuar
desde ahora y en adelante para defender todos
aquellos sectores que entendemos que quedaron
mal parados. ~Por que no 10 ha hecho? Ahora si
que tengo la respuesta, ahora sf que con absoluta
seguridad 10 se: usted 10 unico que hizo en aquel
momento, desde que conocio cual era el dictamen
de la Comisi6n de Econornia, fue presionar a todas
las fuerzas parlamentarias del arco de la Oposici6n
para intentar cambiarnos nuestro voto. Y los telefo
nos no pararon de llamar desde aquel dia y ciertos
sectores econornicos los apoyaron sin reserva.
Bien, e incluso quiero decide que estuvo a punto
de conseguirlo, puesto que hubo notorias ausencias
que brillaron ese dia por su ausencia en un dia, in
dudablemente, el mas importante para Canarias y
que ningun parlamentario pudierajustificar esa au
sencia. Por eso usted 10intento hasta el final y nos
amenazo -ahora si, ciertamente, 10 puedo decir
con dimitir en caso de que la votacion fuera negati
va para, exclusivamente, los intereses suyos y los
de su partido. Lamentable y triste postura para sus
tentar la dimision de un Presidente. Por eso usted
no se ha referido a ella, porque su dimisi6n era im
presentable y ahora se que se trataba de un simple
y vulgar chantaje politico.

Pero continuemos destacando sus silencios de
ayer. Usted ha ocultado ayer tambien cuales son
las condiciones de ese pacto que toda Canarias se
esta preguntando en estos momentos. Y eso es una
enorme falta de respeto, no ya a este Parlamento
sino incluso al pueblo canario.

~Pacto de progreso? Vamos a analizarlo. Con
el Partido Comunista, con el Partido Revoluciona
rio de Canarias y con una fuerza insularista de
Fuerteventura. ~Llamausted pacto de progreso pac
tar con una fuerza marxista-leninista, con escasa 0

nula implantacion en el archipielago canario, que
su ideologia preconiza la lucha de clases y la dicta
dura del proletariado? l,Llama usted pacto de pro
greso pactar con otra fuerza similar, que a la ideo
logia antes afiadida preconiza tambien la autodeter
minacion de Canarias? Bravo, senor candidato.

Y por ultimo, ~llama usted pacto de progreso
pactar con una fuerza politica insular, cuyo pro
yecto de Estado empieza y tennina en la isla?

i.Cuales son las concesiones y las parcelas que
usted ha tenido que ceder para conseguir tales apo
yos? ~Es que se ha comprometido usted acaso a
llevarse la Legion, punto capital del programa po
litico de Asamblea Majorera?, l,a eso llama usted
pacto de progreso? i.,Una potabilizadora? i.,Una red
de electrificaci6n? i.,Un muro de contenci6n? Eso
es 10 que se dice entre bastidores.

Yo reconozco que esa isla necesita eso y mu
chisimo mas, y todo me parece bien. i.,Pero de
donde salen esos millones? i.,Para hacer esas cosas
que otras deficiencias y carencias de otras islas no
van a ser corregidas? A eso es a 10 que los socia
listas llaman pacto de progreso.

Usted confirma que su labor, la de su Gobier
no y la de su partido, en Canarias no tendria que
ser otra que el reconocimiento del coste de la insu
laridad, su cuantificaci6n y su asunci6n por los
Presupuestos Generales del Estado. Su trabajo ten
dna que haber defendido nuestras singularidades
fiscales y comerciales y usted sabe ya c6mo opina
este Parlamento por unanimidad respecto a 10 ne
gociado por usted en ese tema.

En estos tres afios habria que luchar a brazo
partido para corregir los desequilibrios insulares en
las islas con mas carencias y necesidades sociales, y
tambien siguen igual de vigentes. Tambien tendrian
que estar vigentes, despues de tres largos afios, natu
ralmente la Ley de Reforma Administrativa, la Ley
de Aguas para Canarias, y no estar anunciandolas to
davia en su tercer afio de investidura.

Usted ayer 10que ha transmitido al pueblo ca
nario es la sensaci6n de que construir la regi6n ca
naria cada dia esta mas lejano.

Pero no quiero tenninar -y perd6neme, senor
Presidente- con una ultima reflexi6n. Me quiero
referir a un logro del que usted, su Gobierno y su
partido, es el maximo responsable, gracias a ese
desencanto y a esa frustraci6n e inoperancia de la
que han hecho gala a 10 largo y a 10 ancho de es
tos tres ultimos afios; hoy llama mucho mas la
atenci6n todavfa, cuando hemos entrado como
miembros de pleno derecho en la Comunidad Eco
nomica Europea, y que seguramente nos va a con
vertir en el hazmerreir de todos sus componentes.
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En estos momentos, en que es necesario que las
fuerzas politicas canarias tengan estructura insular,
regional, estatal, incluso supranacional, ustedes con
su politica estan consiguiendo que proliferen como
hongos, ante la perplejidad de todos los canarios,
fuerzas insulares carentes de ideologia en las cua
les su proyecto de estado empieza y acaba en la
isla. Estan fomentando esas fuerzas insulares que
nacen para defender su isla frente a las demas is
las, desde la mas -entiendo y~ impresentable
muestra de insolidaridad de la que jamas ha dado
prueba el pueblo canario. Usted, senor candidato,
ustedes, senores del Gobierno, y ustedes, senores
socialistas, l,se imaginan un Parlamento donde fue
ran mayoritarias esas fuerzas lIamadas insulares?

Senor candidato, con todos mis respetos, hasta
ahora teniamos sobradas razones los espafioles, ra
zones poderosas, mas de 800.000 razones para
oponernos a su investidura; ahora tenemos que
afiadir, por desgracia, otra mas, y otra poderosfsi
rna razon, su demostrada y constatada incompeten
cia e ineficacia para construir la region canaria.

Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Senor Cabrera, por
favor.

El senor CABRERA CABRERA: Senor Pre
sidente. Sefiorfas. Senor candidato.

La mecanica parlamentaria, que solo nos con
cede una intervencion de seis minutos en este de
bate de investidura, impide que los representantes
de Asamblea Majorera entremos a valorar en deta
lie el contenido de su discurso de investidura, co
mo seria nuestro deseo. Creemos, sin embargo,
que va a ser mas util y clarificador para esta Ca
mara y para Canarias el que expliquemos cuales
son las razones que han lIevado a Asamblea Majo
rera a suscribir un pacta de progreso, pacta que,
como es sabido, fue firmado en la tarde de ayer y
por el cual Asamblea Majorera va a apoyar, a vo
tar favorablemente la investidura del candidato
propuesto.

Asamblea Majorera no debe ni va a permitir
que importantes leyes que van a marcar el rumbo
politico y el modele economico de Canarias en el
futuro sean influidas por criterios reaccionarios,
por intereses sectoriales 0 desvirtuadas por las ve
leidades del pleito insular. Por eso vamos a apoyar
decididamente esta investidura.

En estas ultimas semanas, incluso en esta Ca
mara, se ha especulado sobre la actitud que iba a
tener Asamblea Majorera en esta crisis. Se ha lle
gada a decir que el pacto de progreso no era po
sible porque dependia de Asamblea Majorera, que
era una fuerza politica insularista y asamblearia y
que, por tanto, inestable e incoherente. EI senor
Toledo acaba de hacernos una amable alusion di
ciendo que no salimos de Fuerteventura. Yo tengo

que decirle, amablemente, que hay otras fuerzas
que no salen de Las Canteras: su actividad se Ie
acaba en las colillas (Risas en La sala.).

El senor PRESIDENTE: jSilencio, por favor!

EI senor CABRERA CABRERA: Quisiera
mos terminar esta intervencion para contestar esas
versiones, casi siempre interesadas y manipulado
ras, que se han dado de nuestro comportamiento
politico y confirmar, ademas, que el pacta de pro
greso para la gobernabilidad de Canarias ha side
precisamente posible por la postura coherente, ma
dura y solidaria de que ha dado muestra Asamblea
Majorera en esta crisis.

Quienes nos acusan de 10 contrario es que no
conocen ni la historia ni el significado politico de
nuestra organizacion. Yo quisiera recordarles, muy
de pasada, que Asamblea nace en primer lugar co
mo expresion de un sentimiento de marginaci6n de
un pueblo, como es el majorero, de un sentimiento
de abandono que, ademas, es compartido por todas
las islas perifericas ante el hegemonismo de las is
las centrales. Y en el caso concreto de Fuerteven
tura se da otra circunstancia particular: Asamblea
Majorera nace como sentimiento, como organiza
cion de un pueblo, ante la creciente y brutal mili
tarizacion que sufre cuando la torpe y atropellada
descolonizacion del Sahara. Sin embargo, la toma
de conciencia de aquel pueblo ante situaciones tan
graves no produce --como pudiera suponer- una
actitud insularista, localista, mezquina e insolida
ria, justamente porque Fuerteventura lucha por sus
intereses y derechos y los de todas las islas perife
ricas y porque sus problemas mas graves somos
conscientes de que exigen la solidaridad de todo
el pueblo canario, que, dicho sea de paso, no siem
pre ha estado de acuerdo ni a la altura de las cir
cunstancias; por eso mismo Asamblea surge como
una fuerza con clara raiz insular, que no insula
rista, senor Toledo, pero al mismo tiempo unitaria,
regional y solidaria, 10 hemos demostrado en esta
crisis desde el primer momento.

Asamblea Majorera se ha preocupado de unir
a todas las fuerzas de progreso y a proponer un
programa claramente progresista que recogiera los
intereses de todas las islas. Hemos defendido, como
es natural, los intereses concretos de Fuerteventura,
pero hemos puesto tambien siempre en primer lugar
los primeros problemas de Canarias, los grandes
problemas de Canarias y todos los de nuestros pue
blos. Por eso hemos defendido y defenderemos con
firmeza una ley de aguas para Canarias que acabe
con la especulacion; hemos luchado por un plan ur
gente de empleo que hiciera frente al para en cada
una de nuestras islas; hemos exigido que se renego
cien con firmeza aquellos aspectos del Tratado con
el Mercado Comun que puedan perjudicar a subsec
tores clave de nuestra agricultura; hemos solicitado
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una correcta valoracion del coste de la insularidad,
y exigido tambien una ley de cabildos que, defen
diendo la unidad de Canarias, dotase a estos orga
nos de gobierno insular de las competencias nece
sarias. Hemos apoyado asimismo una reforma a
fondo del Regimen Economico-Fiscal para crear
una autentica hacienda canaria con competencias
suficientes y que racionalizase la politica fiscal en
las islas. Y claro esta, hemos planteado tambien la
necesidad de recordar la definicion ya adoptada por
este Parlamento de Canarias como plataforma de
paz que tanta importancia tiene para todos y para
nosotros en particular.

Asfpues, quede claro que Asamblea Majorera
ha estado a la altura de su responsabilidad y que
ha dado pruebas fehacientes de madurez de una or
ganizacion que tiene criterios precisos y que no se
fragmenta, como otras, a la hora de tomar posturas
o de definirse ante los grandes temas regionales.
Yal mismo tiempo que Asamblea Majorera hace
politica regional, sabe defender, con tanta 0 mas
energia y firmeza, los derechos e intereses de
Fuerteventura, los derechos de las otras islas peri
fericas -y aqui tengo que agradecer el amable co
mentario de los compafieros de EI Hierro y La Go
mera- y defender -decfa- con energfa los intereses
de la isla que con orgullo defendemos.

Por todo ella quiero que quede clara constan
cia de que Asamblea Majorera ha decidido, ha
contribuido decisivamente a que se firmase el pac
to de progreso, que puede dar y que debe dar un
giro importante ala politica de estas islas. Y pre
cisamente por estar convencidos de ella vamos a
colaborar a que ese pacto se mantenga y que per
dure hasta el final de la legislatura. Sentimos, por
tanto, decepcionar a todos aquellos que se hacen
falsas ilusiones pensando en que este es un pacta
fragil e inestable y que se va a romper al menor
contratiempo.

Como decia, Asamblea Majorera es una fuerza
madura, seria y consecuente, que hace tiempo su
pero ellocalismo y el insularismo de via estrecha
ahora tan en boga. Estamos orgullosos de ser, qui
zas, la pieza clave para crear la unidad de las fuer
zas progresistas -todavia incompleta, senor Brito-,
de las fuerzas de progreso de este Parlamento y la
vamos a defender, esa unidad, con toda energia. Si
los demas partidos acnian con la misma coheren
cia, yo les puedo asegurar que este pacta sera un
exito, y no un exito para nosotros sino un exito pa
ra Canarias, para esta Camara y, en definitiva, para
nuestro pueblo, que va a ser su beneficiario.

Yo pido de manera especial al Partido Socia
lista y al candidato a Presidente del Gobierno, se
nor Saavedra, que impulse estos acuerdos con el
mismo esfuerzo que 10hacemos nosotros para que
despertemos la necesaria ilusi6n en nuestro pueblo
y podamos cumplir con creces en los plazos y en
las formas del pacto.

Deseanamos, por ultimo, que con este pacta
se modificasen algunas actitudes que ha mantenido
el Gobierno saliente y que, a nuestro juicio, han
enconadoinnecesariamenteimportantes decisiones,
vitales decisiones para nuestro archipielago.

Senor candidato, pensamos en Asamblea Ma
jorera que es el momenta de serenar la vida politi
ca de Canarias, demasiado confusa, demasiado
crispada; es el momenta de ofrecerle al pueblo ca
nario un periodo de eficacia en el Gobierno, de es
tabilidad en las instituciones. Por ello, Asamblea
Majorera esta dispuesta a correr los posibles ries
gos politicos de desgaste y de imagen que este
pacto pudiera comportar.

Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor Ca
brera.

(EI senor candidato, Saavedra Acevedo, indi
ca su deseo de intervenir.)

EI senor Presidente tiene la palabra.

EI senor SAAVEDRA ACEVEDO (Candi
dato): Senor Presidente. Sefiorfas,

Paso a responder a alguna de las intervencio
nes, especialmente en aquello que no va dirigido
a otras fuerzas politicas sino que va dirigido al
programa de investidura, cosa que han olvidado al
gunos de los que han intervenido.

Senor Padron, representante de la Agrupaci6n
Herrefia Independiente, quisiera decide que no hay
que sorprenderse del realce que se le da a la agri
cultura en este discurso, porque han ocurrido re
cientemente una serie de hechos que no existian
en el momenta de pronunciar el discurso al co
mienzo de esta legislatura. No es posible trazar y
sefialar los rasgos de una politica agraria si no se
ha obtenido la transferencia del IRYDA, que es el
instrumento mas importante para elaborar y para
llevar adelante una politica agraria, y en estos mo
mentos ya esta aprobada la transferencia del
IRYDA; ni tampoco es posible trazar una politica
agraria 0 determinar cual es el horizonte futuro de
nuestra agricultura sin haber conocido las condi
ciones de nuestra incorporaci6n a la Comunidad
Economica Europea. Esas dos incognitas 0 esas
dos carencias han desaparecido, y por esto hoy se
puede hablar -y se puede hablar en este discurso
de investidura- de todo un conjunto de medidas
que yo hace algo mas de un mes calificaba de la
posibilidad de tener nuestra PACA -nuestra Politi
ca Agraria Canaria- frente a la PAC comunitaria,
y eso es precisamente ahora posible y eso se reco
ge en una serie de instrumentos que se ponen al
servicio de la agricultura canaria y que antes era
impensable poner en marcha.

Por ejemplo, se habla en el discurso de inves
tidura -en este- de la creaci6n de mecanismos re
guladores para prever posibles excedentes en deter-

- 2699 -



16 de julio de 1985 DlARIO DE SESIONES DEL PARlAMENTO DE CANARIAS

minados productos agricolas. No se le da nombre
ni figura a que mecanismo crearemos, por cuanto
que es en este momento un tema accesorio el nom
bre que se le ponga al organismo, al instituto, al
fondo 0 a 10 que sea, perc que pueda hacer frente
a los problemas de excedentes, sean de la papa,
sean de la cebolla, sean de la pifia 0 de cualquier
producto que por no atender los conocimientos del
mercado, las necesidades y los crecimientos paula
tinos de la demanda llevan a esos desajustes que
hasta ahora caracterizan ala agricultura, a determi
nados sectores de la agricultura canaria.

Por consiguiente, hay en el discurso una serie
de medidas que recogen y reflejan una realidad
nueva para la que nosotros queremos afrontar con
instrumentos nuevos, con esa Politica Agraria Ca
naria, que tenemos nosotros que elaborar.

Y no es posible decir que ha habido incumpli
miento de discurso anterior, como es, por ejemplo,
la relaci6n con las subvenciones al transporte de
productos herrefios, como es la pifia, porque ese
producto obtiene una subvenci6n actualmente del
30% en la prima del transporte y esta solicitada
una elevaci6n al 50. Pero que existe esa aplicaci6n
de la prima al transporte de los productos herrefios
igual que 10 puede existir para otros, y en cambio
no existen para los mencionados ya en el discurso
de investidura.

Hay, ademas, dentro de ese conjunto, de esa
politica agraria canaria a poner en marcha, tambien
la posibilidad de establecer derechos reguladores
que protejan a nuestra ganadena frente a las impor
taciones injustificadas, sea de productos de la gana
dena 0 sea de otros productos agrfcolas, que en el
mecanismo yen el protocolo relative ala agricul
tura de la Comunidad Econ6mica Europea sabe us
ted perfectamente que se recoge y se refleja esta
posibilidad de Canarias de establecer derechos re
guladores para la protecci6n de nuestra ganaderia.

Poco tengo que decir a la intervenci6n del re
presentante de la Agrupaci6n Gomera Independien
teo Unicamente sus frases 0 su interpretaci6n de
declaraciones mias son muy personales. Por ejem
plo, 10de arrojado del paraiso; si no fuera porque
estuviesemos arrojados del paraiso, probablemente
no estariamos aqui ninguno sentado. Por consi
guiente, estar arrojados del paraiso es una frase
que tiene una dimensi6n temporal y que tiene tam
bien una correcci6n coyuntural conforme a 10que
caracteriza a toda la vida politica.

Y en ningun caso he hablado de calificar a la
Agrupaci6n Gomera Independiente 0 a aquellos
que hayan votado aqui el dia 22 en una direcci6n
de independentistas. Lo iinico que si dije es que
ofrecian en bandeja, en aquella votaci6n, ala utili
zacion de fuerzas independentistas, que es una co
sa bastante diferente, a pesar de que se hayan em
pefiado en aplicar y deformar los calificativos que
entonces utilice.

AI representante de Izquierda Nacionalista Ca
naria, que ha dedicado la mayor parte de su inter
venci6n a arremeter contra los firmantes del pacto,
no me corresponde a rni entrar en ese terreno. Creo
que este pacta es una novedad politica importante
que recoge las sugerencias que aqui, en esta Cama
ra, hizo el diputado del Partido Comunista, don An
tonio Sanjuan, meses atras, y que entran al pacto
aquellos que saben pactar y que quieren pactar y
que pueden pactar. Yo lamento... lamenta, mejor
que yo, el senor diputado el no entrar en ese pacto.
Siempre que se queda fuera evidentemente es posi
ble adoptar la pureza de virginidad de la izquierda
que 151 pretende representar -ya veremos que resul
tados va a obtener con esa virginidad- y 10 unico
que si hemos apreciado aqui es el regocijo de la de
recha politica parlamentaria ante su intervenci6n,
a 10largo de su intervenci6n.

Lenguaje de "venta de votos", de "pacto se
creto", etcetera, ya es un lenguaje que estamos ha
bituados aqui en el usc de su Sefioria, y yo no voy
a entrar en ese terreno porque no hay pacto secreto
ni hay precios; simplemente hay responsabilidades
de unas fuerzas politicas que pactan. Yaqui 10que
ocurre es que todavia seguimos con ciertos vicios
del pasado de creer que pactar es algo que corrom
pe, es algo que cambia las caracterfsticas de las
fuerzas politicas. La sociedad esta montada -como
usted sabe perfectamente- sobre un pacto, y pobre
sociedad que no se apoye en pacta 0 en pactos en
las relaciones econ6micas, en las relaciones socia
les, en las relaciones politicas.

Decir que hay una rebaja en el discurso res
pecto al agua, verdaderamente ya... Oir aqui un
canto del sustantivo socializacion en relaci6n con
decir "el dominio publico del agua" ya es verdade
ramente sorprendente. Eso ya es asombroso, por
que cree que en mas de una ocasion se critic6 a la
indefinici6n de los socialistas respecto a la futura
Ley de Aguas. Y ahi no hay ninguna indefinicion
y ahi esta perfectamente determinado 10que es do
minio publico, base de esa ley, y 10 que es enten
der por servicio publico la red basica fundamental
de transporte del agua en las islas, que -como us
ted sabe perfectamente- es uno de los factores mas
importantes de la especulacion en el precio del
agua y que pagan campesinos, municipios, indus
triales y todos los canarios.

Su intervencion ya paso de largo, ya despreo
cupado del tema del pacto, y fue una serie de
enumeracion de frases topicas, de que la cultura es
puro elitismo, sin control de fuerzas populares. Yo
no se que entiende por control de fuerzas popula
res. Dios nos libre de la cultura en manos de su
Sefioria, porque esa es la frase que usted ha pro
nunciado. Viva la cultura libre en manos de Iz
quierda Nacionalista Canaria.

Y por ejemplo, otra frase sobre la carretera y
El Rincon. No se que es 10 que achaca en la ges-
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tion del Gobierno de que se produzcan desprendi
mientos de piedras de un proyecto elaborado por
tecnicos de la Administraci6n central, cuando de
pendia de la Administraci6n central, que se estan
realizando unas obras, que se toman unas medidas
de seguridad para el ciudadano, si no se toman las
medidas de seguridad para el ciudadano, entonces
tambien se es respons able ... En fin, sacar estos te
mas asi, de paso, pues, evidentemente, si no se
concretan es un signo, en mi opini6n, de pura de
magogia.

o la referencia a la politica de transferencias
y al medio ambiente, a ese funcionario. Ese fun
cionario sabe perfectamente que ha sido compensa
do con un esfuerzo de inversi6n dedicado al medio
ambiente en los Presupuestos del 84 de 1.205 mi
llones de pesetas, que han estado y se estan ejecu
tando, 760 millones ya estan ejecutados y 268 res
tantes estan en ejecucion. Por consiguiente, no se
atenga exclusivamente ala figura dada como signa
de poca atenci6n por parte de la Administraci6n
hacia e1 Medio Ambiente y, por el contrario, de
atenci6n ya efectuada y que va a continuarse res
pecto al Medio Ambiente por parte de las institu
ciones canarias.

Igualmente la referencia al Plan de Desarrollo
Regional de que se vincula a tres afios y que, natu
ralmente, la legislatura acaba en mayo 0 junio del
87 es, verdaderamente, ignorar que es un instru
mento que frecuentemente se usa en todos los Par
lamentos democraticos del mundo en los que se
hacen planes para cuatro afios 0 para tres afios y
que luego el Gobierno que salga, en el supuesto
que se produzca un cambio en el electorado, efec
tuara las modificaciones, porque toda ley es modi
ficable. Aquf no se esta haciendo ninguna Consti
tuci6n con mecanismos especiales para proteger un
plan de desarrollo de tres afios, sino que es un ins
trumento que sirve de orientaci6n ala acci6n po
litica del Gobierno durante ese periodo y que se
entiende que son tres afios y que si efectivamente
estamos cuando se vaya a aprobar esto, este pro
yecto, en el mes de octubre, en el otofio, en esta
Camara es necesario aplicarlo 0 desarrollarlo 0

concretarlo, se hara en ese momento porque esta
mos -repito- ante una ley normal y corriente como
cualquier otra.

Y las referencias comparadas de la modifica
cion del REF, de si antes se hablaba, en el discur
so del 83, de un IVA especial y ahora precisamen
te se niegan las caracteristicas de ese IVA 0 de ese
impuesto de adaptaci6n, impuesto monofasico, so
bre el producto, es igualmente consecuencia de
que ha habido una negociaci6n y se ha concretado
una f6rmula que igualmente desconocfamos en ju
nio del 83 que iba a pasar con la situaci6n de Ca
narias cara a la Comunidad y que iba a pasar, en
definitiva, con nuestro Regimen Econ6mico-Fiscal.
En este momento ese IVA especial era una de las

f6rmulas que luego se concretaron en la llamada
opci6n una que no fue apoyada par este Pariamen
to ni siquiera fue apoyada por el Grupo Socialista.
En consecuencia es una referencia en un momenta
en que, por vez primera, las fuerzas politicas en
traban a determinar, y 10 determinaron en diciem
bre de aquel afio, que modelo, que f6rmula querian
de entrada en la Comunidad y que consecuencias
iban a derivarse para nuestro Regimen Econ6mico
y Fiscal y que en estos momentos, en virtud de la
aplicaci6n en enero del IVA en la Peninsula, de
las condiciones garantizadas en el protocolo de Ca
narias de la Comunidad Econ6mica Europea, nos
llevan a pensar que es mucho mejor un impuesto
de esas caracteristicas, y en eso entraremos en
contacto con las organizaciones empresariales y
sindicales, igualmente que 10haremos con las fuer
zas politicas que han fundamentado el pacta en
base al cual presento este programa ante ustedes,
sino tambien aquellas fuerzas politicas que esten
igualmente dispuestas a apoyar un modelo fiscal,
claro, facil de aplicaci6n y que permita, igualmen
te, tener en nuestras manos la fiscalidad como un
instrumento de politica econ6mica que hasta el
presente escasamente hemos podido aplicar.

El senor Toledo habla de discursos de investi
dura, quizas impresionado por el titular hoy de un
peri6dico en el que el tiene siempre una generosa
acogida y que habla del tercer discurso de investi
dura. Yo, si empiezan a hablar de legislaturas ig
norando cuando acaban las legislaturas cuando hay
periodos provisionales, pues cuando venga aquf,
que supongo que vendre en el afio 87, entonces
hablara del cuarto discurso de investidura. Yo es
pero que no sigan haciendome mimeros sucesivos
de discursos ante este Parlamento.

Pero en la intervenci6n, que igualmente de
muestra las consecuencias de sus planteamientos
ideol6gicos de derecha, por mucho progresismo que
quiera echarle ala posici6n, pues, claro, a nosotros
nos sorprende que se saque todavfa aqui como un
tema de critica el marxismo-leninismo 0 el princi
pio de la lucha de clases, porque, naturalmente, si
usted es un empresario, usted es un dem6crata 0

usted es un profesional e ignora que la lucha de cla
ses esta en nuestro entorno, esta en nuestro aire que
respiramos permanentemente, el principio de lucha
de clases es cualquier conflicto que lleva a las cla
ses sociales a enfrentarse para mejorar sus posicio
nes, y esto es un hecho normal de la sociedad de
mocratica en la que vivimos. Por consiguiente, sa
carlo aquf como un instrumento de critica, pues, la
verdad, me sorprende porque creia que tenia una
formaci6n socioecon6mica mas amplia.

Ya10que me ha llevado ala sorpresa maxima
es de que primero no hemos corregido los desequi
librios insulares. Creo que este afioestan aplicando
se unos presupuestos en los que se contienen los
4.000 millones paracorregir las infraestructuras que
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hay en las islas, en las zonas rurales, en las islas
perifericas e, incluso, en las capitales de las islas
centrales. Y esa iniciativa fue del Gobierno sa
liente; ningun grupo parlamentario propuso que en
los Presupuestos del 85 hubiese una partida de
4.000 millones de pesetas. Se critic6 la partida, se
corrigi6 diciendo que habfa de ser a propuesta de
cabildos y ayuntamientos y se hizo una distribuci6n
ya cuantificada por islas, pero la partida sali6 como
iniciativa del Gobierno saliente, que yo presidfa. En
consecuencia no vengan a decirnos que por vez
primera en la historia de Canarias se hace un es
fuerzo paracorregiresos desequilibrios socioecono
micos. Yo supongo que es que usted no se sen
sibiliza ante las inversiones en educaci6n, en ju
ventud, en sanidad, en centros sociales, que se han
realizado en islas que nunca habfan recibido la
atenci6n que estan recibiendo de las actuaciones
hasta ahora desarrolladas, y evidentemente eso tam
bien es correcci6n de desequilibrios insulares y no
es algo que probablemente usted con una visi6n
mucho mas economicista tiene en su mente.

Decir que somos los responsables del insula
rismo es tambien un analisis original que viene ha
ciendo su fuerza polftica y algunas otras fuerzas po
liticas, presentes y no presentes en el Parlamento
de Canarias. Yo creo que ya es hora de que se
convenza la derecha canaria de que si los insularis
mos aparecen es consecuencia de que la derecha ca
naria es incapaz de darse una fuerza polftica de
presencia regional con resoluciones regionales, con
congresos regionales, con direcciones regionales,
y que eso es 10que lleva a una especie de situaci6n
de despavorida huida hacia la busqueda del refugio
de organizaciones insularistas y que creo que no va
a resolverle los problemas ala derecha, sino que,
por el contrario, va a potenciar la presencia de
Gobierno progresista y socialista con el apoyo de
otras fuerzas politicas, como el que hoy se presenta
ante sus Sefiorias.

Nada mas. Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor Saa
vedra.

i.El senor Padr6n va a replicar? (Pausa.) i.El
senor Herrera? (Pausa.)

El senor Brito Gonzalez.

EI senor BRITO GONZALEZ: Senor Presi
dente. Senores diputados. Senor candidato.

Mire usted, yo suelo leer con mucha atenci6n
los documentos de esta Camara, y en concreto he
leido el Diario de Sesiones, de 6 de junio de 1983,
pagina 2, donde se dice: "Dentro de esta legislatura
se enviara un proyecto de ley de aguas que esta
blezca la planificaci6n y el control de las extraccio
nes y la socializaci6n de los canales y redes de dis
tribuci6n, con la creaci6n de 6rganos insulares re
presentativos de los distintos sectores e institucio-

nes implicadas". La que aparece en su discurso de
investidura es, sin duda, algo parecido -porque ya
el problema del dominio publico se 10han resuelto
en Madrid-, pero no aparece por ningun punto el
tema, la referencia a la socializaci6n que usted
apuntaba en el discurso de investidura de 1983. Eso
esta claro y estan aquf los documentos, del docu
mento del 83 y del documento de investidura.

Mire usted, yo no arremeto contra ningun tipo
de pacto y no arremeto como el pacta que usted di
ce como novedad importante. Usted lleva intentan
do pactar, a traves de un desgaste politico conside
rable, desde que usted dio en esta Camara su pro
grama de investidura del 83 y ha fracasado reitera
damente en esos pactos. 0 sea, que novedad de
pacta para llevar a cabo una gesti6n de Gobierno
ninguna.

Si usted 10 que dice es que, en definitiva, mi
intervenci6n se debe a un planteamiento de impo
sibilidad de la fuerza politica que yo represento,
porque ni se ni quiero ni puedo pactar, no sabe us
ted la alegrfa que me dio, senor Presidente, cuando
-y aquf esta el Diario de Sesiones- en el debate
de 22 de junio fue usted, cuando yo hable de la
posibilidad de un pacta progresista puntual, sin
cheques en blanco, el que contest6: "Pero en nin
gun caso se ha pasado por mi mente ni la de mi
partido que en ese acuerdo progresista pudiese es
tar presente su Sefioria".

Y eso se 10transmiti6 usted a miembros de las
fuerzas politicas que mantuvieron distintas reuniones
y con las cuales mantuvimos reuniones en Las Pal
mas y dijeron que habfa un planteamiento de veto,
de veto politico, por parte suya y de su partido, a la
intervenci6n de Izquierda Nacionalista Canaria. Sus
razones tendra. Quizas, quizas, tenga alguna relaci6n
con esa encuesta realizada con dinero publico, que,
por cierto, no ha llegado todavfa a los grupos de la
Camara -como se dijo en su momento-, sino que se
ha ido guardando y aclimatando para engordar el
pacto y despues entregarla, pero no se ha entregado,
como hubiera sido honesto y correcto, con anteriori
dad, cuando la encuesta ya estaba realizada. Pues ha
estado usted pasando datos para decide a algunas
fuerzas que podfan ser arrasadas del espectro politico
canario, que podfan evidentemente sufrir un desca
labro si no consegufan un lugar al sol para poder
intentar recuperar su imagen. Y usted sabe perfec
tamente a que datos me refiero, y esos datos se bara
jaron en reuniones politicas mantenidas en Las Pal
mas, digamos, por todo un conjunto de fuerzas par
lamentarias y que no estaban representadas en el Par
lamento, aunque 10 fueran formalmente hasta, practi
camente, pocas fechas a traves de una coalici6n cada
vez mas deteriorada y practicamente ya muerta.

Mire usted, senor Presidente, i.control de fuer
zas populares?... Pues, mire usted, yo entiendo que
la cultura no es patrimonio de los listos y de los
florentinos. La cultura es patrimonio de toda la co-
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lectividad y yo preflero una cultura generada,
controlada y posibilitada por los ciudadanos -y a
eso me reflero por el pueblo- que una cultura di
rigida, controlada y manipulada desde las alturas
elitistas y florentinas del senor candidato y de su
Gobiemo.

Los hechos los tenemos: los ciudadanos cana
rios saben en este momento mucho de cultura
egipcia, de cultura china; saben mucho de viajes
y de gastos en Madeira 0 de congresos culturales
canarios en Viena, perc vaya usted por los barrios
y yea como esos programas que se han presentado
por la Consejeria de Cultura no son recibidos ni
participados. Yo me he encontrado en un barrio
con un pianista muy importante, y que me gusta
ban mucho sus intervenciones, con dos personas
sentadas alli porque las habian cogido al lazo. Eso
es a 10 que me reflero.

Hace usted referencias, don Jeronimo Saave
dra, con insistencia al tema deificante. Mire usted,
usted es el que, concretamente en el debate del 22
de junio, hizo referencia a ese tema cuando dijo
aquello -que a mi me sorprendio-: "Venga Dios y
10 vea". Que venga Dios y 10 yea a usted, senor
Presidente,haciendo referencias tan poco concretas,
tan poco ajustadas a 10que ha sido, en principio, su
planteamiento, su matriz ideologica. Dios no sabra
en absoluto nada del tema de la cultura en manos
de I.N.C, porque I.N.C. nunca ha defendido -y 10
ha planteado aquf desde el momento en que se de
batio el proyecto del Consejo de la Cultura Cana
ria-Io que no queria es que la cultura estuviese en
manos de ninguna fuerza politica ni de un Gobier
no, sino que fuera participada por todas las realida
des sociales. EI tiempo me ha dado la razon.

Pura demagogia. Pues mire, senor Presidente,
depende del sitio y de la perspectiva. Es logico
que usted trate de descalificar mis asertos, mis va
loraciones como demagogia. Tambien 10 ha hecho
usted con fuerzas, por ejemplo, que hoy han pac
tado, 10 ha hecho usted reiteradamente: las ha
mandado fuera del paraiso, como antes se decfa,
las ha incorporado al paraiso, las ha condenado al
criollismo, las ha recuperado del criollismo. l,En
virtud de que? Bueno, de esa sabia, de esa sabia
lectura politica que plantea, en definitiva, de que
aquf 10 que Ie hace falta a usted es votos para
mantener el centauro 0 por 10 menos dar la apa
riencia de que el centauro politico que usted con
vierte en el eje politico de su planteamiento es un
centauro que camina rapido, solido y eficaz, Alla
cada cual con sus responsabilidades politicas.

Antes se apuntaba aquf en una intervencion
el tema, se me referia, el tema de Asamblea Majo
rera. Yo no quiero entrar porque es sangrante, y
nosotros y otras fuerzas hemos estado presentes en
ese plantearniento unitario de historia, senor Ca
brera, pero, por ejemplo, a la Asamblea Majorera,
como asamblea, como organa se 10 han saltado y

el quorum de dos tercios de su reglamento se 10
han cargado, la coordinadora concretamente. Alla
cada cual con sus responsabilidades historicas, por
supuesto, evidentemente, ese no es el planteamien
to que a nosotros nos afecta.

Tema del plan -y terrnino-. Bueno, l,por que
ustedes no han presentado el famoso PER con
tiempo suficiente a esta Camara? l,Por que no se
ha presentado? Porque no habfa dinero para finan
ciarlo, segun se indico reiteradamente, l,ahora de
donde ha salido el dinero?

Usted habla del tema de la reforma del REF
y habla de un tema de impuestos. Usted no con
creta en su discurso de investidura que tipo de im
puesto, como se va a articular ese impuesto, que
alcance tiene. Usted 10 deja para negociarlo poste
riormente. Pero a esta Camara hay que decide que
si usted va a rectificar el REF y pide un voto de
confianza de la Camara en el sentido de apoyo en
esta investidura usted tiene que decir de que im
puesto habla. Porque si no es un IVA diferencial,
l,que otro tipo de impuesto va a ser?, l,que tenga
mas la condicion de neutralidad, que se dice va a
tener, en el documento de investidura? Senor Pre
sidente, aclarelo: estamos todos en incertidumbre,
especialmente aquellos que todavia seguimos con
el espfritu y la letra del acuerdo del 22 de junio,
que para algunos se ve que ha pasado a peor vida.

Nada mas, senor Presidente. Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor Brito.
(Los senores Toledo Rodriguez y Cabrera Ca

brera indican su deseo de intervenir.)
l,Sf, senor Toledo? Perdon, un momento, por

favor, senor Toledo.
Senor Cabrera, puede intervenir por alusion.

EI senor CABRERA CABRERA: Senor Pre
sidente. Sefiorfas.

Un minuto por unas alusiones y unos temas
que, en nombre de Asamblea, quiero aclarar.

En el origen de las dificultades que ha tenido
en su seno Asamblea Majorera -y esto es historia
para todos los canarios- ha estado siempre la inje
rencia de muchos politicos regionales en temas in
ternos de Asamblea. Ya es hora de que Asamblea
Majorera deje de ser un cajon de sastre donde to
do el mundo se ve con derecho a meter mana en
sus organos internos.

Otra cosa: Asamblea Majorera no ha concul
cado en absoluto sus estatutos. La comision nego
ciadora ha respetado escrupulosamente el mandato
de la asamblea, que no era otro que propiciar el
mas amplio pacto de progreso ala izquierda del
PSOE, es decir, con todas las fuerzas progresistas
que quisieran. No podemos obligar a nadie a pac
tar. Esta usted en su derecho de pactar 0 no pactar,
y dentro de ese mandato era el no participar direc
tamente en tareas de gobiemo.
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Ese es el pacto de Asamblea y la comision
negociadora 10 ha seguido escrupulosamente.

Nada mas y muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor Ca
brera.

El senor Toledo tiene la palabra.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor
Presidente. Sefionas.

Mire usted, senor Presidente, que goza -y us
ted 10sabe- de mi aprecio personal, pero he hecho
improbos esfuerzos a 10largo de mis actitudes den
tro de este Parlamento de mostrarme enormemente
correcto y jamas intentar, ni siquiera por asomo,
intentar-repito-la descalificacion personal de bajo
estilo y de que no sigue las mas elementales nor
mas de cortesia parlamentaria y que una y otra vez
por los diferentes representantes, 0 por algunos di
ferentes representantes, se llega a esas tesituras, que
yo lamento porque si entramos en las descalifica
ciones personales, todos, sin excepcion, y usted en
tre ellos, senor Presidente, y usted, senor Cabrera,
todos tendremos los pies de barro. Y no quiero en
trar por supuesto, pero sf quiero aludir por enesima
vez a que esas no deben ser las actitudes de no
sotros, los representantes del pueblo canario.

Mire, senor Presidente, yo no me siento alu
dido, por mas que usted 10 intente, su partido, de
que me llame de derechas, porque no 10 soy es
tructuralmente y socialmente hablando, en absolu
to. Yo se que a ustedes les interesa muchisimo in
tentar presentar ante la opinion publica ese proyec
to esterilizante, constrefiido de un bipartidismo, y
hay un menton de espafioles que nos negamos ro
tundamente a aceptarlo y que estamos dispuestos
a poner, unos mas y otros menos, nuestro grano
de arena porque estamos convencidos de que el
espafiol es mucho mas plural de 10que ustedes in
tentan. Y hoy es curioso como un destacado
miembro de su partido a nivel nacional, como es
el senor Obiols, y hablandole a sus propios repre
sentantes, decia que la unica fuerza politica como
verdadera altemativa hoy -y sale en los medios de
comunicaciou- es el proyecto 0 el Partido Refor
mista. Pero dejemos esto de continuacion.

Repito que no me siento aludido como hombre
de derechas porque ni nuestro partido ni nuestro
proyecto asi 10 es, ni sus argumentos ni sus fun
damentos, que con el maximo respeto a esa fuerza
politica por supuesto nos separa abrumadoramente.

Yo 10 que he venido aqui a demostrar es que
esto no era un pacto progresista. Creo que usted
no me 10 ha rebatido en absoluto. Usted ha pacta
do con unas fuerzas politicas legitimamente repre
sentadas, por supuesto, que tienen una serie de
condicionantes, que estan am y que usted los ha
asumido, pero que nosotros hemos querido explici
tar clarisimamente.

Muy bien. Mire, le guste 0 no le guste, yo he
dicho que ustedes tienen un grado de responsabili
dad en la proliferacion de estos movimientos insu
lares, que nos tienen que hacer a todos sonrojar por
su falta de contenido ideologico, y hemos sido -que
yo sepa- los primeros que en esta Camara hemos
denunciado ante la opinion publica este hecho con
todas sus consecuencias, asumiendo por tanto un
grado de responsabilidad politica enorme y trascen
dente. Le guste 0 no le guste, senor Presidente.

Y por ultimo, mire, usted ha tratado de mini
mizar 10 que aquf ocurrio y creo que ha hecho un
flaco favor, no a las fuerzas politicas de la Oposi
cion, sino a Canarias y a Espana entera, tratando de
decir, parajustificar su injustificable -creo yo- ac
titud dimisionaria el pas ado dia 22 de junio, cuando
dijo que el Parlamento canario le habia dicho no a
Europa, cosa incierta, absolutamente incierta, y que,
por la repercusion enorme que una persona de su
dignidad politica y trascendencia politica al ocupar
el cargo que desempefia, ha tenido eco en toda la
Comunidad Economica Europea.

Y digo y repito y afirmo que nos ha hecho un
flaco favor, porque esto no es cierto. Aqui 10 que
dijo el Parlamento canario, asumiendo su responsa
bilidad, era sf a Europa en ciertas condiciones, que
entendiamos y continuamos entendiendo que no
fueron defendidas como Canarias merecia.

Muchisimas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor To
ledo.

Senor Saavedra.

EI senor SAAVEDRA ACEVEDO (Candi
dato): Senor Presidente.

Senor Brito, a usted la palabra "socializacion"
ahora le gusta mas que decir dominio publico de
las aguas; pagina 30 del discurso de ayer: "Decla
racion de servicio publico de la red basica de ca
nalizacion y distribucion que permita el control pu
blico y la adopcion de medidas eficaces para la
especulacion", A continuacion: "Participaci6n de
los usuarios en el control democratico de los recur
sos", A continuacion: "Planificacion a traves de
planes hidrologicos'', etcetera. La participaci6n de
los usuarios se determinara en organos insulares,
en la forma que se quiera concretar en esa ley, y
no veo que haya ninguna rebaja por mas que usted
se empefie en decir que hay una rebaja del discur
so anterior; no existe. Por el contrario, hay una
mayor concrecion y determinacion, porque para
declarar servicio publico la red basica de canaliza
cion y distribucion ya me dira usted que mecanis
mos tenemos que emplear para llegar a convertir
eso, que es privado, en un servicio publico.

La preocupacion que tiene por la encuesta
sera satisfecha en los proximos dias cuando tenga
recepcion el Gobiemo de la empresa que le encar-
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go el estudio correspondiente. Y yo le puedo ga
rantizar que en el Gobiemo no ha habido entrega
por parte de la empresa de dicho estudio.

Cultura elitista. Es inutil el dialogo con usted
en el tema de la cultura evidentemente, imposible.
Y, por consiguiente, yo no voy a dedicar mas mi
nutos. Y la participacion en la cultura, efectiva
mente, se promueve, se debe promover desde aba
jo, desde la base, pero que para eso hay que contar
con animadores culturales, que no los hay, que hay
que evitar que ese animador cultural sea monopo
lio de una determinada orientacion de la cultura,
etcetera, como a 10 mejor podria ser el riesgo a
que nos llevaria tal planteamiento. Y hay ejemplos
clarisimos de cultura participada en Canarias, y ahf
los tiene. Hay dos fiestas lustrales que han sido
clarisimo ejemplo en la isla de El Hierro. Usted se
rie. En fin, usted tiene otro concepto, evidentemen
te, de la cultura, pero para mi es cultura popular
tanto la fiestas de El Hierro como las fiestas de La
Palma. Y es una cultura participada, ni dirigida ni
impuesta ni promovida ni cosa que se le parezca
por culturas 0 por enfoques elitistas.

Y en cuanto al nuevo REF, lease la pagina 7
del discurso de investidura, que en vista de que no
10ha entendido se 10 vuelvo a repetir: "Llevara cabo
una transformacionen profundidad en nuestro marco
fiscal propio integrando en el mismo la totalidad de
la imposicion indirecta a aplicar en el territorio de la
comunidad autonoma, sea propia -arbitrios de En
trada, TarifaEspecial, Arbitrio sobre el Lujo- 0 resi
dual del Estado -ITE que desaparece, impuestos es
peciales que todavia subsisten-, asumiendo, ademas
-y subrayo-, las competencias legislativas y regla
mentarias", Y se 10que estoy diciendo, y usted sabe
10que significa asumir las competencias legislativas
y reglamentarias, que no las hemos tenido jamas con
la Ley del 72 todavia vigente, que ni siquiera a nivel
reglamentario tenemos esas competencias, y no han
sido reflejadas en el Estatuto de Autonomia. Y por
consiguiente, esa ley tendra un caracter de ley orga
nica en determinadas partes cuando con el acuerdo
maximo de las fuerzas politicas aqui presentes se
convierta en proposicion de ley para remitirlo a las
Cortes Generales.

Pero esta claro cual es el modelo fiscal que
queremos creando un impuesto indirecto unico en
Canarias, que 10 utilicemos como instrumento de
politica economica y que, naturalmente, sea la
fuente de financiacion de las corporaciones locales,
como es obvio que se deriva al absorber los arbi
trios que, como consecuencia de la incorporacion
a la Comunidad, tendrian que desaparecer 0 resul
tar alterados.

Senor Toledo, yo no descalifico en absoluto.
Yo no he hecho mas que decir que, claro, 10 que
pasa es que hay personas muy sensibles que con
sideran que es una descalificacion decir que no
tiene una profunda formacion economica; yo no

la tengo medica, en absoluto, y no me considero
descalificado porque alguien me diga que no se
nada de medicina, es una realidad. Entonces de
cirle que usted no sabe 10 que es el principio de
la lucha de clases ni el sentido que tiene, pues no
es descalificar absolutamente a nadie, absoluta
mente, y no esta en mi intencion descalificarle en
absoluto.

Ni tampoco cuando se dice la derecha 0 la iz
quierda 0 el centro. Aver si nos habituamos de
una vez a que en la democracia es tan normal estar
en la derecha, estar en el centro, que estar en la iz
quierda y que no tiene ningun animo ni intencion
descalificadora. Ustedes estan en el centro 0 en la
derecha 0 en no se sabe donde (Risas en La sala.),
pero eso sera una cuestion por definir en el progra
rna electoral, porque usted mismo ha sufrido una
evolucion ideologica a 10 largo de estos dos afios,
como es obvio.

En consecuencia, el tema de hablar de que es
la derecha 0 la representacion politica de la dere
cha hasta ahora existente en Canarias, la que, por
su indefinicion, por no querer pagar los costes que
supone ser partido regional, tener resoluciones re
gionales, etcetera, etcetera, no estan representando
o no quieren representar 0 no pueden representar
a esa derecha que es una realidad que hay en Ca
narias, y que entonces algunos dicen: "vamos a
orientarla, vamos a atraerla hacia planteamientos
insularistas", pero que entiendo -repito- que no va
tampoco a resolver ni siquiera la defensa de los in
tereses de la derecha planteados a nivel de isla.

Y no pretendo el bipartidismo. Seria una estu
pidez ante esta Camara intentar bipartidismo. Ver
daderamente seria suicida. Con la Camara mas rica
en partidos de toda Espana decir que los socialis
tas pretendemos el bipartidismo, pues, en fin, es
una frase hecha, pero que no tiene mayor trascen
dencia en su lenguaje.

Y por ultimo, el tema del sf 0 el no a Europa.
Ya 10 debatimos entonces, ustedes han replicado
y ustedes han votado a nivel nacional sf a Europa,
con las condiciones que aqui dijeron que no sus
compafieros de partido evidentemente, y es un
punto y aparte, y pase la pagina, como he intenta
do en el debate 0 en la presentacion del discurso
de investidura que presente ayer ante ustedes.

Nada mas. Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor Saa
vedra.

Grupo Izquierda Canaria. Senor Angulo, por
favor.

EI senor ANGULO GONZALEZ: Senor
Presidente. Senores diputados,

La obvia circunstancia de que las fuerzas poli
ticas integradas en el Grupo Parlamentario Izquier
da Canaria han suscrito el acuerdo de progreso que
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hara posible la nueva investidura coloca nuestra
intervencion fuera de la dialectica opositora que
hasta ahora ha venido marcando nuestros posicio
namientos parlamentarios, pero al mismo tiempo
fuera tambien de cualquier tentacion apologetica
que haga tabla rasa de un necesario analisis enrico
sobre el porque y la finalidad de este acuerdo.

En este sentido los iiltimos meses han refleja
do, de una forma reiterada, la minoria parlamenta
ria del actual Gobierno en funciones y -10 que es
mas importante- el paralelo despliegue de distintas
iniciativas de acorralamiento social articuladas des
de inequivocos sectores de la derecha. Seria sim
plista e insincero, sin embargo, decir que el arrin
conamiento del Gobierno solo se ha producido a
instancias de la derecha. Las fuerzas integradas en
Izquierda Canaria, que han mantenido profundas
diferencias con la politica seguida por el Gobierno
canario, que siguen manteniendo claras discrepan
cias con los derroteros seguidos por el Gobierno
central-y ahi esta la huelga general del pasado dia
20 de junio- tambien han participado estas fuerzas
en iniciativas opositoras cuando asi 10 ha exigido
la coherencia y el respeto hacia nuestro propio
ideario politico. Pero ello no ha side obstaculo pa
ra que hayamos manifestado en forma reiterada -y
ahi esta nuestra propuesta de mocion en la anterior
remodelacion gubernamental- nuestras diferencias
con una tactica de acoso sin derribo que ha apos
tado desde hace tiempo por el mere desgaste del
Gobierno sin ofrecer, paralelarnente, propuestas al
ternativas.

En el mismo camino es posible decir que del
Parlamento canario se ha aduefiado en los ultimos
tiempos, salvo algunas iniciativas responsables, un
entendimiento de la politica como juego 0 como
abusiva y constante campafia electoral.

Apartandonos de estos peligrosos y equivocos
senderos, la izquierda parlarnentaria ha querido
favorecer un cambio de rumbo donde las propues
tas de contenido y las iniciativas concretas de go
bierno, orientadas hacia una sociedad enormemente
complejizada como la canaria, tengan primacia so
bre cualquier otra orientacion politica.

Desde esta perspectiva 10que hemos denomi
nado pacto de progreso supone un acuerdo puntual
y limitado del arco de fuerzas progresistas y de iz
quierdas de este Parlamento por sacar adelante
buena parte de los grandes temas que la sociedad
canaria enfrenta en estos momentos, acentuando la
urgencia y el contenido de aquellos que pueden fa
vorecer en nuestra sociedad un efecto progresista
y movilizador de los sectores populares.

Existen distintos niveles de analisis parajusti
ficar la necesidad y la puntualidad de este pacto.
Desde la fuerza politica que represento y desde mi
participacion en este pacto de progreso, 10 que
quiero decir con toda claridad, 10 que quiero decir
al encuentro de cualquier interpretacion ambigua,

de cualquier interpretacion evasiva de los compro
misos adoptados, es que en mi partido y en el sec
tor politico que en cualquier caso represento la
asuncion del pacto de progreso no es un acuerdo
impuesto exclusivamente por las circunstancias de
gobernabilidad progresista que son necesarias en
este Parlamento, sino que deriva de un analisis lar
gamente gestado, largamente defendido y teorizado
politicamente en todas nuestras manifestaciones.

Efectivarnente, desde que esta primera posibi
lidad se dio, con alguna significacion, en las elec
ciones del 79, en el caso concreto del Ayunta
miento de Las Palmas, hasta la preparacion de los
materiales programaticos en nuestra presentacion
a las elecciones autonomicas y locales de 1983, la
fuerza politica que represento y un amplio sector,
en este caso, de la Union del Pueblo Canario de
fendieron la necesidad de articular con claridad un
marco politico que sirviera de referencia para po
sibles acuerdos puntuales, incluso de gobierno, si
de las circunstancias electorales derivaban mayo
rias progresistas en distintas instituciones politic as.

Y esto es una reflexion que nosotros hemos
contemplado -insisto- desde diversas perspectivas
de analisis, pero 10 hemos contemplado tambien al
margen y huyendo de cualquier esteril dogmatismo
o ideologicismo que ignore en este analisis porme
norizado de la sociedad canaria cuales son nuestras
circunstancias reales. Porque, efectivamente, desde
nuestro punto de vista el pacto de progreso no es
otra cosa que la constatacion de que la mayoria
social que en Canarias, aqui y ahora ... es posible
de desarrollar iniciativas en este sentido; es una
mayoria que va desde las zonas de influencia y de
penetracion social de la socialdemocracia hasta las
zonas de influencia y penetracion social del nacio
nalismo mas consecuente.

Y esta realidad social, huyendo de cualquier
esteril dogmatismo, huyendo de cualquier fuga ha
cia adelante que pueda plantear como inaplazables
objetivos que, en definitiva, solo favorecen la dia
lectica de desgaste de la izquierda y, por el contra
rio, el acrecentamiento del poder social de la dere
cha, esta base social no puede plantearse en nin
gun momenta su coincidencia ni sobre aspectos 0

definiciones estrategicas que estan fuera de cual
quier posibilidad de sintesis en estos momentos ni
sobre posiciones esteriles y principistas; han de
basar, por contra, su posibilidad de concluir acuer
dos puntuales en una serie de objetivos que forzo
samente han de ser limitados, pero que no por ello
estan desprovistos de trascendencia social, econo
mica y politica.

Nosotros, con la articulacion y la defensa de
nuestra participacion en este pacto, entendemos
que afirmamos una linea progresista, una linea
consecuente, una linea constructiva en la biisqueda
de formulas de sintesis, en este caso -insisto- li
mitadas, pero que en el futuro deben y pueden
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favorecer una dialectica harto complicada, harto di
ficil y posiblemente muy dilatada en el tiempo,
que, en definitiva, es forjar una amplia mayorfa de
renovacion, de progreso en Canarias en base -in
sisto- a estas fronteras politicas y sociales que van
desde la socialdemocracia al nacionalismo mas
constructivo.

Pero en una segunda instancia nuestro proyec
to politico de pacto de progreso, aparte de afinnar
el camino cormin de todos estos sectores sociales
en temas limitados y puntuales, afinna tambien
una realidad inequivoca: que en Canarias hoy solo
estos sectores sociales afinnan y defienden la iden
tidad politica y la unidad politica de Canarias, fac
tor en estos momentos 10 suficientemente cuestio
nado politicamente, 10 suficientemente obnubilado
y oscurecido, desde el punto de vista de los me
dios de informacion, como para que sea para noso
tros un objetivo principalisimo a considerar.

Y saliendo al paso de dialecticas que ya se
han explicado por parte de algunas intervenciones
del centro, de la derecha, 0 del centro-derecha, yo
am no puedo entrar en mayores disquisiciones y
de las que posiblemente se van a enumerar en
otras intervenciones posteriores, yo afinno tajante
mente que esta posibilidad de defensa, en mini
mos, de la identidad politica de Canarias solo esta,
insisto, en estos sectores sociales que se pueden
ver reflejados en el pacto.

No pueden estar, senor Toledo, evidentemente,
en un mensaje reformista que usted es consciente,
que usted es consciente de que ni siquiera puede en
estos momentos bosquejar un proyecto politico a ni
vel archipielagico, Y no es posible porque usted sa
be, senor Toledo, efectivamente, que sus correligio
narios de Tenerife siguen a estas alturas deshojando
la margarita de ATI; margarita, evidentemente, que
pasa de mano en mano en el centro y en la derecha,
ilia a dia, mes ames. Y no puede, efectivamente, te
ner credibilidad ningun proyecto de construccion de
la identidad politica de Canarias, en los niveles reales
y concretos en los que esta la sociedad canaria, de
manos de fuerzas politicas como el CDS, cuya di
mension de centro teorica tan desdibujada esta ante
la pertinaz actitud cultivada en temas basicos, como
la Ley de Aguas. Si el proyecto de Estado, si el pro
yecto que el CDS, desde el cual el CDS en la prensa
ha criticado este pacta por la presencia, por ejemplo,
de una fuerza como Asamblea Majorera, si el pro
yecto de Estado, digo, que el CDS tiene para Cana
rias es por extrapolacion el proyecto de municipio
que el CDS tiene en Santa Brigida, en Teguise, 0 en
algun ayuntamiento que linda a la diestra de su por
tavoz, pues francamente mal, mal vemos la cosa para
Canarias y dificil defensa y aplicaci6n tiene esa poh
tica de Estado en Canarias.

i,Y que decir de AP? De ese AP que ha esta
llado este fin de semana en brazos del senor Ruiz
Gallardon, Oportuno estallido, oportuno estallido,

porque, en definitiva, contrasta uno de los aspectos
solidos y ciertos de este pacto, que es la coinci
dencia puntual y en minimos de las fuerzas politi
cas que en estos momentos pueden defender la
unidad y la identidad politica de Canarias.

El pacto, traducido en iniciativas legislativas
y en medidas de gobierno concreto, hay que ser
muy ciego para no verlo 0 para no quererlo ver,
y entonces no habrfa que ser muy ciego, sino se
merecerfa otro calificativo. Porque negar la rotun
didad con que en estos momentos se manifiesta el
tema de la Ley de Aguas; porque negar la voluntad
de sacar una ley de Administraciones publicas ca
narias con una optica que preserve al mismo tiem
po la individualidad insular y al mismo tiempo la
necesidad de un marco de unidad politica y de de
cision politica a nivel de Canarias; porque negar
la evidencia de la impulsion, precisamente a nues
tra instancia, de un Consejo Economico y Social;
porque negar la evidencia de un plan economico
que va a ser sometido a elaboraciones, reelabora
clones y a una critica efectivamente mas amplia
que la que podrfa venir dada de su anterior meca
nismo de elaboracion; porque negar la voluntad de
inscribir en los Presupuestos de 1986 unas contra
partidas sociales importantes y una duplicacion de
las cantidades, como minimo, destinadas a la co
bertura del paro; porque negar en la faceta dinami
ca del pacta su capacidad de movilizar y aglutinar
socialmente a toda una serie de sectores sociales
que pueden ver reflejadas sus reivindicaciones en
el, negar todo esto es ceguera politica, es persistir
en una actitud destructiva, elusiva, autojustificato
ria, en suma, de las propias posiciones.

Yo tenia, evidentemente, articulada una inter
vencion que se extendia a otros aspectos del pacta
en una enumeracion analitica desde esa vertiente
-insisto- de salvedad de aspectos estrategicos no
contemplados y de puntualidad y concrecion de
minimos en una serie de materias sectoriales. Evi
dentemente no se trata de un pacta absolutamente
comprensivo de todos estos temas.

Hay temas, efectivamente, no contemplados
y que se dejan a la influencia y a la decision de
las distintas fuerzas politicas. Pero no tengo, evi
dentemente, el menor inconveniente en salir al pa
so de la intervencion del senor Brito, de la sor
prendente intervencion que a 10 largo de esta ma
nana el senor Brito ha vertido en esta Camara cen
trandose en la participacion politica de la izquierda
en este pacto. A mi me puede caber la duda de si
efectivamente la intervencion del senor Brito se
puede tomar en serio, es decir, una intervencion
donde el peso de los argumentos subjetivos pesa
sobre otra consideracion 0 si es una intervencion
en que una vez mas hemos de constatar ese acusa
do componente de exhibicionismo electoralista que
caracteriza a menudo las intervenciones del senor
Brito. Yo, evidentemente, no tengo gran facilidad
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para convertir en una sucesion de gacetillas y de
frases mas 0 menos hechas y de lugares comunes
mis intervenciones parlamentarias.

El senor Brito habla del pacto del centauro.
Yo, en ningun momento, excuso mi responsabili
dad politica en este pacto ni la responsabilidad in
cluso de que salga mal. He dicho que he defendido
siempre una linea politica que haga posible este
pacto, porque refleja las mayorfas, sociologica y
politicamente, posibles en Canarias y no rehuyo en
modo alguno estas responsabilidades, pero caer de
ahi en el pacto del centauro, caer en deformacio
nes absolutamente maniqueas, con un generoso re
parto de papeles, en el que el senor Brito se entro
niza en el nacionalismo popular y nos arroja a los
otros del paraiso -posiblemente la dialectica del
paraiso no es ajena, en absoluto, tampoco al senor
Brito- es un poco grotesco, senor Brito.

El senor Brito ha operado aquf como un ca
ballo desbocado, sfmil 0 contrasfmil del centauro.
Caballo desbocado que por querer atar cada una de
sus patas a objetivos enormemente alejados corre
el riesgo permanente de caer de bruces en el suelo.

El pregunta que que fue del espfritu del 22 de
junio. Senor Brito, 10 mantenemos, al espfritu del
22 de junio no se renuncia en este pacto. Y yo le
pregunto a usted, senor Brito: l.que fue del pacta
de legislatura que su fuerza politica quena articular
y que desde nuestra posicion politica -y asf 10ex
pusimos reiteradamente- era un nivel inferior, mas
precario, un cheque en blanco al Gobierno socia
lista? Porque usted querfa pactar, otra cosa es que
hayan crefdo los demas que usted querfa pactar.

Y aqui, evidentemente, tenemos que asumir
una reflexion importante, senor Brito: hay que te
ner credibilidad. Y hay una serie de fuerzas politi
cas que no han vetado su presencia, perc que,
realmente, tienen serias dudas de que usted quisie
ra pactar constructivamente. Ternan mas bien la
sospecha de que usted querfa reventar, porque us
ted como reventador politico hay que reconocer
que tiene una dilatada y acreditada trayectoria, se
nor Brito.

No hay peor ciego que el que no quiera ver.
Su incapacidad para ver en el pacta de progreso la
mas minima iniciativa progresista es, en estos mo
mentos, una descalificacion de su actitud politica,
una calificaci6n que abunda en este caracter siste
maticamente destructivo. Si usted cree que en es
tos momentos en Canarias nos podemos permitir
el lujo de hacer tabla rasa de todas las posibilida
des que tenemos de reconducir determinadas politi
cas interesantes para el conjunto de nuestro pueblo
a cauces constructivos; si usted es capaz de con
vencernos de que 10 que hay que hacer es conti
nuar con 10 que usted viene haciendo desde hace
mucho tiempo, simplemente cultivar un desgaste
-a veces con moviles objetivos, pero a base en
otras ocasiones meramente gratuito- del Gobierno,

efectivamente tenemos grandes discrepancias. Us
ted ha apostado por una politica de no querer ver
nada, de no querer ver la mas minima iniciativa
progresista, de apurar el desgaste y, en definitiva,
de prepararse para una nueva confrontacion electo
ral. Nosotros, empero, creemos que ahora es po
sible reconducir determinadas politicas y hemos
orientado nuestras iniciativas en ese sentido.

No somos nosotros, por 10tanto, los que tene
mos que dar explicaciones, senor Brito, de por que
hemos pactado con el Partido Socialista. Tendra us
ted que aquf ahora yen adelante ser el que de ex
plicaciones, porque se ha transformado usted en la
unica fuerza politica de izquierdas que hace causa
y hara causa, al parecer, en 10que queda de legisla
tura con la derecha. Ese es su papel, no el que ar
bitrariamente quiera usted adjudicarse repartiendo
disfraces de nacionalismo popular 0 similares.

Por eso, en definitiva, y terminado, yo no ten
go nada que ocultar en este pacto, con sus riesgos,
que los tiene, evidentemente; estimamos que es
una via util y constructiva para reconducir politicas
y errores del pasado cuya denuncia no hemos esca
timado en ningun tiempo. No estamos ocultando
absolutamente nada.

Yen ultimo termino, senor Brito, si usted tie
ne sospechas de que ocultamos algo, yo le propon
go para despejar sus dudas un pacta de intercam
bio de secretos: yo le confieso a usted los protoco
los inconfesables de este pacto si usted me cuenta
su pacta con don Manuel Hermoso en las eleccio
nes locales y auton6micas de 1983 a espaldas de
la coalicion UPC-AC. Serfa un pacta enormemente
fructffero, enormemente clarificador (Rumores en
la sala.).

EI senor PRESIDENTE: iSilencio, par favor!
Don Oswaldo Brito tiene la palabra para con

testar a las alusiones. Tres minutos, don Oswaldo
(Rumores en la sala.).

jSilencio, por favor!

EI senor BRITO GONZALEZ: Senor Presi
dente. Senores diputados.

Don Gonzalo Angulo: usted si que sabe de
bailes de disfraces. Mire usted, usted ha sido no
un reventador politico, usted ha sido un espectro
a la busqueda del infinito politico posible; usted
ha arrasado, como autentico caballo y reventador,
realidades tan importantes en Canarias como el
Sindicato Obrero Canario, como la Union del Pue
blo Canario y acaba usted de reventar su ultima
posibilidad politica en esa busqueda infinita, deses
perada, de un lugar al sol, y eran los restos de la
Union del Pueblo Canario-Asamblea Canaria. Sus
compafieros restantes de los restos de la Coalici6n,
el Partido Comunista de don Ignacio Gallego y
Asamblea Canaria han denunciado publicamente
su postura, su postura de intriga y de destruccion
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de todo 10que tuviese de posibilidades una unidad
de la izquierda en Canarias.

lQue usted no me toma en serio?, [es su pro
blema! Yo hace tiempo ya que evidentemente -to
mandole en serio, porque soy mas respetuoso en
eso que usted, sigo tomandole en serio- no me to
mo en serio muchas cosas de las que usted ha ve
nido reiterando y afinnando en esta Camara. l Que
he sido yo el que ha planteado un tema de acorra
lar al Gobierno? Lease usted el Diario de Sesio
nes, senor Angulo. Usted ha sido no un reventa
dor, usted ha sido un tridente pennanente y deses
perado por arrinconar al Gobiemo para luego bus
carse usted un lugar al sol. Eso es 10que tiene us
ted que explicar. Porque el dia 22 mire usted que
reparti6 autenticos regdleos, descalificaciones y
ataques al Gobierno que ahora usted trata de sus
tentar. lQue ocurre? Que el pacto no estaba toda
via maduro, las conversaciones no estaban claras,
usted todavia no tenia claro que lugar iba a tener
en esas negociaciones que ya llevaban tiempo
planteandose con Asamblea Majorera y tambien,
concretamente, con el Partido Comunista, y que
eran piiblicas y notorias.

Gacetillas, lugares publicos, exhibicionismo
politico. La verdad es que hay que reconocer que
no todos estamos en condiciones de exhibirnos; yo
10comprendo. Pero, efectivamente, si a exhibicio
nismo politico llama usted el defender unas postu
ras determinadas, el plantear unas alternativas con
cretas, yaqui se han presentado y se han definido,
bueno, pues muy bien, efectivamente eso es exhi
bicionismo politico y realmente todos los politicos
tienen algo de exhibici6n en sus planteamientos
cuando estan defendiendo sus alternativas, porque
esa tambien es su funci6n y nadie tiene que asus
tarse de ella.

Defonnaciones maniqueas. Usted concreta
mente utiliza un lenguaje realmente salido del fon
do mas negro de los famosos sepulcros blanquea
dos con el cual usted tantas veces nos deleitaba en
aquellas tremendas, cansinas y revoltosas reunio
nes de la UPc. Usted veia cadaveres politicos apa
recer por todos lados. En este momenta reflexione
usted, senor Angulo, si usted no esta entrando en
10 mas negro, en 10 mas profunda de esos sepul
eros no tan blanqueados.

Mire usted...

EI senor PRESIDENTE: Termine, senor Bri
to, por favor, van tres minutos.

EI senor BRITO GO NzALEZ: ...(lninteligi
ble.) se tenga la misrna posibilidad, por 10 menos,
de terminar y concretar algunas cosas.

EI senor PRESIDENTE: Le doy la maxima
posibilidad que tiene el Reglamento, senor Brito:
tres minutos.

EI senor BRITO GONZALEZ: sr, senor
Presidente, terrnino ahora mismo.

Mire usted, lhay que tener credibilidad? Pues
sf, quizas la credibilidad habria que constatarla a
nivel de esos datos de encuesta que algunos han
guardado celosamente y que a algunos tambien les
ha preocupado muy inquietos ante la posibilidad
de desaparecer del espectro politico. Seria intere
sante conocerla con anterioridad, porque si la co
noce el Gobierno.

lRiesgo de caer de bruces en el suelo? Mire
usted, como usted me ha colocado claramente en
el paraiso y me ha rodeado de una aureola de tipo
casi casi serafica, pues muy bien, yo pienso que
tengo riesgo, pero en todo caso siempre tendre ma
yor altura para ver los acontecimientos y ver su
caida que usted ver la mia. Eso, senor Angulo, por
mas que Ie duela, yo 10 tengo claro. Usted se ha
lanzado, evidentemente desesperado, y ha centrado
casi la mitad de su intervenci6n en dedicarme una
serie de epitetos y de calificaciones y de descalifi
caciones. No me preocupa en absoluto.

Yo si Ie puedo decir, porque es publico y no
torio y esta en los peri6dicos y en declaraciones
de ustedes, que habia contrapartidas para direccio
nes generales, que habia contrapartidas para deter
rninados planteamientos presupuestarios. Eso es
publico y notorio, ha salido en la prensa en decla
raciones de los propios pactantes, y a eso me refe
ria que no se habia planteado.

Yocon don Manuel Hennoso he hablado con
cretamente en dos ocasiones. Si usted tiene prueba
alguna de ese pacto yo Ie reto a usted piiblicamen
te a que 10 demuestre, y 10 demuestre de forma
fehaciente y palmaria. Yo S1 tengo demostraci6n
practica de este pacto, porque usted 10ha salido a
defender aquf clara y palmariamente. Si usted tiene
esa prueba, don Gonzalo Angulo Gonzalez, yo a
usted 10 desafio publicamente, con los medios de
comunicaci6n precisos, para decir concretamente
que eso es verdad. Mientras tanto yo tengo, lamen
tablemente y con el maximo respeto parlamentario,
que decir que usted es (oo.) (No se hacen constar
dos palabras, en cumplimiento de lo ordenado por
la Presidencia.).

EI senor PRESIDENTE: Senor Brito, por fa
vor, retire esa palabra.

EI senor BRITO GONZALEZ: La retiro, la
retiro, evidentemente, diciendo que el sentido es
que cuando se dicen las cosas de forma equivoca
y sin pruebas, eso tiene un nombre.

Nada mas, senor Presidente.

EI senor PRESIDENTE: Que no conste esa
palabra en el Diario de Sesiones.

EI senor BRITO GONZALEZ: (.La ultima?
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EI senor PRESIDENTE: No, la palabra (...)
(No se hace constar una palabra en cumplimiento
de 10 ordenado por la Presidencia.), senor Brito.

Muchas gracias.

EI senor ANGULO GONZALEZ (Desde su
escaiio): Por alusiones.

EI senor PRESIDENTE: Vamos a conceder
un minuto a don Gregorio Toledo y un minuto al
sefior Angulo por alusiones, perc estrictamente
contestando la alusion y la exposicion hecha por
don Oswaldo Brito. Estrictamente, por favor.

EI senor TOLEDO RODRIGUEZ: Sefior
Presidente. Sefionas.

Yo tengo que, como primera medida, felicitar
al sefior Presidente porque esta recogiendo usted
los primeros frutos de ese pacto, de conseguir este
debate...

EI senor PRESIDENTE: La alusion, sefior
Toledo, i..a quien es la alusion, sefior Toledo? (Ri
sas en la sala.)

Dinjase usted, su Sefiorfa, dinjase a don Gon
zalo Angulo.

EI senor TOLEDO RODRIGUEZ: Yo creo
que nunca esta de mas, si rompemos un poco la
tension de este Parlamento, de empezar a felicitar
al sefior Presidente por los frutos de este pacto,
que creo que son evidentes.

SefiorAngulo, tambien desde el mas profundo
respeto y consideracion que usted siempre me ha
merecido por su enorme coherencia politica que ha
demostrado hasta la saciedad en este Parlamento,
luchando en la defensa de esos intereses ideologi
cos, y que usted sabe que yo 10 comparto y 10res
peto. Pero bien, tambien quiero decide -con ese
profunda respeto- que estamos empefiados en la
construccion de un proyecto politico que contem
ple a la region canaria, y hay que definir aquf
quienes tienen -estas fuerzas politicas que estan
representadas- quienes tienen seriamente ese plan
tearniento que es responsable y que 10vamos a in
tentar, y estoy de acuerdo con usted en que no
puede haber una fuerza regional en esta Camara
que no tenga un proyecto de politica regional. Y
yo 10 invito a usted al proximo congreso nuestro,
que no 10 podemos decir antes, porque de am va
a salir una politica probablemente que va a aportar
mucha mas imaginacion que las politicas regiona
les que aquf se han defendido hasta el momenta
y que, a las pruebas me remito, no han podido sa
tisfacer las demandas de toda indole que tiene esta
comunidad autonoma canaria.

Por otro lado, senor don Gonzalo Angulo, es
ta mas que claro que usted ha pactado y usted es
consciente y le preocupa la trascendencia de ese

pacto, habida cuenta de las actitudes demostradas
a 10 largo y a 10 ancho de esta legislatura. Yo es
toy convencido de que usted no se siente comedo
y usted va a defender esos intereses. [Ojala los
consiga! Tambien es responsabilidad de ese pacto
firmado en primer lugar por el propio Gobiemo
canario y el partido que 10 apoya.

Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: i..Sefior Angulo?

EI senor ANGULO GONZALEZ: En nin
gun momento, sefior Toledo, he negado publica
mente que este pacta como novedad novedosa,
valga la redundancia, incorpora niveles de incerti
dumbre que estamos dispuestos a asumir. Y esta
mos, incluso, tambien dipuestos a recibir criticas,
por supuesto criticas leales, crfticas honestas, criti
cas no descalificadoras ni de adjudicacion gratuita
de papeles mas 0 menos maniqueos. Usted sabe,
igualmente, que yo respeto a su persona y a la
fuerza politica que representa, perc tiene que estar
de acuerdo en que la afirmacion que yo hago del
papel de las izquierdas en la configuracion de la
unidad politica de Canarias, 10 hago desde una
conviccion y de que ustedes, clases y sectores en
algunos casos con representaciones progresistas en
las islas, han sido incapaces, historicamente, de
fraguar esa unidad politica de Canarias.

Respecto al segundo round del sefior Brito,
conocimientos tiene la camara, elementos de infor
macion suficiente, para saber quien es quien en
esta Camara, la trayectoria politica de cada uno y
demas. Que desconozcan mi trayectoria politica y
la de mi partido desde el PCU en 1977, pasando
por el Sindicato Obrero Canario, pasando por
UPC, a la cual usted se sumo en las epocas de las
vacas gordas, cuando vio, en fin, ya deterrninadas
expectativas, nos podra criticar muchas cosas, pero
en modo alguno la generosidad para ampliar, sobre
bases de lealtad politica, nuestros espectros de
alianzas y en funcion fundamentalmente de supe
riores miras; no de mezquinas miras de quienes
precipitadamente han querido cortar la parte de su
pastel y afianzar su propio territorio.

No tengo nada, absolutamente nada que con
testar sobre sus acusaciones ni que retirar las que
yo he hecho. Hay cosas de evidente notoriedad en
la isla de Tenerife sobre actuaciones, sobre direc
trices, sobre reparto devotos, sobre quien es el Se
cretario General de ATI, antiguo y estrecho cola
borador suyo, etcetera, etcetera, etcetera. Asf que
cuando hable de nacionalismo popular, sefior Brito,
estreche un poquito mas la boca, por favor. Usted
se siente comedo en el paraiso, investido en la
virginidad del paraiso. Del paraiso cayo Lucifer
por pecado de soberbia, sefior vitreo (Risas en la
sala.),
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EI senor PRESIDENTE: Silencio, por favor.
Sefiorias, quiero hacer desde esta Mesa una

llamada ala cortesia parlamentaria. Por favor, rue
go a los senores diputados que a partir de ahora
tengan mas en cuenta esa regla, sagrada en un Par
lamento, que es la cortesfa parlamentaria.

Tiene la palabra el senor Sanjuan.

EI senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor
Presidente. Sefiorias. Senor candidato a la Presi
dencia del Gobierno.

Antes de entrar en la valoraci6n que nos me
rece el discurso de investidura, estimo que es ne
cesario hacer una breve reflex.i6n sobre la crisis
que afect6 al anterior Gobierno y que acab6, irre
mediablemente, con la dimisi6n de su Presidente.
Porque dicha reflex.i6n pone de relieve los errores
cometidos, la falta de una linea politic a definida
y, sobre todo, la posici6n voluntarista de pretender
gobernar en minoria.

Creemos que el mayor error cometido por el
gobierno dimisionario fue su finne creencia de que
podia dirigir los destinos del archipielago con sus
27 diputados, buscando las alianzas parlamentarias
coyunturales que le permitieran obtener mayorias
cambiantes e inestables. Indudablemente tal concep
cion de gobierno impedia la clarificaci6n y defini
ci6n de una linea politica gubernamental coherente
con la ideologia politica del partido gobernante y
acorde con la demanda de los sectores mayoritarios
de la sociedad canaria que no se sentian representa
dos por el Gobierno socialista dimisionario.

El Partido Comunista de Canarias, despues de
analizar la grave situaci6n derivada de esa forma
de gobernar y consciente de la voluntad politica de
diversos grupos progresistas de esta Camara de
contribuir a la soluci6n de los graves problemas
que afectan a las estructuras institucionales, econ6
micas y sociales del archipielago, hicimos -hace
ya algun tiempo- nuestra oferta de un pacto de
progreso sobre una mayoria parlamentaria de iz
quierda presente en esta Camara.

Despues de la derrota sufrida por el Gobierno
en la Ley de Presupuestos de 1985 estaba clara la
inviabilidad de continuar gobernando en minoria.
Lo verdaderamente incomprensible fue que el Go
bierno no se percatase de esa evidente realidad; al
menos sus acciones y manifestaciones asf 10 evi
denciaban. Las derrotas posteriores sufridas por el
Gobierno fueron el Iogico corolario de la constata
ci6n por parte de la Oposici6n de que el Gobierno
se encontraba en serias dificultades para proseguir
la politica de acuerdos coyunturales, despues de
la evidencia de que los pactos con determinado
grupo parlamentario para la aprobaci6n de los se
gundos presupuestos no ternan continuidad. De ahi
que la crisis planteada por la dimisi6n del Presi
dente del Gobierno la consideramos positiva, por
que iba a permitir al partido gobernante una seria

reflex.i6n en el ecuador del mandato legislativo y
poner fin a una manera de gobernar indefinida y
ambigua, que, como dijimos hace algunos meses
en esta Camara, se reducfa a administrar mas que
a gobernar.

Inevitablemente esta reflex.i6n tenia que de
sembocar, por coherencia, en la busqueda de solu
ciones a la crisis dentro de la linea de progreso que
demanda la sociedad canaria. El Partido Comunista
de Canarias, fiel a su oferta de pacto de progreso
y convencido de la identica posici6n de otros gru
pos de izquierda con representaci6n en esta Cama
ra, puesto que habiamos concertado el contenido de
ese posible pacto, volvio a reiterar al Partido Socia
lista la necesidad del mismo. La necesidad de este
pacto de progreso es perentoria si tenemos en cuen
ta que Canarias se encuentra en una encrucijada
hist6rica que demanda la mas amplia confluencia
politica y social para abordar los problemas que
plantea el futuro y que se derivan de la entrada de
Canarias en la Comunidad Econ6mica Europea.
Ello nos obliga a configurar un nuevo marco de re
laciones econ6micas que han de afectar a la hacien
da canaria -la Agricultura, la Pesca y la Industria-.
Hemos planteado la necesidad de un nuevo consen
so de las fuerzas politicas, econ6micas y sociales
canarias, en esta nueva etapa abierta con la entrada
de Canarias en el Mercado Comun, Este consenso
ha de basarse en la llamada opci6n dos, aprobada
por mayoria abrumadora de este Parlamento ell de
diciembre de 1983, y que nos permitira seguir exi
giendo los acuerdos adoptados. El pacto de gobier
no firmado con el Partido Socialista contempla la
iniciativa del Gobierno para la correcci6n de los as
pectos no satisfactorios -contingentes y precios de
referencia- derivados para algunos sectores de ex
portaci6n. Y que ha de imponer en concreto:

1. A partir de marzo de 1986 hasta elIde
enero de 1990 es posible renegociar precios de re
ferencia y contingentes.

2. Desde ahora hasta elIde enero de 1986
habra que concretar los productos agrarios canarios
destinados al consumo interior que pueden benefi
ciarse de tarifa especial y derechos reguladores.

3. Tambien desde ahora y hasta elIde enero
de 1986 habran de concretarse los productos in
dustriales fabricados en Canarias que pueden igual
mente beneficiarse, como minimo, hasta 1983 y
con posible pr6rroga posterior de la tarifa especial.

Por ultimo, en 10que se refiere al sector agra
rio, al quedar fuera de la Politica Agraria Corruin
van a poder mantenerse, a diferencia de 10 que
ocurrira en el resto de Espana, medidas propias de
fomento y sostenimiento, avanzando seriamente en
la formaci6n de un FORPA canario.

Por todas estas razones, los comunistas cana
rios seguimos opinando que la opci6n dos es la
unica salida seria y coherente para las relaciones
de Canarias con la CEE.
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Esta nueva coyuntura historica, consecuencia
de la entrada de Canarias en el Mercado Comun,
es un reto a las fuerzas politicas, sociales y econo
micas canarias para una nueva reestructuracion
economica del archipielago, adaptada a las nuevas
circunstancias y que debe tener, a nuestro enten
der, dos soportes fundamentales, que han de utili
zarse como instrumentos definidores de esa nueva
estructura economica y que son, por un lado, el
Plan de Desarrollo Regional y, por otro, la Ley de
Aguas. Y entendemos que ambos instrumentos es
tan intimamente interrelacionados. Es decir, que el
desarrollo economico de Canarias no puede llevar
se a cabo si, paralelamente, no se abordase y defi
niese concretamente la Ley de Aguas para Cana
rias, que, para nosotros, es la piedra angular de
cualquier cambio. Por todo ello, valoramos positi
vamente los aspectos del discurso de investidura
referentes a este tema y el compromiso del futuro
Gobiemo de presentar a esta Camara el proyecto
de ley de aguas con un contenido progresista y ba
sado en los principios recogidos en el pacto.

Otro de los retos con que se enfrenta la socie
dad canaria es el gravisimo problema del paro que
afecta casi ala cuarta parte de la poblacion activa,
especialmente a los jovenes. De ahi que en el pro
grama expuesto por el candidato ala Presidencia se
hace un especial hincapie en las medidas protecto
ras del empleo, y concretamente en la asignacion
para los nuevos presupuestos de 1.500 millones de
pesetas, como minimo, destinados al fomento del
empleo para trabajadores en paro que no perciben
ninguna asignacion de la Seguridad Social.

Esta iniciativa de lucha contra el paro debe
englobarse por el nuevo Gobiemo en el marco de
una mayor sensibilidad a los amplios sectores po
pulares canarios golpeados por la crisis y que vi
ven en situaciones graves de marginacion econo
mica y social.

En otro orden de cosas tenemos que valorar
el nuevo marco de regulacion institucional de Ca
narias que ha de definirse en la Ley Reguladora
del Regimen Juridico de las Administraciones PU
blicas Canarias, basado en la unidad de Canarias
y en la mas amplia descentralizacion administrati
va que demanda un territorio fragmentado en siete
islas y sobre la que ha de desarrollarse la autono
mia de Canarias que ha de ser asumida por todas
las fuerzas politicas.

De ahi que observamos con preocupacion la
posicion insularista de la derecha canaria: unos,
manifestando abiertamente su posicion insularista
y otros, de una forma solapada que se pone de ma
nifiesto en la toma de postura ante temas concretos
que refleja ausencia de una concepcion canaria del
poder. Hacemos un llamarniento a la derecha, a la
reflexion, en aras del robustecimiento de la auto
nomia canaria. Porque, senores de la derecha ca
naria, hay que ser serios; no se puede ser autono-

mistas cuando se esta en el poder y ser insularistas
cuando se esta en la Oposicion por razones pura
mente electoralistas. Porque todos recordamos que
cuando ustedes estaban en la UCD y gobemaban
en la Junta de Canarias, se ponian de acuerdo en
menos de 10 que canta un gallo a la hora de re
partirse las prebendas. Y esos que estaban en la
UCD son los mismos que ahora enarbolan la ban
dera del insularismo.

Yo creo que el pueblo canario no se va a de
jar engaiiar por segunda vez. El pueblo canario en
tiende cada dia mejor que Canarias es un solo
pueblo, que tiene que estar unido y que esa unidad
ha de basarse en la solidaridad. Es la unica salida
que tenemos como comunidad.

Por ultimo, queremos destacar la importancia
de la nueva hacienda canaria concebida, no solo
como instrumento fiscal, sino tambien como un
instrumento politico para la reforma estructural de
la economia canaria. El acuerdo de progreso firma
do por el Partido Socialista tiene un contenido pre
ciso que ha de cumplirse. No es un simple pacto
de gobemabilidad; este es consecuencia del cum
plimiento del acuerdo programatico de progreso.

Para el Partido Comunista de Canarias y para
la izquierda en general, este acuerdo debe ser un
compromiso de lucha y de participacion de todo
el movimiento social, uno de cuyos instrumentos
ha de ser el Consejo Economico y Social. El pro
grama de progreso necesita de un gobiemo decidi
damente austero, sin arrogancias, dialogante con
todos los sectores sociales interesados en resolver
la crisis, pero firme y sin concesiones en los fren
tes esenciales de la politic a progresista acordada.

Senor Brito, no nos ha sorprendido en absolu
to su intervencion; la esperabamos con toda tran
quilidad. Nosotros hemos firmado un pacto de pro
greso, no un pacto de izquierda, que es muy dife
rente, y usted 10 sabe, senor Brito. Ni hemos re
nunciado ni renunciaremos jamas a nuestro sentido
revolucionario ni a nuestro afan de cambiar la so
ciedad. Eso que quede claro. Pero somos conscien
tes de que Canarias necesita una vision progresista
para resolver los graves males que le afectan y que
solo 10 pueden hacer los grupos de izquierda que
se encuentran en esta Camara y de los que usted
se ha automarginado y que no quiere participar.

Y usted se ha contradicho en su afirmacion,
porque, efectivamente, usted 0 su representante es
tuvo presente en las reuniones previas que mantu
vimos todas las fuerzas de izquierda de Canarias.
Y yo ignoro si contra usted hubo algun veto, pero
10 que si es cierto es que usted proponia un pacto
de legislatura solamente con un consenso de de
terminadas cuestiones -y eso es cierto y se puede
comprobar-, 10 cual sf era entregar un cheque en
blanco al Partido Socialista. Nosotros preferimos
un pacto concreto y determinado, de puntos esen
ciales que consideramos que forman parte de un
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programa a desarrollar. Y no se preocupe usted
por la posici6n 0 la decisi6n de la direcci6n del
Partido Comunista de Espana: esta perfectamente
infonnado. Y es mas, le digo que el Partido Co
munista de Canarias tiene la suficiente autonomfa
para resolver los problemas que afectan a Canarias
desde su punto de vista, y siempre hemos side res
petados por la direcci6n del partido.

Y en cuanto a la convergencia, senor Brito,
en nuestros calculos jamas ha entrado la posibili
dad de converger con el Partido Nacionalista Ca
nario, porque las diferencias esenciales que nos se
paran son muy grandes para converger con usted.

Por ello participamos en este compromiso con
la voluntad de despertar nuevas ilusiones en todos
los canarios y en especial en los j6venes, y nos
comprometemos unica y exclusivamente con el
programa por el que lucharemos para su cumpli
miento.

Y terminamos afinnando que este acuerdo de
progreso no supone la soluci6n definitiva de los
males profundos que aquejan ala sociedad canaria.
Por 10tanto, huimos de faciles triunfalismos, pero,
indudablemente, estamos convencidos de que sen
tamos las bases para abrir carninos a soluciones
definitivas a medio y a largo plazo.

Por 10tanto, vamos a votar a favor del candi
dato ala Presidencia del Gobierno canario y con
tara siempre con nuestro voto en la medida que los
acuerdos programaticos se cumplan.

Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor San
juan.

(El senor Brito Gonzalez indica su deseo de
intervenir: )

l,Digame, senor Brito?

EI senor BRITO GONZALEZ (Desde su es
caiio): Senor Presidente, he side contradicho cla
ramente en torno a un plantearniento que yo afirme
antes. Quisiera tener derecho a clarificarlo. Aparte,
se ha hecho una alusi6n a una automarginaci6n
que no es cierta. Yo en este sentido pienso que,
confonne al articulo 71, tengo derecho a clarificar
ese tema, porque he sido contradicho en argumen
tos que yo he expresado con anterioridad.

EI senor PRESIDENTE: Vamos a conceder
le dos minutos, senor Brito, para que conteste de
conformidad con el articulo 71. Pero muy breve
mente, por favor.

EI senor BRITO GONZALEZ (Desde su es
caiion Senor Presidente, muchas gracias.

AI senor Sanjuan tengo que decirle que su
afirmacion de automarginaci6n no es cierta, no es
cierta en forma alguna. Nosotros estuvimos en tres
reuniones -no estuve yo presente, estuvo nuestro

responsable, el Secretario de Organizaci6n nacio
nal de Izquierda Nacionalista Canaria -no del Par
tido Nacionalista Canario, como ha dicho su Sefio
ria, quizas por error-, y no ha habido automargina
ci6n de nada ni propuesta de pacto de legislatura.
Nosotros 10 que planteamos en concreto era un
acuerdo donde todos los proyectos de ley se con
sensuaran previamente a su presentaci6n a esta Ca
mara, como comisi6n previa, no entrar en el Go
bierno y atar los cabos suficientemente para que
ese pacto no pudiese ser utilizado por el PSOE co
mo un cheque en blanco. Eso fue 10 que se plan
te6 y ustedes, concretamente, en la ultima reuni6n
quedaron pendientes de transmitir ese tema al Par
tido Socialista Obrero Espafiol, y todavia estamos
esperando; y ustedes han pactado y no hablaron
con nadie mas al respecto. Pero es que, en definiti
va, no ha habido automarginaci6n. En concreto, el
partido que presentaba su candidato 10 dijo con
claridad el 22 de junio y a partir de ese momento
no ha habido, ni oficial ni oficiosamente, ningiin
contacto respecto a intentar buscar ningun tipo de
acuerdo ni siquiera dialogo, Asi que aqui no ha
habido autoexclusi6n. Ustedes han consentido que
se fraccionaran las fuerzas de izquierda en una al
ternativa de conjunto, porque a ustedes les intere
saba un determinado tipo de acuerdo con unas
condiciones que si que a nosotros nos parecian, y
nos siguen pareciendo, un cheque en blanco.

Por tanto, aquf las cosas deben de quedar cla
ras y no tratar de confundir ni engafiar, y esas reu
niones tuvieron lugar, para que se sepa, en el des
pacho de don Gonzalo Angulo y hubo tres reunio
nes al respecto, donde tambien estaba Asamblea
Canaria y el Partido Comunista de los Pueblos de
Espana. Y las tres fuerzas, no solamente nosotros,
rechazaron el planteamiento del pacta como se
planteaba, porque entendiamos que era un cheque
en blanco, no solamente nosotros.

Y respecto al tema de 10 que pueda ocurrir en
ese intento que esta planteado de un frente amplio
de izquierdas, bueno, nosotros, una posicion de iz
quierdas, por mas que digan 0 traten de descalifi
car ustedes una posici6n nacionalista, evidente
mente desde ahora hemos planteado y hemos ob
servado que el planteamiento, que no nos ha sor
prendido, rompe cualquier posibilidad de ese plan
tearniento en los pr6ximos eventos electorales.

Nada mas, senor Presidente. Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Bien, gracias.
(El senor Sanjuan Hernandez solicita el uso

de la palabra.]
Senor Sanjuan, sf. Un minuto, senor Sanjuan,

muy brevemente.

EI senor SANJUAN HERNANDEZ (Desde
su escaiio); Senor Oswaldo, yo no se si su repre
sentante en esas reuniones 10 habra infonnado
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correctamente, pero hay varias fuerzas que pueden
constatar 10que yo acabo de afirmar. Usted propo
nia un pacto de legislatura y solamente consentia
acuerdos parciales para detenninados temas princi
pales de Canarias. Pero usted proponia un pacta y
en 10demas habfa un cheque en blanco al Gobier
no. Nosotros preferimos el acuerdo programatico
con puntos concretos y concisos que facilitaba un
seguimiento. Y es mas, hay un pacto, pero tambien
hay una comisi6n de control para seguir ese pacto
que usted soslaya, 10 aparta porque no le interesa.

Y por ultimo, usted -y eso nos consta a to
dos- siempre ha vetado la participaci6n del Partido
Comunista en pactos electorales a nivel de Cana
rias. Eso 10sabemos todos. Y conocemos tambien
su anticomunismo radical, eso esta claro.

El senor PRESIDENTE: Gracias, Sefioria,
En todo caso, les recuerdo a sus Sefiorfas que

estamos debatiendo el programa politico del candi
dato, senor Saavedra; que los temas internos de
partido, como el Parlamento tiene dos sedes 0 dos
edificios, pues no es justamente en este edificio
donde deben debatirse.

El senor Saavedra tiene la palabra.

El senor SAAVEDRA ACEVEDO: Senor
Presidente. Sefiorias.

Quiero responder no s6lo a los miembros del
Grupo Izquierda Canaria, sino tambien a la inter
venci6n del representante de Asamblea Majorera
que no habia olvidado, no era descortesfa parla
mentaria, sino, simplemente, que querfa agruparlos
en la respuesta, como agradecimiento por el apoyo
que prestan ami candidatura.

Comparto el analisis que ha hecho el senor
Angulo sobre los antecedentes que han llevado a
la crisis del 22 del pasado mes, e igualmente la
valoraci6n de esa crisis que ha hecho el senor San
juan. Creo que era una crisis necesaria, que era
imprescindible la clarificaci6n de la vida polftica
y, en especial, de la vida parlamentaria en Cana
rias, y creo igualmente necesario contar con un go
bierno que, apoyandose en una mayorfa parlamen
taria estable, tuviese el poder en sus manos para,
efectivamente, dirigir con eficacia los problemas
que requieren inmediatas respuestas.

El acuerdo programatico de progreso creo que
recoge los puntos imprescindibles sobre los que,
por parte del Gobierno que se forme, va a haber un
estricto cumplimiento de los mismos y el mecanis
mo de seguimiento creo que facilita la posibilidad
de que no nos desviemos en absoluto de tales prin
cipios y hay am ya en ese acuerdo una serie de
puntos que configuran las leyes imprescindibles e
inmediatas que van a venir a esta Camara y que en
esas comisiones donde esten presentes los partidos
firmantes del acuerdo de progreso se debatiran las
concreciones, los detalles, los puntos que conside-

ramos mas oportunos, con el fin de traer aquf una
ley que responda a esas fuerzas que han firmado el
pacta y de que -repito- es mi voluntad y la de mi
partido no desviamos en absoluto y, ademas, in
terpretarlo con arreglo al espfritu que ha llevado a
las fuerzas firmantes a su plasmaci6n.

Nada mas y muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor Saa
vedra.

Grupo CDS-Centro Democratico y Social. Se
nor Fernandez, tiene la palabra.

EI senor FERNANDEZ MARTiN: Senor
Presidente. Sefiorfas, Senor candidato.

Senor Pizarro, para un hombre que se ha de
clarado agn6stico desde esta misma tribuna nume
rosas veces, como usted, debe ser un sentimiento,
por 10menos, extrafio verse en principio expulsado
del paraiso y ahora de nuevo asistir a su resurrec
ci6n, aunque esto suponga, por 10 menos para al
gunos, quedarse situados en ellimbo de 10desco
nocido.

Senor candidato, dicen los muchachos de mi
tierra algo que, a 10 mejor, dicen los muchachos
de todas las Islas Canarias: que a la tercera va la
vencida. Asistimos a su tercera investidura en un
corto perfodo de tiempo. Y hay que reconocer que
usted ha tenido la habilidad politica de asistir a su
investidura por tercera vez usando el mismo traje
y sin que el traje pase de moda. Esto es un merito
que a rni no me duele reconocer y que tengo enor
me satisfacci6n en constatar.

Usted ha hecho -y 10 veremos despues- en
muchos casos identico, literalmente identico dis
curso del que hizo en el pasado. A nuestro modo
de ver ha hecho un discurso aideologico, un dis
curso que estoy seguro puede ser asumido en su
practica totalidad por fuerzas situadas desde la
extrema derecha hasta la extrema izquierda. No
podfa ser de otro modo, cuando ese discurso de in
vestidura fue preparado cuando todavfa no estaba
claro hacia que lade del espectro politico iba a
desplazarse el pacto de gobierno que usted se pro
ponia realizar.

Asistimos a su tercera investidura, consecuen
cia de una dimisi6n, y uno debe preguntarse y re
flexionar en voz alta: l.que ha cambiado desde
entonces? l.Que hay ahora que no existiera hace un
mes? l.CuaIes son las circunstancias nuevas que
ahora han hecho posible 10 que no 10 era hace un
mes? La respuesta a estas preguntas que cada uno
debe hacerse para sf mismo nos lleva a la conclu
si6n de que usted realiz6 una dimisi6n estrategica
con vistas a quien sabe que objetivos; desde luego
con el objetivo de ganar imagen, y am estan los
datos de que ha ocurrido con su dimisi6n en los
medios de comunicaci6n nacionales de, practica
mente, todas las comunidades aut6nomas espafio-
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las, para ahora presentarse desde una posicion re
dentorista, como un salvador de la patria -poco
menos-, tentacion que, desde luego, ni es nueva
en usted ni ha side nueva en la historia de Espana.

A mi modo de ver, en su comportamiento poli
tico, senor Saavedra, es facil detectar enonnes con
tradicciones en el curso reciente de la historia ca
naria. En junio de 1983 usted fue investido Presi
dente con los votos de una serie de fuerzas politicas
que son las mismas, en un 50%, que ahora le vuel
ven a investir en el 85. l,Por que se rompio el pacto
con Asamblea Majorera de junio del 83? i,Cuantos
pactos han finnado ustedes con Asamblea Majorera
desde entonces? i.Que tiene este pacta de ahora que
no tuvieran aquellos? Porque estamos hablando de
un pacto politico que esta Camara todavia no ha co
nocido; aqui hemos conocido su discurso de inves
tidura, pero esta todo por saber de cual es el pacto
que ustedes han suscrito. Algo no funciona, senor
Saavedra: i,o entonces, en el 83, se hizo mal y por
eso fracasaron 0 ahora se ha hecho igual y quien
garantiza que no volveran a fracasar?

En diciembre del 84 usted expulso del paraiso
a una serie de fuerzas que llamo insularistas -en
diciembre del 84 fue aquella famosa expulsion-;
en enero del 85 usted dijo: "solo pactare con fuer
zas de ambito regional"; en febrero del 85, en un
arrebato de no se que cosas, dijo usted: "no pacta
re mas con la derecha"; en marzo del 85 comienza
a hablarse aquf de un pacto de progreso, oferta,
primero, solapada y luego mas clara del senor
Sanjuan, a la que usted, senor candidato, se mostro
receptivo desde entonces. Desde entonces -abril,
mayo y junio-, la tension fue aumentando hasta el
punto de condicionar la ruptura y su dimision; en
medio se provocan, se producen los piropos -qui
zas por el florecer de la primavera en mayo-, en
mayo aparecen los piropos que usted dedica a am
plios sectores de la sociedad canaria: insultos,
analfabetos, amenazas, etcetera, etcetera...

En junio y julio del 85 usted en Madrid, en
la Television del senor Calvifio, anuncia -y he vis
to anoche el video-, anuncia un pacta con la iz
quierda y despues de unos puntos sucesivos dice
"moderada". Fue entonces cuando usted hablo de
los africanistas, de los independentistas y de los
criollos. Ahora deberfa usted volver a explicar en
la Television del senor Calvi no con que izquierda
moderada ha pactado usted. Usted debe explicar
que algunos diputados fueron elegidos en la misma
coalicion, que para que los espafioles la conozcan,
debe explicar que es aquella coalicion que llevo al
senor Sagaseta al Parlamento de la nacion. Usted
debe de explicar que Asamblea Majorera es aque
lla fuerza conocida en toda Espana por sus conti
nuos y frecuentes incidentes con la Legion. Y todo
esto debe explicarlo.

Nosotros no nos sentimos aludidos ni por afri
canistas ni por independentistas, senor candidato.

Me sorprendio el calificativo de "criollismo", y 10
he consultado en el Espasa -10 consulte entonces
y 10 consulte anoche otra vez- y hay muchas, va
rias acepciones de criollismo por las cuales mi
grupo no se siente aludido; perc hay una que dice:
"persona llana enemiga de los lujos y de la pom
pa''. Si asf fuera, en eso nosotros sf somos criollos,
y desde luego usted nunca 10 ha side y, 10 que me
temo, nunca lleva camino de serlo.

Nosotros, continuamente a 10 largo de la le
gislatura, hemos declarado nuestra vocacion euro
pefsta. En momentos clave de la vida politica ca
naria hemos hecho alusion a aquella sentencia de
Ortega que habla de la historia de los pueblos co
mo un vasto proceso de incorporacion. Y hemos
dicho en dos momentos puntuales que hacia Euro
pa sf, pero como, y en esas tesis nos mantenemos.

El 22 de junio, al final de aquel Pleno en el
que usted, senor candidato, anuncio su dimision,
CDS, yo mismo, desde esta misma tribuna, dije 10
siguiente, tomando literalmente del Diario de Se
siones: "Mi grupo anuncia que ante cualquier
eventualidad que en el futuro pudiera producirse
en la vida politica de Canarias participara en cual
quier formula politica que haga posible el Gobier
no de esta comunidad autonoma''.

A aquellas manifestaciones mfas respondio ins
tantes despues, minutos, dos 0 tres minutos despues,
el senor portavoz del Grupo Socialista entre otras,
con las siguientes palabras: "El Partido Socialista no
esta dispuesto a ninguna renuncia de sus mas fumes
convicciones". Claro esta, es solo un ejemplo, un
ejemplo mas, de los excesos verbales y del dogmatis
mo a que nos tienen acompafiados en ocasiones algu
nos portavoces socialistas. El Partido Socialista no
esta dispuesto a ninguna renuncia de sus mas fumes
convicciones que a uno le hacen meditar en que paso
con el rnarxismo, que paso con la Republica, que pa
so con la OTAN, que paso con tantas cosas. Jirones
de fumes convicciones que cada dfa ustedes, senores
socialistas, van tirando en el camino de su Gobierno.

Pero volvamos a la crisis provocada por la di
mision del senor candidato. Producida aquella,
CDS mostro abiertamente con toda claridad su dis
posicion a participar en la busqueda de las vias ne
cesarias para salir de la crisis. Esa disposicion al
dialogo fue recogida por el Partido Socialista y fru
to de ello fueron una serie de contactos y negocia
ciones con nosotros y con otras fuerzas politicas,
como es obvio. Las fuerzas polfticas canarias supi
mos encontrar, mediante el dialogo, una solucion
para una situacion diffcil. Usted, senor candidato,
y su partido optaron finalmente por una opcion de
las varias que se ofrecfan: un pacta de gobernabili
dad con la izquierda canaria en la que participan
con ustedes -los socialistas- los comunistas del
Partido Comunista de Espana, los asamblearios ma
joreros y los revolucionarios canarios del senor An
gulo. Esa, senor Saavedra, es su responsabilidad.
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Ese pacto, que seguimos sin conocer, ha he
cho viable esta nueva investidura presidencial, ese
matrimonio -tal vez un matrimonio morganatico,
senor Saavedra- en el que, entre otras virtudes, de
entre otras virtualidades, podra encontrarse la cele
braci6n de unas nuevas bodas de Cana, en cuyo
banquete tal vez el senor Angulo podra conocer
por fin en que consistia aquella famosa vajilla
-con uve, senora Palliser-, por la que tanto se in
teres6 y de la que nunca el hoy senor candidato
proporcion6 completa informaci6n. Senor Angulo,
en el pr6ximo banquete conocera aquello que tanto
deseaba conocer y esperamos que nos 10 cuente
para que asi todos podamos participar de su gozo.

Pero vayamos ahora a conocer un poco cual
ha sido, cual es la posici6n de CDS ante la nueva
investidura del candidato. He leido esta noche tres
veces su discurso de hoy y algunas veces su dis
curso de investidura del pasado. No ha sido muy
dificil porque hay paginas y paginas enteras repeti
das literalmente. Pero vayamos adelante. Con vista
a ello, con vista a estas conversaciones que hemos
mantenido, los socialistas y CDS analizamos el
contenido de algunas de las grandes leyes de sin
gular importancia, que habremos de debatir en esta
Camara con el objeto de desarrollar y consolidar
nuestra autonornia. De cara a la elaboraci6n y
aprobaci6n de esas leyes nuestra posici6n politica
fue explicitada en el curso de aquellas conversa
ciones, y es bueno, creo, que las recordemos ahora
para fijar publicamente, con lu: y taquigrafos,
nuestra posici6n. Esa sera, obviamente, nuestra po
sici6n en el futuro y en la medida en que los pro
yectos legislativos sean asumibles por nosotros,
participaremos -claro esta- en 10 que nosotros
creemos que debe ser la construcci6n de Canarias.

Hablamos de la Ley de Cabildos. El Estatuto
de Autonomia consagra a los cabildos como 6rga
nos de gobierno insular y sefiala taxativamente que
los cabildos seran objeto de delegaci6n y transfe
rencia. Analizamos -y hoy 10 recuerdo-las posi
bles vias, las vias de acceder a la transferencia, a
las transferencias de los cabildos 0 a los cabildos.
I,Que primara al final? i,Estafilosofia, a nuestro jui
cio fiel traducci6n del espiritu y la letra del Estatuto
de Autonomia canario? i,Una filosofia como la del
actual borrador de anteproyecto de Ley de Cabildos
en la que se habla de encomienda, atribuci6n y de
legaci6n, pero que no cita ni una sola vez por su
nombre la palabra transferencia? -Habla una vez en
otros terminos-. i,Una filosofia cabildista, a la que
podria aspirar un grupo como Asamblea Majorera?
1,0 una filosofia inspirada en los postulados comu
nistas expresados claramente por el senor Sanjuan
en numerosas ocasiones, la Ultima, y he estado
viendo esta noche el video de su intervenci6n en el
programa La Clave en la que dijo que "la derecha
se mueve como pez en el agua en los cabildos" y
apostaba por una consolidaci6n de una autonornia

fuerte, dejando para el futuro, quizas despues de 10
o 20 afios, el tema del tratamiento a dar a los ca
bildos? i,En que linea nos moveremos?

Ley de Aguas. Con la Ley de Aguas se ha
producido un debate que, a mi modo de ver, es un
curiosa concepto de progresismo. Se ha asimilado
el dominio publico de las aguas con progresismo
en Canarias. Y yo a los que asi se han manifestado
debo recordarles que existe -y 10he estado leyen
do anoche- un borrador de ley de don Gonzalo
Fernandez de La Mora, en aquellos tiempos en los
que postulaba la declaraci6n del dominio publico
de las aguas. Y otros intentos ha habido en la his
toria mas reciente. CDS cree que el dominio publi
co de las aguas es algo que ha sido aprobado por
el Estado, por el Parlamento nacional; acatamos la
decisi6n de los representantes del pueblo espafiol,
y en ese sentido asi votamos en Madrid a favor de
esa ley. Hemos dicho en esta Camara que la pecu
liaridad canaria contempla en su estatuto algunos
rasgos especificos en 10 que se refiere a las aguas.
Y hemos peleado en esta Camara por la defensa
de 10 que creiamos y creemos son esos intereses
canarios y esas especificidades canarias. Peleamos
y perdimos, y esta Camara consider6 que nuestras
tesis no eran las acertadas, por 10 menos en la
cuantificaci6n de los votos que se produjeron, y
acatamos aquella decisi6n de este Parlamento. A
nuestro modo de ver, aceptado el dominio publico
de las aguas, en el desarrollo de la ley territorial
a la que hemos de afrontar, cuyo desarrollo hemos
de afrontar en el inrnediato futuro, debe contem
plarse el hecho diferencial que suponen los condi
cionantes originados por las aguas ya alumbradas,
de las aguas subterraneas por alumbrar y las aguas
superficiales. Esto es algo que debe ser recogido
y desarrollado en la ley.

Apostamos por que toda esa economia sumer
gida que se mueve alrededor del negocio de las
aguas aflore a la superficie, y deben de ser utiliza
dos y aplicados instrumentos adecuados, como
puede ser una amnistia fiscal que haga aflorar toda
esa actividad y a partir de la cual cada cual debe
moverse en el estricto cumplimiento de la ley y en
el marco que esta sefiale. Nosotros creemos que es
preciso un control publico de la actividad en bene
ficio de los usuarios y consumidores, en beneficia
de los propietarios y que evite la lacra de los inter
mediarios.

Nuestra politica en 10 que se refiere a los ca
nales de distribuci6n tambien ha sido conocida.
Nosotros creemos que debe irse a una organizaci6n
insularizada con normativa reglamentaria que con
temple las peculiaridades de cada isla, con la crea
cion de unos 6rganos hidraulicos insulares en los
que esten representados los cabildos, los munici
pios en su caso, la Administraci6n auton6mica,
claro esta, los agentes sociales, consumidores, agri
cultores, etcetera.
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Hablamos tambien del REF y del Plan Econo
mico Regional. Usted, por cierto, al hablar de la
situacion fiscal en Canarias, dijo que el nuevo im
puesto que habra de sustituir a los arbitrios no sera
como el IVA, pero no dijo como iba a ser, dijo:
"no sera como el IVA", y bueno sera que 10 co
nozcamos. lSi no sera como el IVA, sera un IVA
diferenciado, como dijo usted en su discurso de in
vestidura del afio 83? l Van ustedes hacia la impo
sicion de nuevos impuestos a los que da acceso,
que posibilita, el Estatuto de Autonomia? Estos da
tos deben conocerse.

En todo caso, tanto 10 que se refiere al REF
como al Plan de Desarrollo Regional, habra de
abordarse desde una politica de consenso con to
dos los grupos parlamentarios, incluidos todos los
grupos parlamentarios, en la que habran de partici
par organizaciones sociales y economicas -empre
sarios, sindicatos, etcetera-.

Ha hecho usted hoy, senor Saavedra, una alu
sion al bipartidismo. Hablemos claro, a ustedes no
les desagrada el bipartidismo, por no decir que si
10 quieren. lQue pasa con la Ley Electoral?, lcual
sera finalmente la Ley Electoral? lLa que ustedes
han discutido en alguna ocasion con nosotros? lA
la que han hecho alusion en alguna de las mas re
cientes conversaciones? (,La que desearia, por
ejemplo, el senor Angulo? lUna Ley Electoral a
gusto de Asamblea Majorera? lPactaran finalmente
una Ley Electoral con Alianza Popular? Estes son
datos que deben ser respondidos.

Universidad. Este es un tema en el que -10
hemos dicho ya en muchas ocasiones-, este es un
tema en el que todos estamos obligados a hacer un
esfuerzo de sensatez, un esfuerzo que elimine to
das las crispaciones de la vida politica canaria. En
su discurso y en otras ocasiones por destacados,
cualificados, portavoces socialistas ustedes no han
hecho mas que echarse flores en materia de politi
ca universitaria. lPero que han hecho ustedes des
pues de tres afios de gobiemo socialista?: lIas uni
versidades canarias estan igual?, lestan mejor?,
lestan peor?, lse ha resuelto alguno de los proble
mas que plantea la sociedad canaria en materia
universitaria? No han sido capaces todavfa de cul
minar el proceso de transferencias universitarias,
esencial para abordar desde aqui, con nuestra par
ticipacion y con nuestra propia responsabilidad, la
solucion de tan espinoso asunto. Nosotros hemos
pedido insistentemente un debate parlamentario so
bre este tema al que ustedes no han querido acce
der; hemos pedido, la ultima vez en febrero, una
comision ad hoc que abordara este problema y la
Mesa de la Camara no juzgo oportuno darle trami
te a aquella iniciativa nuestra. Senor Saavedra, en
el tema universitario repito que todos estamos obli
gados a la sensatez, y ustedes cree que en este te
rreno han acertado en muchos aspectos del trata
miento que han dado al mismo; en otros, desde

luego, a la hora de la practica, a la hora de los he
chos concretos, casi todo 0 todo esta por hacer.
Sepa usted, senor Saavedra, que mi grupo en este
y en todos los problemas que afectan ala colecti
vidad canaria es un grupo firmemente unido, sin
fisuras, cohesionado y que est amos dispuestos a
abordar el debate, el tratamiento y la aprobacion
de las Ieyes necesarias para resolver esta cuestion
y las cuestiones importantes que Canarias necesita.

Ley de la Funcion PUblica Canaria. A mi en
trafiable amigo, hoy senor Consejero de la Presi
dencia, Ie escuche en unas declaraciones por Radio
Nacional de Espana hace algunos meses; estaba en
Tazacorte, en el Puerto de Tazacorte, comiendome
un pescado aquella manana cuando usted decia:
"La autonomia 0 acierta en la busqueda de una
Administracion eficaz, haciendola mas proxima al
ciudadano, 0 habra fracasado ". Completamente de
acuerdo. Pero esa no es la realidad, esa no es la
realidad actual. Pregunten ustedes a cualquier des
pistado ciudadano que intente resolver un papel
cualquiera en los multiples vericuetos en que hoy
esta convertida la Administracion publica... Tengo
aqui un ejemplo de un senor que lleva 17 visitas
a una determinada oficina para conseguir resolver
un problema.

La Funcion PUblica canaria, como usted dice,
es algo poco hicido pero tremendamente necesario
-poco lucido, poco lucido-. Hay que ir a una uni
ficacion de cuerpos y hay que desarrollar una Ley
de la Funcion PUblica Canaria que contemple una
funcion publica profesionalizada. Todavia late en
mis ofdos, restallo en mis oidos, el discurso del
Secretario Insular del Partido Socialista Canario
-PSOE-, senor Martinon, en el ultimo congreso,
en donde dijo -cita textual-: "Los socialistas he
mos accedido al Gobiemo pero no controlamos to
davia la Administracion y la Funcion PUblica". Esa
no es la via ni es 10 que decia el senor don Felipe
Gonzalez en la campafia electoral ni es 10que esta
ocurriendo en este momento.

Incorporaci6n al Mercado Cormin Europeo.
Problema en el que hicimos expreso acuerdo, que
hay que hacer un seguimiento riguroso, sin crispa
eiones, en el que se encuentren soluciones para
problemas, para sectores hoy en una situacion por
10 menos de inquietud.

Usted ha hecho -creo que con acierto- un ex
tenso programa de 10que habra de ser la actuacion
de su Gobiemo en materia agricola. Cumplan us
tedes 10 que es una excelente declaracion de bue
nas intenciones. Espero que en el pacta que ha fir
made Asamblea Majorera haya encontrado solu
cion para los problemas del tomate en Fuerteven
tura. Me van a permitir que lea un parrafo, un pa
rrafo, que es el resumen de su programa agricola:
"Incrementar el nivel de calidad de vida de la po
blacion campesina, en especial la de aquellos co
lectivos que pueden ser identificados con las pe-

- 2717 -



16de julio de 1985 DlARIO DE SESIONES DelPARLAMENTO DE CANARIAS

quefias explotaciones" -discurso de investidura de
hoy-. Discurso de investidura de 1983: "Incremen
tar el nivel de calidad de vida de la poblaci6n
campesina, en especial la de aquellos colectivos
que puedan ser identificados con las pequefias ex
plotaciones". "Disminuir el desequilibrio existente
entre la producci6n vegetal y animal" -discurso de
investidura de hoy-. "Disminuir el desequilibrio
existente entre la producci6n vegetal y animal"
-investidura del 83-. Y asi siguen hasta terminar:
"Potenciar el subsector forestal" -investidura del
85-. Identico. Algo hay que hacer, pasen ustedes
a los hechos y dejense de discursos.

Politica educativa. Estamos de acuerdo en las
lineas programaticas que usted ha esbozado y mi
grupo espera que usted tenga exito, senor Saavedra,
en la consecuci6n de aquellos logros. CDS apuesta
por la cultura y la educaci6n de los canarios como
la mejor via, como el instrumento necesario para la
redenci6n de nuestro maltrecho pueblo.

Hayen su discurso de investidura algunos as
pectos que yo, por razones de tiempo, que ya se
va acabando, quisiera recordar, algunos muy cu
riosos. Habla usted, por ejemplo, en los objetivos
de su programa de investidura de cosas que ya es
tan hechas. Me recordaba, cuando le escuchaba y
cuando 10 contrastaba con los datos de esta noche,
aquella anecdota de un ministro de un regimen an
terior que inaugur6 una misma obra tres veces. Us
ted ha dicho: "Turismo: becas para guias e inter
pretes, estan en los Presupuestos del 85". Dice en
la pagina 31 del discurso de investidura del 85 una
serie de obras que ya estan contratadas y algunas
inauguradas tambien, En la pagina 42 de su texto
-del texto leido por usted- no figura un parrafo
que usted sf pronunci6 ayer, cuando hablaba de
Canarias como plataforma de paz. "A quien pre
tendia contentar? l,A quien pretendia quizas dedi
car ese mensaje que no esta escrito, pero que sf
pronunci6? l,Es una concesi6n a alguien? l,Esa pla
taforma de paz va a ser utilizada, por ejemplo, en
los pr6ximos debates con vistas al referendum de
la OTAN? Ahi queremos ver a nuestros amigos
hoy firmantes de su pacto. l,Esta esto contemplado
en el tratamiento del tema de la Legi6n de Fuerte
ventura? Ahf queremos verle con nuestros amigos
de Asamblea Majorera.

Dice usted que "el empresariado canario no
acomete proyectos deinversiones rentables", etcete
ra. l,Por que", l,que han hecho ustedes para inspi
rarles confianza? l,0 es que en esa frase hay una
velada amenaza como ya hizo con los agricultores
a los que usted dijo que les enviaria el socialismo?
(Se enciende La luz roja en La tribuna de oradores.)

INSALUD. Ya se que usted de medicina sabe
poco y, por tanto, no voy a cometer la crueldad de
entrar en un debate en temas sanitarios. Pero mire
usted, senor Saavedra, nos jugamos mucho en el
tema de la transferencia del INSALUD. Aprendan

ustedes en cabeza ajena 10 que ha pasado por
ejemplo en Valencia, 10 que ha pasado por ejem
plo en Catalufia con el tema de una transferencia
asumida y mal valorada. Del exito de esa trans fe
rencia yo me atrevo a decir que se desprenderan
en gran medida las claves de una parte importante
del exito de la autonomia canaria.

Usted hablaba en materia sanitaria de otras
cosas, pero no dijo nada de asistencia psiquiatrica,
La pregunte en la Comisi6n de Sanidad ultima. Es
un problema importante. Usted hab16 de los mi
nusvalidos fisicos y psfquicos, l,y que pasa con la
asistencia psiquiatrica? Me parece que es que no
saben que hacer con la asistencia psiquiatrica.
l,Cual es el tratamiento que piensan dar ala asis
tencia psiquiatrica?

Usted hablaba de los centros de atenci6n pri
maria. Hace unos dias -un mes 0 dos, porque el
verano aprieta ya- visite uno de estos centros de
asistencia psiquiatrica. Llovia todavia y en la sala
de espera una madre con su hijo tenia un paraguas
para guardarse de las goteras. Esas cosas hay que
arreglarlas, cosas como esas hay a montones en la
sanidad canaria.

Usted hab16 -yo creo que le han puesto una
mala informaci6n en su discurso-, hab16 de la
planificaci6n familiar como uno de los logros del
Gobiemo socialista. Claro, yo comprendo que us
ted temas de planificaci6n familiar no conoce mu
chos, pero estoy por invitarle a que pregunte a las
madres que hoy aspiran a tener acceso a esta ofer
ta asistencial. Ayer mismo tenia en mi despacho
profesional una madre que me decia: "tengo que
ir a abortar en unas condiciones infrahumanas,
porque en la Seguridad Social no puedo resolver
este problema".

EI senor PRESIDENTE: Senor Fernandez,
le ruego que termine.

EI senor FERNANDEZ MARTIN: Gracias.
Aeropuerto de La Gomera. Nos alegramos

mucho, pero ahora que el senor Bar6n no esta, es
pero que se acuerden ustedes del compromiso asu
mido en esta Camara con el Parador de Turismo
de La Palma.

De la pesca, de la industria: icuantas cosas
quedan por decir y, sobre todo, cuantas quedan por
hacer!

En fin, senor candidato, comprendera que el
pueblo canario contemple, por 10 menos, con sor
presa el extrafio ejercicio politico que su Sefioria
ha protagonizado y que, por tanto, desconfie de su
capacidad para corregir en apenas 18 meses de le
gislatura 10 que no ha sido capaz de hacer bueno
desde diciembre del 82 hasta hoy.

Nadie pretende acosarlo, senor Saavedra, no
desde luego el CDS que ha dado muestras sobra
das de su disposici6n a colaborar y a participar en
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la solucion de los problemas de Canarias, que no
son pocos, que no son faciles, que son muchos,
que son dificiles y que habra que resolver.

Tiene usted ahora, senor Saavedra, asegurada
una mayona parlamentaria para no sufrir sobresal
tos, como los que ya tuvo desde junio del 83. No
cometa usted los mismos errores para que no vuel
va a pasar ahora como entonces por los mismos
apuros. Esta es, senor candidato, su ultima oportu
nidad y, si ahora tambien fracasara, sepa -este se
guro- que no tendra nuevas oportunidades. Estare
mos vigilantes desde un partido -reitero- unido,
fuerte, cohesionado en la defensa de los intereses
canarios. Seremos crfticos cuando debamos serlo
y estaremos en disposici6n de empujar hacia ade
lante cuando los intereses supremos de Canarias
asi nos 10 aconsejen.

Que tenga usted suerte y, sobre todo, que ten
ga mucho exito,

Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor Fer
nandez.

EI senor Saavedra tiene la palabra.

EI senor SAAVEDRA ACEVEDO (Candi
dato): Senor Presidente. Sefiorias.

Senor Fernandez, su intervenci6nha subrayado
muchisimo -en varias ocasiones ademas ha recu
rrido al mismo sistema- cotejar el anterior discurso
de investidura y subrayando de esa manera que se
trataba de discursos iguales, que ya conocia la his
toria, la letra, la rmisica... Y al mismo tiempo ha
calificado el discurso en su primera frase de discur
so aideologico. Entonces si este discurso es aideo
logico y es igual al anterior, habrfa que preguntarle
a su fuerza politica por que no ha apoyado la
acci6n del Gobierno a 10 largo de estos dos afios
primeros de la legislatura, salvo el ejemplo de los
Presupuestos del 85. Pero esa ha side una excep
ci6n que ha confinnado la regIa de una actitud de
pennanente critica; primero, de presentaci6n de
unas mociones encubiertas en el mes de abril ante
un dato casi reglamentario, obligado, de la comuni
caci6n del Gobierno remodel ado el 30 de marzo y
luego tambien dos enmiendas que defendi6 aqui y
que luego retir6, de reprobaci6n ados consejeros.

No se trata de ninguna crisis para ganar ima
gen y por 10 visto le molesta que la prensa nacio
nal coincida, por 10 visto, con los analisis 0 las va
loraciones que ha hecho el candidato, porque, evi
dentemente, la prensa nacional esta muy lejos de
nuestro control. Y 10que si, evidentemente... y me
parece un exceso por su parte -supongo que es sin
ninguna intencion-, porque mi vida politica es su
ficientemente conocida y transparente como para
que se me pretenda achacar algun afan redentorista
y de salvador de la regi6n, por no decir de la pa
tria, porque serfa mucho. Creo que en mi persona

jamas se ha dado ningun ejemplo de pragmatismo
politico y de ocupaci6n de cargos en regimenes
anteriores y que, par consiguiente, la frase es abso
lutamente desdichada.

En el afio 83 -y esto parece que no 10 han
querido comprender algunas fuerzas politicas- no
hubo ningun pacto con las tres fuerzas politicas
-majoreros, gomeros y herrenos- que apoyaron la
investidura, no hubo ningun pacto: una mera de
claraci6n por parte de esas fuerzas politicas de
apoyar al candidato por razones de ser el presenta
do por el partido mas votado por el pueblo canario
en aquella ocasi6n, por considerar que no habia
otras alternativas, que no habia otras posibilidades,
pero, en definitiva, fue una colaboraci6n desintere
sada, sin contrapartidas, y fue una actitud que co
mo tal agradezco y agradeci en su momento. Y
eso no tiene nada que ver -repito- con el pacta y
la configuraci6n del pacto 0 acuerdo de progreso
que hoy da paso a esta investidura.

Ha querido aludir al incremento de la tensi6n
que se inicia a partir del mes de abril, y se inicia
a partir de abril precisamente con ese Pleno que ya
es mencionado y con la actitud de presentar esas
mociones de censura encubiertas por parte de su
grupo 0 por iniciativa de su grupo. Y luego se ha
referido a las intervenciones del I de mayo, y na
turalmente 10 hace con una simplificaci6n poco
limpia, porque decir que insulte, amenace y trate
de analfabetos a no se que determinados colecti
vos, que ya fueron aclarados mediante la respuesta
a un parlamentario de esta Camara, y que es facil,
evidentemente, y tiene cierta rentabilidad en deter
minados oyentes coger siempre el rdbano por las
hojas, y el calificativo concretamente dirigido a
ciertos, determinados empresarios, pues, se extien
de ala derecha, a los agricultores en general, a to
da la clase empresarial canaria. Pero ya repito que
en las aclaraciones que se hacen en esta Camara...
desgraciadamente no se les concede la misma im
portancia a las respuestas que a las preguntas en
los medios de comunicaci6n, en determinados me
dios de comunicaci6n, y eso hace que se macha
que, se insista en el mismo argumento.

Pregunta que con que izquierda moderada ha
pactado el Partido Socialista. Yo cree que antes de
la celebraci6n de este debate era, posiblemente, ne
cesario explicarselo a la opini6n publica. Yo cree
que este debate a 10 largo de esta manana es sufi
ciente y no hay nada mas que afiadir para deter
minar que es la izquierda y c6mo es la izquierda
presente en esta Camara.

EI sentido del criollismo, la verdad es que ha
ber perdido horas de su suefio para acudir al die
cionario y s610leer el sentido que le ha dado e ig
norar el sentido politico, hist6rico que tiene el ter
mino criollo, pues, la verdad, no hay que esforzar
se mas en determinar que eran los criollos y las
fuerzas criollas en los movimientos nacionalistas
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de nuestro imperio americano, que naturalmente
ese era el sentido.

Dice que efectivamente el CDS estaba dis
puesto a dialogar para salir de la crisis a partir del
dia 22 de junio y, como bien ha reconocido y es
notorio, hubo reuniones pero que desconocen el
pacto. La verdad es que el pacta esta hoy -inte
gro- reproducido en algiin periodico que he visto
y no tiene nada que ocultar ni nada secreto.

Y vamos ya a los puntos que trata de presen
tar en respuesta al discurso de investidura. En ge
neral, yo apoyandome en mi grupo parlamentario
-no pretendo ser un archivo de citas, quiero hacer
las cosas con toda sencillez-, recuerdo que una
vez el senor Fernandez cito en esta tribuna al mi
nistro Disraeli, y yo quisiera recordarle una frase
de su querido ministro ingles, de que "cuando no
tengas argumentos desciende a los detalles". Y yo
creo que eso es precisamente 10 que ha hecho el
senor Fernandez, no tiene argumentos en contra
del discurso de investidura y ha recurrido a deta
lies como hasta 10 del paraguas y la gotera en el
psiquiatrico,

Desde el analisis que hace a la Ley de Cabil
dos, centrar toda la critica 0 toda la reserva a que
en el Estatuto hay un termino, efectivamente, que
habla de la transferencia de competencias a los ca
bildos, a creer que esa palabra no tiene otra forma
de articularse que de manera similar a la trans fe
rencia que se hace desde la Administracion central
o desde el Estado hacia la comunidad autonoma,
es nada menos que llevar, segun notables especia
listas en Derecho, a la tesis de que este Parlamento
debe dar origen a traves de la transferencia, porque
emplea la palabra del Estatuto de Autonomia, a
siete Parlamentos insulares, porque, claro, si es
adscribir competencias -esta Camara- a los cabil
dos, eso es 10que se dice en el borrador que se ha
puesto en manos de sus Sefiorias para que 10anali
cen y el proximo otofio emitan su opinion, sus su
gerencias a la busqueda de esa ley de amplio res
paldo que nosotros pretendemos presentar aqui,
Pero aparte de esa referencia no dice nada mas so
bre la Ley de Cabildos, porque, claro, hablar de la
encomienda 0 delegacion como otras tecnicas que
son las que enriquecen la adscripcion inicial que
la ley hace de competencias, que hoy son compe
tencias del poder regional y que pasan, desde el
momenta en que se apruebe la ley, 0 en la fecha
que determine, a los cabildos, creer que eso no es
una transferencia, pues, en fin, es una interpreta
cion literal de la palabra que es posible incluso
que los redactores la empleasemos de manera ina
decuada al redactar el Estatuto, pero es cuestion de
interpretarla en la forma que la logica politica y
juridica aconsejan.

Ley de Aguas. Dice que curiosa concepto de
progresismo identificar con el dominio publico. La
que esta claro es que el CDS tiene una concepcion

distinta de la Ley de Aguas, y posiblemente por eso
sabe su Sefioriaque no ha habido posibilidad de pro
seguir en las conversaciones con su grupo. [Evidente
mente!, nosotros tenemos una concepcion distinta de
la que tiene su Sefiorfay cree que el dominio publico
es el certificado unico del progresismo de una ley.
Pero el tema de los canales y los demas ternas que
se recogen en el discurso de investidura nada han si
do criticados 0 respondidos, 0 los mecanismos 0 las
alternativas que ofrece no se trata de un mecanismo
o de un contenido mas progresista de la futura, de la
que se plasma en el discurso de investidura.

El nuevo impuesto que sustituye al actual sis
tema fiscal que hay en Canarias. Ya me 10 plantea
ron otros diputados anteriormente, pero voy a ir
mas concretamente a las caracteristicas del impues
to futuro que el grupo de trabajo -subrayo grupo
de trabajo-, formado por especialistas en Derecho
fiscal, economistas y tecnicos de la consejeria, esta
en este momenta elaborando. Insisto que estamos
en fase de grupo de trabajo y ni siquiera puede ha
blarse de un borrador, pero que ha sido y es la
propuesta que defendemos ante el Ministerio de
Hacienda, como dentro del grupo mixto que hay
entre Ministerio de Hacienda y Consejeria de Ha
cienda del Gobierno autonomo, Se trata de un im
puesto monofasico sobre el producto. Por consi
guiente, no tiene nada que ver con un IVA espe
cial ni es un AVA ni nada que se le parezca. Im
puesto monofasico sobre el producto generalizable
no solo a la importacion sino a la produccion in
terna. Y no sera repercutible nominalmente; debera
ser absorbido por la estructura de costes de cada
empresa, de forma que dependera de su grado de
eficiencia en el mercado el que incida en mayor 0

en menor medida sobre la actividad de esa empre
sa. Los tipos seran bajos en funcion de la estructu
ra productiva, porque se trata de un impuesto so
bre el producto y de la estructura del comercio ex
terior canario. Sabe igualmente su Sefioria que se
acaban de entregar, 0 incluso creo que se ha hecho
publico, las tablas input/output, encargadas por la
Caja General de Ahorros de Canarias a expertos
de la Facultad de Economicas de la Universidad
de La Laguna -me parece que tambien con colabo
racion del Gobierno canario y de alguna otra insti
tucion-, y que esas tablas input/output van a per
mitir trabajar ya sobre un dato, sobre una radiogra
fia real de nuestra estructura economica, de nues
tro sistema economico y en funcion de eso deter
minar los tipos imponibles, porque queremos -todo
ello-llevar a un sistema en el que no se incremen
te la presion fiscal, y al mismo tiempo hay que ob
tener los recursos necesarios para mantener y pre
ver los incrementos de las necesidades de las cor
poraciones locales, sean cabildos, sean municipios.

Sera, por consiguiente, un impuesto transpa
rente, no acumulable; sera neutral, no repercutible
-ahf se diferencia rotundamente de cualquier tipo
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de impuesto que se aproxime al IVA- Y no sera
discriminatorio. Y por ultimo, sera un impuesto
unico,

lQue pasa con la Ley Electoral? -pregunta-.
Usted sabe perfectamente que para que una ley
electoral sea aprobada en esta Camara -el Estatuto
de Autonomia- requiere 40 votos. Por consiguiente,
a nadie en un pacto que se apoya en 32 votos va a
plantearse hoy, como un compromiso, sacar una ley
electoral. Por otro lado, habra que ver si esa ley
electoral es tan peligrosa para los partidos de la iz
quierda, porque, a 10 mejor, obtenemos resultados
con esa misma ley electoral, mucho mas satisfacto
rios y favorables que los del afio 83. Es un tema
que, como no esta en el discurso de investidura,
evidentemente no compromete al pacto y a la ma
yoria parlamentaria que aqui se ha establecido.
Tampoco con su apoyo llegamos a los 40 votos.

Universidades. Pregunta que que hemos hecho
en dos afios, Usted verdaderamente quiere ignorar
la transformacion legislativa que en Espana se ha
producido a 10 largo de esta primera etapa de Go
bierno socialista a nivel nacional. La aprobacion de
la Ley de Reforma Universitaria, la aprobacion de
la Ley de los Consejos Sociales en Canarias -que
hemos dicho, y 10 recogemos en el discurso de in
vestidura, que somos la primera comunidad autono
rna en haber aprobado una Ley de los Consejos So
ciales, imprescindible para poder seguir aplicando
y desarrollando la reforma universitaria-; que en
los presupuestos de la comunidad autonoma -y se
recoge en el discurso de investidura- es la unica
comunidad autonoma que ha establecido cantidades
para pagar las tasas de alumnos que carecen de los
recursos economicos para proseguir sus estudios en
la universidad, unica comunidad autonoma que
contiene una partida en sus presupuestos; que he
mos desarrollado una tarea de reforzamiento, refor
zamiento no, inicio de una politica nueva en mate
ria de investigacion y que la investigacion es un ca
pitulo importantisimo e imprescindible de la vida
universitaria.

Yo cree que, junto a las palabras que nos de
dica de elogio, en que nos ha caracterizado la sen
satez en el desarrollo de la politica universitaria en
Canarias, yo tambien quisiera decirle que 10unico
que esperamos del grupo parlamentario que usted
representa es que mantengan, simplemente pediria
mos que mantengan a nivel de todo el partido el
contenido de la mocion que aprobo esta Camara
en febrero del 84, precisamente sobre una proposi
cion 0 derivado de una interpelacion que ustedes
formularon. Con eso nos sentiriamos satisfechos
y que cree que podriamos contribuir ala pacifica
cion de ese tema que todavia para algunos es un
tema bastante complicado y que, en base a eso,
contariamos entonces con un apoyo politico impor
tante para proseguir con la solucion del problema
universitario en 10 que inquieta a muchos, que es

el de la creacion de nuevos centros, que como esa
ley de Consejos Sociales determina, corresponde
a los mismos la iniciativa y al Gobierno la puesta
en practica de esas iniciativas. Y, naturalmente, el
grave compromiso que tenemos el proximo primer
semestre del 86, de la aprobacion de un Plan Uni
versitario de Canarias para los proximos afios, tal
como la Ley de Consejos Sociales determina.

La plataforma de paz dice que es una conce
sion. No es ninguna concesion, el discurso de in
vestidura se ha ido elaborando a 10 largo de estas
dos ultimas semanas, se ha ido corrigiendo, se ha
ido acortando, abreviando y aun asi ha quedado en
la dimension que ustedes han tenido que escuchar.
Pero ha habido en el ultimo momento, como uste
des saben igualmente, la concrecion del pacto 0

acuerdo de progreso en el que este partido 0 este
candidato se apoya. Y no tiene nada de extrafio
que se hayan hecho los dos afiadidos relativos ala
plataforma de paz y al Consejo Social y Economi
co, como 10 indique en el momenta de su lectura.
No hay nada de preocupante en algo que el Partido
Socialista viene asumiendo desde hace mucho
tiempo en la carnpafia electoral del 82 a nivel ge
neral y del 83 a nivel canario, y que queremos de
sarrollarlo en las vertientes de colaboracion, de
plataforma de colaboracion social, cultural y eco
nomica, y en este sentido hemos siempre colabora
do. No cree que haya responsabilidad hasta ahora
por parte de ningun socialista en Canarias de que
haya desarrollado alguna iniciativa belica, indirec
tamente belica, porque me parece que va a ser
muy diffcil demostrarlo.

Y afiadido a esta critica viene ya su suspica
cia: aqui que va a pasar con la Legion, que pasa
con la OTAN,... Mire usted, a 10 mejor usted se
sorprende, pero yo cree que es tambien importante
que la opinion publica y que esta Camara sepan
que hay fuerzas politicas suficientemente generosas
a la hora de pactar y saber determinar que es 10
que es polemico, y por consiguiente no va a un
papel, y que es 10 que aproxima y que debe com
prometernos en la acci6n de gobierno. Y en la
OTAN es perfectamente conocida la posicion del
Partido Socialista a nivel de todo el Estado e,
igualmente, saben las fuerzas que firmaron el
acuerdo que hay iniciativas puestas en marcha, por
parte de quien les habla y por parte de mi partido,
para dar solucion al problema que, especialmente
a Fuerteventura, plantea la presencia, con las ca
racteristicas actuales, de esa unidad de las fuerzas
armadas espafiolas: y que hay iniciativas en mar
cha, y que hay respuestas positivas, va a haber res
puestas positivas, pero no es un tema que vaya a
paralizar... a nadie se le pase por la cabeza que
presentar una iniciativa parlamentaria en estos te
mas va a provocar que salte por los aires el acuer
do 0 pacto de progreso que -repito- la generosi
dad, el realismo de esas fuerzas politicas les ha

- 2721 -



16 de julio de 1985 DlARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS

llevado a ni siquiera cuestionarlo ni plantearlo so
bre la mesa de negociaciones.

Y, por ultimo, el tema de la salud. Lo unico
que nos critica, en todo caso, es el riesgo de una
transferencia equivocada. En definitiva, nos viene
a decir que hemos sido prudentes al no acelerar el
ritmo de negociacion de una institucion, de un or
ganismo que, efectivamente, a Catalufia le ha crea
do problemas notables y que fue una transferencia
hecha en tiempos en que gobernaba la UCD, que
fue quien se la transfirio -no se sienta aludido,
unicamente quiero dar el dato historico de esa
transferencia del INSALUD-, y que luego ha habi
do otra, ya efectuada por gobiernos socialistas, a
Andalucia, y es con el Gobierno de la Junta de
Andalucia con quien estamos en estrecho contacto
y contamos con su asesoramiento para que, inclu
so, aquellos aspectos que les han resultado desfa
vorables para la Junta de Andalucia, nosotros no
tengamos que soportarlos, gracias a la experiencia
que ellos nos estan transmitiendo, con el fin de
que la negociacion la hagamos de la forma mas
eficaz para Canarias.

Se plantea el tema de la asistencia psiquiatrica
y creo que la asistencia psiquiatrica esta compren
dida en el proyecto de ley de la Ley de Sanidad
nacional que esta ya remitida al Parlamento nacio
nal y que entra dentro de las prestaciones genera
les del Estado, de los servicios de salud. Y en
cuanto ala referencia -con la que iniciaba esta se
gunda parte de mi respuesta- a las goteras, usted
sabe, perfectamente, que las instituciones psiquia
tricas en Canarias han dependido de las mancomu
nidades y que al transferirse las competencias de
las mancomunidades han sido y son responsabili
dad de los cabildos insulares.

Nada mas y muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor Saa
vedra.

El senor Fernandez.
(El sefior Pizarro Lozano indica su deseo de

hacer uso de La palabra.)
Senor Fernandez, un segundo por favor. Un

segundo, por favor. Un segundo, senor Fernandez,
porque hay una alusion pendiente al senor Pizarro.

EI senor PIZARRO LOZANO: Senor Presi
dente. Senor Fernandez. Un minutito por alusiones.

Primero. Quiza agradecerle aquello de recono
cer la paternidad de 10 de la expulsion del paraiso,
porque como yo empiece a cobrar derechos de au
tor, mas de uno se va a arruinar.

Segundo. Nos acusa usted de ambiguos e in
coherentes, de incoherentes, en la prensa y hoy,
con aquello del limbo, de que hemos sido expulsa
dos del paraiso, de la incoherencia de que volva
mos al paraiso sin alitas. Vamos a hablar de in
coherencias.

Legion. AM no tiene incidentes con la Le
gion, el pueblo de Fuerteventura sufre incidentes
de la Legion, sufre incidentes de la Legion, y
Asamblea Majorera los denuncia, y usted 10 sabe
perfectamente: [esta usted magnificamente infor
mado sobre la Legion! Por cierto, la ultima vez
que el tema de la Legion llego a esta Camara, la
ultima vez, por la proposicion presentada por en
tonces Izquierda Canaria y Asamblea Majorera,
por aquella palmadita que sufrio nuestro Presidente
del cabildo, tengo que decir aqui, y Chopin es tes
tigo, porque alli sum yo una nueva palmadita, esta
vez de usted, diciendome textualmente que "solo
Adolfo Suarez tenia los puntos suspensivos sufi
cientes para actuar como nosotros estabamos ac
tuando". Eso es una incoherencia si se compara
con 10 que usted acaba de decir.

Segunda incoherencia. ~Olvida usted que vo
taron en contra de unos presupuestos, hace apenas
unos meses, para 15 dias despues aprobar unos
presupuestos identicos y sin traer a esta Camara
protocolo secreta alguno que usted ahora reclama?
Bueno, protocolos secretos no, 10que hubo es una
importante transferencia de fondos a La Palma.
Eso es incoherencia politi ca.

Y por ultimo, puesto que solo tengo el minu
tito, otra y ultima incoherencia: milita usted en un
partido teoricamente de centro y teoricamente de
mocratico, y ademas no dudo de la condicion de
centro y democratico de su partido alli, y sin em
bargo, la suya esta manana ha sido la intervencion
mas reaccionaria que se ha escuchado hasta ahora
en esta Camara. Lo siento, senor Fernandez.

Muchas gracias.
(El sefior Angulo Gonzalez indica su deseo de

hacer uso de La palabra.)

EI senor PRESIDENTE: Digame, senor An
gulo.

EI senor ANGULO GONZALEZ (Desde su
escafio): Tambien aludido por el senor Fernandez,
en terminos similares a los que ha podido ser alu
dido ...

EI senor PRESIDENTE: ~En que sentido ha
sido aludido, senor Angulo, porque es que no 10
hemos captado?

EI senor ANGULO GONZALEZ (Desde su
escafio): Ha caricaturizado nuestro apoyo al pacta
de progreso en el sentido de que... en fin, como
vehiculo personalmente para que el senor Angulo
comprobara determinadas materias, vajillas, etcete
ra, etcetera, en algun momento ...

EI senor PRESIDENTE: Conteste, senor An
gulo, si tiene la bondad. Desde ahi mismo si a su
Sefioria le parece oportuno.
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El senor ANGULO GONZALEZ (Desde su
escaiio): Si nosotros hemos asumido la responsabi
lidad, en estos momentos, de apoyar un pacto de
progreso, senor Fernandez, no es por otra cosa que
por entender que la coherencia politica y la necesi
dad objetiva pasa, en estos momentos, por ello y no
por participar en ningiin secreto, en ningun arcano
escondido; al contrario: nuestra divisa es la trans
parencia y no el secreto. Usted se puede permitir
todo tipo de ironias, efectivamente, con denuncias
que nosotros hicimos en el pasado y que las segui
mos asumiendo; nosotros hemos sido criticos -Lo
cortes no quita lo valiente- con el Gobierno socia
lista en una serie de gestos que entendemos que han
perjudicado, no solamente al partido y al Gobierno
socialista, sino a la credibilidad de la izquierda. A
ello no renunciamos. Lo grave, por aquello quizas
de ver La paja en el ojo ajeno y no ver La viga en
el ojo propio, es que cuando efectivamente se ha
empezado a notar un talante de cambio y de rectifi
caci6n de conductas, otras fuerzas politicas, otras
instituciones politicas asuman una suerte de relevo
en esto de los gestos. Recuerdo en estos momentos
-quizas, no por casualidad- a su alcalde de Santa
Brigida, que tiene 270.000 razones para ser conoci
do por todo el archipielago canario y que ha torna
do un dudoso relevo gestual a errores del pasado
del Gobierno socialista. La viga en el ojo propio,
senor Fernandez, La paja en el ojo ajeno. Quede
claro en cualquier caso que nosotros entendemos-y
10hemos dicho con toda claridad, la prensa es testi
go- que estamos aqui porque entendemos que se
debe cambiar la linea del Gobierno, que se debe
cambiar la composici6n del Gobierno, que se deben
cambiar los modos del Gobierno. Y estamos segu
ros de que todos vamos a hacer un esfuerzo leal, to
dos los que estamos en esto.

Hilando con 10 que ha dicho el senor Pizarro
al final, me alegro de que, al menos, este debate
este sirviendo para que cada cual ocupe su sitio.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor An
gulo.

Senor Fernandez puede replicar.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Gracias,
senor Presidente.

AI senor Angulo, con toda brevedad, no pien
so contestarle, dada la insignificancia de su repre
sentaci6n politica. Creo que probablemente... (Ri
sas en La sala.)

El senor PRESIDENTE: j Silencio, por favor!

EI senor FERNANDEZ MARTIN: Es mas,
cualquier comentario hacia sus palabras ...

El senor PRESIDENTE: Senor Fernandez,
Ie ruego que se atenga a la cortesia parlamentaria.

El senor FERNANDEZ MARTIN: ...(lninte
ligible.] le contesto diciendo que, dado que sospe
cho que es el unico militante de su partido, no me
rece la pena que me dirija mas a el (Risas en La
sala.).

En cuanto al senor Pizarro, bueno, muchas
gracias por recordar las posiciones del senor Suarez
en el tema militar, que no estan de mas en este mo
mento en el que ustedes se aprestan a hacer un pac
to con el Partido Socialista que no mantiene, con
respecto al problema militar, la misma posici6n que
mi partido. Gracias por el favor que nos hace.

Senor Saavedra, vamos a decir las cosas como
son. Habla usted del acoso y derribo, de la moci6n
de censura encubierta, etcetera. Vuelvo a hacer
alusi6n ami entraiiable amigo, y hoy Consejero de
la Presidencia, porque creo que es necesario. El
mismo dia en que tom6 posesi6n de su nuevo car
go tuve una conversaci6n politica con el, en la
que, preocupado por el mal rumbo de las cosas, le
ofreci nuestra disposici6n a dialogar abierta y fran
camente con ustedes. ~Es asi 0 no, senor de la Ro
sa? Es asi, y yo no he obtenido ninguna respuesta,
y ha pasado marzo, abril, mayo y junio; ustedes no
quisieron responder.

Redencionistas. Bueno, 10 de salvador de la
patria, preguntele usted a alguno de los nuevos
miembros de la coalici6n con la que va a gober
nar. Y dice usted: no hubo pacto en el 83 con las
fuerzas politicas que 10 sustentaron. ~Por que no
10 hizo? Ahi esta una demostraci6n de sus errores
politicos. ~Por que no 10 hizo entonces?, usted se
equivoc6 entonces. Y ahora trata, dos afios y me
dio despues, de desandar lo andado para tratar de
encauzar tarde, y espero que bien, 10 que hasta
ahora no ha podido hacer.

Bueno, yo en cuanto a los insultos y a las
amenazas que usted pronunci6... comprendo que
en un ambiente enfervorizado, como era la fiesta
del trabajo, del 1 de mayo, con sus compaiieros de
UGT; comprendo que en ese ambiente usted pues
tuviera algunos excesos verbales. Mire, usted ha
nombrado a Disraeli, pues yo le voy a nombrar a
Winston Churchill, que dijo: "Nunca me he arre
pentido de algo que no haya dicho". Traducido al
castellano quiere decir en boca cerrada no entran
moscas, y a usted alguna vez, por algun descuido,
alguna mosca le entra por la boca por decir cosas
que no debe. De manera que vaya cita culta por ci
ta culta (EL seiior Saavedra Acevedo solicita hacer
uso de La palabra.),

Pacto que esta en la prensa. Yo no 10 dudo,
pero donde debe estar el pacto es en la Camara.
L0 me esta usted diciendo que para enterarme de
las condiciones en las que usted va a gobernar ten
go que comprar los peri6dicos? Yo soy diputado
regional y los diputados de esta Camara tenemos
la obligaci6n y el derecho de conocer los temas
politicos que en Canarias se producen, no me ven-
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ga a decir que la prensa, etcetera. Porque luego ha
dicho usted: "respuestas que la prensa no recoge
sino cuando le interesa", etcetera, algo en relaci6n
con las preguntas. Ya estamos, ya estamos otra vez
con 10 de la canallesca, tema al que ustedes recu
rren con alguna frecuencia. Y tengo que citar otra
vez a Winston Churchill. Mire usted, dice usted
que destacados especialistas en Derecho han opi
nado sobre el Estatuto, sobre sus errores, etcetera.
Bueno, senor Saavedra, usted fue redactor del Es
tatuto y usted es jurista, l,que quiere decir?: l,que
entonces 10hizo mal?, porque la ocasi6n que tenia
de haberlo corregido fue entonces, no ahora a par
tir de dictamenes, etcetera. Yo no soy experto en
leyes, pero desde luego se leer muy bien y 10 que
dice el Estatuto 10entendemos todos muy bien. No
vengan ustedes ahora a tratar de explicarnos que
10 que fue un error debe ser corregido. l,Que pre
tenden, cambiar el Estatuto por el tema de los ca
bildos? Diganlo, diganlo, diganlo.

Sobre el tema de la Ley de Aguas, yo creo que
no vale la pena, nuestra posici6n ha quedado bien
clara, y me alegro de que usted haya hecho algunas
matizaciones y puntualizaciones, ahi esta nuestra
posici6n. Y Ie digo una cosa: ustedes han dicho al
guna vez que en las leyes importantes hay que lle
gar a un consenso amplio. Si nosotros no coinci
dimos en algo... -yes obvio que no coincidimos en
algunos aspectos del tratamiento que ustedes pre
tenden dar a las aguas canarias, en la mayoria si, en
muchas cosas si-, l,ustedes que pretenden?, l,hacer
una ley s610 de izquierdas? l,Cuando cambien las
mayorias, haremos una ley de derechas? Cuando
cambien las mayorias otra vez l,habremos de estar
legislando de nuevo? Esa ley hay que hacerla para
que dure. Esa ley y otras leyes no pueden ser leyes
al albur de mayorias coyunturales. Porque usted ha
dicho, mire usted, cuando hablaba de los sondeos,
dice: "con la ley electoral, mejoraremos los resulta
dos electorales". Mire usted, eso no sera una ley
electoral, eso sera un milagro electoral. Pero, desde
luego, si usted pretende mejorar los resultados con
la ley, poco democratico es su talante y, desde lue
go, malos augures tiene usted en su partido.

Senor Saavedra, en el tema universitario yo
no quiero incidir en heridas, sobre todo en un mo
mento en el que los senores de AP estan en una
situaci6n tan dificil, tema en el que vale mas no
entrar.

Vamos a trabajar. No me diga usted c6mo ha
hecho... veladamente, 10ha dicho en su discurso de
investidura ayer y ha side recogido por portavoces
de su Gobierno y de su partido en relaci6n con que
nosotros dijimos que no a 10 que habfamos dieho
que si, en relaci6n con la Ley de Medidas Urgentes,
etcetera. Nos pedian ustedes un apoyo -que efecti
vamente hablamos, en su momento, usted y yo- a
una Ley de Medidas Urgentes, que fue eontestada
entre otros por el Presidente del Cabildo de Gran

Canaria, senor Artiles -de su propio partido-, al dia
siguiente de salir publicada. Me estaba usted pi
diendo un apoyo a una ley que era contestada por
sus propios correligionarios. Vamos a discutir el te
rnasin apasionamientos ,con sensatez, buscando re
solver una vieja cuesti6n que esta encrespando ya
mas de 10debido la convivencia eanaria.

Termino. Me hace usted hablar de Sanidad.
Mire, el tema de la asistencia psiquiatrica usted ni
10 toea, y yo creo que no es casual. No 10 toea
porque, seneillamente, en la Ley de Sanidad del
senor Lluch tampoeo tiene el tratamiento ni que
querian los socialistas ni que querian otras muchas
fuerzas politicas; sencillamente el tratamiento del
tema psiquiatrico en la organizaci6n sanitaria espa
nola del futuro esta por resolver. Y en Canarias
hay un gran tema: como usted bien ha dicho la
asistencia psiquiatrica, por 10 menos en la provin
cia de Santa Cruz de Tenerife, dependia de fondos
de la mancomunidad. l,Que pasa con la transferen
cia del INSALUD? (,Va a contemplar la financia
ei6n de esa asistencia psiquiatrica que nunca tuvo
el INSALUD? l,C6mo 10van a resolver? Ese es un
problema. Yo ereo que tiene soluciones y estoy
dispuesto a aconsejarle cada vez que me pida mi
opini6n, como ya hemos hecho alguna vez. En
temas sanitarios estoy absolutamente dispuesto a
asesorarles a ustedes y a su partido si esa ayuda
fuera solicitada.

Nada mas, senor Saavedra. Repito 10 mismo
que dije anteriormente: tiene usted un afio y me
dio, no fracase. No fracase porque no s610 le va
a usted el exito, en el exito de su gesti6n va mu
cho el futuro de los canarios. Y no vea usted 10
que vamos a hablar de herencia como las eosas si
gan por el camino que usted lleva y tengamos que
sustituirle en una pr6xima legislatura.

El senor PRESIDENTE: Senor Saavedra.

El senor SAAVEDRA ACEVEDO (Candi
dato): Senor Presidente. Sefiorfas,

La actitud del Grupo CDS, yo la valoro en
funci6n de 10 que hace en el Parlamento, y usted
sabe perfectamente que los partidos politicos se re
lacionan con la direcci6n y desde la direcci6n de
un partido a otro. No me basta con que usted diga
a un nuevo consejero, porque es amigo personal
suyo, que esta dispuesto, en las mejores condicio
nes, para el Gobierno, para el Partido Socialista,
etcetera. Hay unos mecanismos normales de fun
cionamiento de todos los partidos y como tales es
10 que cuenta. Se trata de relaciones de partido a
partido 0 relaciones de grupo a grupo, y esos tie
nen sus portavoees y sus canales.

Y en cuanto a Churchill, era innecesario por
que el refran castellano era mucho mas eficaz, pe
ro yo no me arrepiento de 10 que dije, porque no
dije 10 que dicen que dije (Risas en la sala.), Yo
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no he aludido, y la palabra la ha sacado usted con
10 de la canallesca, que yo nunca la he empleado.

Y vamos con el tema de la transferencia. Dice
que hicimos el Estatuto, evidentemente, pero los
estatutos y las leyes se hacen con mayorfas y mi
norfas, y eso se hizo en la legislatura anterior.
lComo que no? Mayorfas y minorias, la Ley Elec
toral evidentemente nosotros no la votamos, el sis
tema electoral recogido en el Estatuto de Autono
mia, no 10votamos. Igual que hubo enmiendas que
defendimos en el Pleno, que tampoco voto el gru
po, entonces, mayoritario que era la UCD.

Y 10 que seguimos desconociendo es que in
terpretacion da su grupo a la palabra "transferen
cia", porque yo 10 que le he expuesto, sintetica
mente -y perdonenme que entre en un tema tecni
co-, era 10que se entiende por transferencia: trans
ferencia es siempre un desplazamiento de poder
entre poderes del Estado, del Estado-Cortes-Parla
mento y comunidad autonoma. Usted quiere 0 insi
1l11a que la palabra "transferencia" en el Estatuto
esta desplazando parte del poder de una institucion
que forma parte del Estado -porque estamos en el
Estado de las autonomias, el Estado autonomico
a una corporacion local, y eso no hay ningun ju
rista que 10 defienda. Yo espero que de aqui al
otofio no calienten el tema politicamente, ignoran
do un tema tecnico que no tiene mayor trascenden
cia, porque en el fondo e1 resultado es que los ca
bildos van a recibir, en virtud de esa ley, unas
competencias que no tienen hoy. Ese es el resulta
do. Si es con la palabra empleada de asignar com
petencias 0 si usted asume, claramente, que al
transferir no esta pasandose por la mente que es
el mismo mecanismo, como esta comunidad auto
noma recibe transferencias del Estado a traves de
un estatuto de autonomia 0 a traves de una ley or
ganica de las previstas en el articulo 150 de la
Constitucion, si usted hace esa explicacion del sen
tido de la palabra "transferencia", no tendremos la
menor reserva de aplicarla, pero diciendo que no
tiene nada que ver con el concepto que hasta ahora
se ha empleado de "transferencia",

Y yo no he dicho que vamos a mejorar los re
sultados con una nueva ley electoral, yo 10 que he
dicho es que incluso vamos a mejorarlos con el ac
tual sistema electoral, que es muy distinto. Que in
cluso no vamos a tener necesidad de hacer una ley
para resolver el problema -que no es nuestro- de
los partidos que no tienen estructura regional, que
no tienen programa regional, que no tienen con
ciencia regional, etcetera, etcetera. Ese no es nues
tro problema. Podemos seguir yendo al campo elec
toral con el mismo sistema actual sin complejos.

Y por ultimo, en relacion con la transferencia
del INSALUD, de nuevo usted plantea si la asisten
cia psiquiatrica, como no la presta el INSALUD,
que vamos a hacer. Pues en la transferencia solo se
recibe 10que se esta prestando por el organismo co-

rrespondiente. Usted lo sabe perfectamente, no pue
de decir que aquello que el INSALUD no ha pres
tado nunca en esta comunidad autonoma, en virtud
de la transferencia va a financiar 10 que nunca ha
asumido. Eso no tiene argumento logico para soste
nerIo. De todas maneras, usted ignora, porque como
no he recogido en el discurso de investidura todo
10 que se ha hecho a 10 largo de estos meses en el
Gobierno saliente, esta en los Presupuestos del 85
la creacion de un servicio de salud mental en Cana
rias, financiado por 1a comunidad autonoma. Por
consiguiente, nos hemos anticipado al tema.

Y, finalmente, muchas gracias por esos conse
jos paternales que nos da su grupo; espero que a
10 largo de 10 que queda de legislatura ese estilo
y esos deseos de colaboracion y de no acosar que
hoy ha repetido aquf se mantengan para el bien del
funcionamiento de esta Camara.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor Saa
vedra.

Se interrumpe la sesion hasta las cuatro y me
dia en punto de la tarde.

(Se suspende la sesion a las catorce horas y
treinta y cinco minutos.)

(Se reanuda la sesion a las diecisiete horas
y cuarenta minutos.)

EI senor PRESIDENTE: Corresponde interve
nir, en primer lugar, a don Cesar Llorens (Pausa.).

Tiene la palabra don Cesar Llorens.

EI senor LLORENS BARGES: Senor Presi
dente. Senoras y senores diputados. Senor candidato.

Casi estoy por decir: lusted por aqui? Porque
siempre 10 veo en el mismo sitio, el mimero uno
por la izquierda como le gusta a su Sefioria. Lo
veo en una u otra funcion, toda ella legitima: unas
veces como Presidente real del Gobierno, otras ve
ces como Presidente provisional, otras veces como
Presidente en funciones y otras veces, varias veces,
como candidato, Lo unico que he observado es
que a rnedida que pasa el tiempo, pues, sus discur
sos son mas largos; 0 sea, van tres discursos de in
vestidura, espero no tener que oir el cuarto, porque
serfa todavia superior al ultimo.

Yo no voy a entrar en una serie de cuestiones
y querellas que, practicamente, han cubierto la ma
yor parte de los debates de esta manana. Esto no
es un debate sobre pactos politicos, es un debate
sobre un programa de gobierno que ha presentado
un candidato, y a ello voy a procurar atenenne. Yo
no tengo ningun pacto que llevarme a la boca, no
me importa incluso, vengan 0 no vengan en la
prensa, porque eso es un problema de los partidos
politicos y los pactos quedan al margen de esta
Camara. Y si alguna vez en el ejercicio de mi fun-
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cion de diputado tendre que intervenir en algo, se
ni en el control del Gobierno -y a eso sf estare
atento- y no en el control 0 cumplimiento de los
pactos, que no es de mi incumbencia.

Tambien no quisiera dejar de aludir, en fin,
como miembro y presidente de un partido demo
crata-cristiano, al aluvion de citas de las Escrituras
que en mi partido tenemos, concretamente, por
costumbre no utilizar, pero esta manana se ha ha
blado aquf del paraiso, del limbo, se ha hablado
incluso de las bodas de Cand, Bien, yo solamente
por aquello del rigor de las Escrituras quisiera de
cir que, segun mis noticias y segun algo que puede
considerarse historico, con origen serio, Lucifer no
fue arrojado del paraiso, parece que al que arroja
ron fue a Adan, a Lucifer 10echaron de otro sitio,
probablemente de otra galaxia, pero, en fin, no tie
ne mayor importancia.

La cuestion 0 la sorpresa, quiza, de este de
bate, senor candidato, es que mas dina yo que ha
presentado, oyendo y leyendo su discurso, casi una
cuestion de confianza que un programa de gobier
no, porque Ia mayor parte de sus referencias casi
se refieren a cosas ya hechas por su Gobierno, a
cosas que tiene en marcha, no hay una solucion de
continuidad, y mas bien pudiera ser esto el conte
nido de un programa de confianza: he hecho estas
cosas, tengo estas en marcha y ustedes juzgaran
como 10 he hecho. No es ese el caso. Y hay que
advertir entonces que promete su Sefiorfa para ha
cer en afio y medio, pues, 10que en muchos casos
no ha podido hacer en casi dos afios y medio -ha
blando en mimeros redondos-.

No tengo tiempo para entrar en detalle en el
programa, sin embargo, hay algunos aspectos sec
toriales que como su Sefiorfa ha tocado, pues, yo
tambien quiero tocar aunque sea brevemente. Pare
ce que es ahora cuando se da cuenta -no digo que
se de cuenta ahora, pero digo que parece- de que,
efectivamente, el tema de agricultura -que toco su
Sefioria con bastante extension- afecta al 15% de
la poblacion activa, aunque solo al7% del Produc
to Interior Bruto canario. Esto es cierto. Y digo
que parece darse cuenta ahora, porque me dio la
impresion de que su Sefioria no se daba cuenta de
ello en actitudes recientes cuando calificaba a esa
agricultura de inculta -bien, si no dijo eso exacta
mente, dijo algo parecido- 0 no recibia a una co
mision de agricultores, producto de una manifesta
cion multitudinaria, 0 incluso llego a decir -cosa
que me sorprende- que en una determinada entre
vista que le habian solicitado que si querian venir
que vinieran, pero que usted ya tenia sus ideas y
que por 10tanto le tenia sin cuidado practicamente.
Bueno, no me parece un comportamiento adecua
do. Yo no creo que ustedes 10 hayan hecho bien
en materia de agricultura sinceramente.

Asf en un espigueo rapido, porque no tengo
tiempo de mas. En el afio 83 solo he encontrado

un decreto, 129/83, de cierto relieve, que hace re
ferencia al Consejo Regional Agrario, del que no
estoy muy seguro de que este funcionando ni bien
ni mal ni poco ni mucho. Por 10menos, no he vis
to ninguna manifestacion externa. He encontrado
un decreto, eso sf, sobre la vacuna antirrabica de
perros, tema de indiscutible interes para la salud
publica, pero, vamos, desde un punto de vista agri
cola. Y tambien, en el afio 83, 17 ceses y nombra
mientos -me podra corregir con las observaciones
el senor consejero, pues probablemente las cifras
no son muy exactas, son un espigueo rapido, perc
por ahf van-. En el afio 84 10 unico que hacen es
reiniciar programas que ya estaban hechos; ocho
ceses y ocho nombramientos, en ese mismo afio,
En el afio 85 no he podido encontrar nada en esta
materia, aparte de cinco ordenes de escasa impor
tancia. En una palabra, senor Presidente 0 senor
candidato, yo no encuentro en este resumen del
sector 0 de la atencion que durante dos afios y pi
co han prestado a la agricultura, por ejemplo, ni
siquiera en el organigrama de la consejeria -a 10
mejor esta en algun sitio, pero yo no 10he podido
encontrar en las publicaciones que he consultado-.
He encontrado un notable abuso de nombramientos
y de ceses que para tan poco tiempo parecen mu
chos; no he encontrado nada respecto ala organi
zacion definitiva de las camaras agrarias; tampoco
soluciones concretas 0 estudios nuevos que aporten
algo al tema fundamental -que ayer mencionaba
en su discurso- de los cultivos alternativos para el
platano; no he encontrado tampoco una solucion
a los famosos estatutos de la CREP y en asuntos
puntuales, como por ejemplo el famoso tema de
las parras del caso LICO tampoco se si esta -creo
que no 10esta- definitivamente solucionado. Yes
to, senor Presidente y senor candidato, esto no tie
ne nada que ver ni con las transferencias del
IRYDA ni con el Mercado Cormin, que invocaba
su Sefiorfa esta manana como razon de no haber
podido avanzar mas en el tema de agricultura.

En el tema del agua donde estan todos los
proyectos aprobados se retrasaron las transferen
cias, parece ser que deliberadamente porque se
queria que, junto con esas transferencias, vinieran
los fondos necesarios del Estado. Esto ha produci
do un retraso tambien en este tema, retraso que re
fleja en otros casos, por ejemplo, con Ia potabiliza
dora mimero 3 de Las Palmas, que yo no se donde
esta ya -hay unos que dicen que ha salido a subas
ta y otros que no, quiza su Sefioria sf 10sepa-, pe
ro da la impresion de que se ha perdido instalada
en una especie de isla de San Borondon, porque
esa potabilizadora importante no esta. Y, senor
candidato, sabe perfectamente que con arreglo a
los estudios tecnicos mas serios en Las Palmas ha
cen falta de aquf al afio 2.000 siete potabilizado
ras: 2 en Lanzarote -si no recuerdo mal-, 0 3 Y I
en Fuerteventura; las primeras de 20.000 metros

·2726 -



16de julio de 1985 DlARIO DE SESIONES DEL PARlAMENTO DE CANARIAS

cubicos diarios, y a este paso sin encontrar la ter
cera nos va a ser dificil llegar.

No quiero aludir, porque a 10 mejor pudiera
parecer una ironia agresiva, hablar ahora de trans
porte del agua de otros lugares, porque cuando su
Sefioria paso del Gobiemo provisional al primer
Gobierno definitivo ya estaban embarcando agua
-si no recuerdo mal- en Corcubion -una ria galle
ga- con destino a Las Palmas, por 10 menos eso
decfan en la prensa. Y en presencia de su Sefiorfa
el Presidente de Madeira, en una cena 0 en una
fiesta hace un afio me dijo: "bueno, ya les manda
mos agua desde Madeira". Me imagino que el
agua esta, pues, se habra quedado en el camino. 0
sea, que en el problema del agua que tanto nos
preocupa, 10 lamento, senor Presidente, pero ten
dna que darle un suspenso al Gobierno anterior.

No voy a seguir por sectores porque serfa esto
interminable, ya se han tocado aquf por diversos
intervinientes esta manana. He sacado estes a ma
nera de ejemplo de que la labor no es satisfactoria.

Voy a referinne ahora a algunas cosas que
echo de menos en su programa de investidura. Por
ejemplo, yo creo que se ha pasado muy por enci
rna sobre un problema autenticamente tragico, y
ahf yo creo que no hacemos demagogia nadie-ni
la derecha ni la izquierda, de que hablaban esta
mafiana-, que nos preocupa autenticamente a to
dos; me refiero al problema del paro. Me pregunto
yo si en un programa de gobierno no puede hacer
se algo mas. Recientemente, por el Gobiemo de la
nacion nos han dictado unas nonnas, que todos he
mos recibido, por 10 menos como soluciones co
yunturales muy aceptables. Me refiero, concreta
mente, al empleo juvenil, y me refiero concreta
mente a este, porque -como ya sefialo ayer su Se
fioria- supone practicamente el 50% del paro que
tenemos en Canarias, y es autenticamente angus
tioso. Me pregunto yo si no cabe introducir en un
programa de Gobiemo autonomo de Canari as,
aparte de los programas de inversion, una serie de
incentivos complementarios concretamente hacia
el empleo de jovenes, bien por medio de subven
ciones, bien por medio de desgravaciones en estos
proximos impuestos que van a imponerse 0 en
otros que pudiera imponer la comunidad, pero al
gunos incentivos ya estan,

Respecto al Mercado Comun -como ya se di
jo esta mafiana-, yo insisto en una idea desarrolla
da por el portavoz del CDS -si no recuerdo mal
sobre la necesidad de un seguimiento autentico,
puntual, cercano, riguroso para que no vuelvan a
ocurrir cosas que ya han ocurrido; que nos venga
mos a enterar mal y tarde de las consecuencias que
el desarrollo y la puesta en marcha de la incorpo
racion al Mercado Cormin puedan tener para no
sotros.

Se me ocurre tambien que hay un tema que
preocupa profundamente a la poblacion canaria.

Quiero hablar de seguridad ciudadana -si usted
quiere llamarla asf- en terminos muy amplios, pe
ro sobre todo por algo que me preocupa tremenda
mente. Ya la seguridad ciudadana no es un topico
de la derecha, senor Presidente, y ya no es un dato
estadfstico, mas 0 menos ligero, el que sea alguna
de nuestras capitales, creo que concretamente la de
Las Palmas, la segunda en Espana, en esta triste
estadfstica de los robos, de los delitos contra la
propiedad, de los asaltos callejeros. Antes, cuando
sabiamos algo de eso, es que le habfa ocurrido a
un cufiado de mi sobrina; desgraciadamente yo ca
si invitaria a todos los de la Camara, si no tienen
alguna experiencia personal 0 cercana, al menos
una radio de un coche, al menos de un susto noc
turno. Bien es verdad -no se me oculta- que el te
rna de la seguridad ciudadana no es hoy competen
cia de la comunidad, pero tambien sabe de sobra
su Sefiorfa que, con arreglo al articulo 30 de los
estatutos, existe la posibilidad de una policfa
propia -asf le llama exactamente-, con indepen
dencia de la colaboracion con los cuerpos de se
guridad del Estado.

Y esto viene a cuento porque el otro dfa lei
en algun periodico de mi provincia algo que me
preocupa, que es que se estan montando, a base de
jovenes parados, contrabandas -digamos contra
bandas- de delincuentes para hacerse guardar los
coches, los comercios, y yo no se como estan or
ganizados, no se si estan annados, los he visto con
unos perros. A mf me aterra, como hace afios se
Ie ocurrio a un empresario vasco, que la gente se
tome la justicia por su mana y que fuera de todo
control se organicen sus propios servicios de segu
ridad incontrolados, Ilevandonos a una violencia
callejera en espiral que pudiera ser peligrosfsima,
Dejo ahf esa idea, porque realmente ese tema en
este archipielago, en esta y en la otra provincia, es
un tema urgente.

Y echo en falta -por fin y para tenninar esta
enumeracion de ausencias en la actividad legislati
va que su Sefiorfa ha ido marcando a 10 largo de
la exposicion por sectores-, el que no ha hecho un
catalogo mas riguroso y concreto de la actividad
legislativa que el Gobiemo piensa traer a esta Ca
mara y el calendario propuesto para ello, pues
fuera de la refonna administrativa en marcha y que
hemos recibido esta manana hay otra serie de
cuestiones y de paso dejaria caer tambien 10 de la
Ley Electoral de que se hablo esta manana, que
esta aquf pendiente y de 10 cual serfa interesante
que supieramos mas cosas y mas de cerca.

Han llamado a este acuerdo conseguido entre
fuerzas polfticas pacta de progreso. Nada que ob
jetar a que ustedes pacten como quieran y con
quien quieran y con las condiciones que quieran.
Me resisto un poco al nombre, parece que el pro
greso es un privilegio de la izquierda. Esa es una
concepcion particular que yo no comparto. Entien-

- 2727 -



16 de julio de 1985 DlARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS

do que el progresismo puede venir desde otros
angulos y por otros sistemas que propugnan, y de
la misma forma que usted decia esta manana que
no se puede nadie atribuir -por 10 menos todo,
por supuesto- el nombre de izquierda 0 de dere
cha, mucho menos 10 del progreso, que es un
concepto distinto y que esta en la historia de Eu
ropa, y a veces no siempre llevado adelante por
la izquierda, como es por ejemplo la construccion
de la nueva Europa a la que nos estamos acercan
do tanto. Precisamente ese progreso de Europa no
vino por ahi, senor candidato; no me parece justo
el nombre.

Bien, el programa vale, vale en todos sus ter
minos: [Cumplalol, como le decia esta manana.
Seguramente que su astucia parlamentaria -que
bien conozco- dira luego: "[Ahl, esta usted de
acuerdo, magnifico, esta usted de acuerdo con el
dominic publico del agua". No, un momento ese
no es el tema, eso se vera cuando se traiga el
agua, si es que no 10 deciden antes, porque la re
forma del Codigo Civil yo tengo personalmente
mis dudas de que se haya de debatir aqui, perc si
asf fuera en ese momento 10 sabra su Sefiorfa, por
que en este momento yo no 10 he dicho. Lo que
sf le digo es que ami, concretamente, de ese pacto
de progreso no me inquieta absolutamente nada,
absolutamente nada.

Yo voy a terminar diciendole que mi grupo no
le va a votar por obvias razones, porque no nos
gusta mucho 10que ha hecho 0, mejor dicho, 10que
ha dejado de hacer, principalmente, ni vemos claro
10que se propone hacer, porque su comportamiento
en los ultimos tiempos no nos da una excesiva ere
dibilidad. Esta manana decia que no querfa ser aco
sado. Por 10que respecta a este diputado, el partido
al que pertenece y la influencia que el mismo pueda
tener en la coalicion y en el Grupo Popular al que
me honro en pertenecer, no tendra usted mayores
problemas en cuanto a acoso, senor Presidente, no
tendra ninguno. Voy mas lejos: podra usted tener
una colaboracion que en mi, personaImente, siem
pre ha encontrado; nuestras residencias estan muy
cercanas y yo estare siempre dispuesto -a titulo
personal, como diputado y como presidente de un
partido de ambito nacional- a recorrer los escasos
metros que me separan de su Sefioria; no necesita
alquilar hoteles discretos, no necesita buscar despa
chos reconditos, yo acudire con mucho gusto a su
despacho de la Presidencia del Gobierno. Y aunque
-insisto- soy de un partido democrata-cristiano, vi
vo en la calle 1 de Mayo a pocos metros de su Se
fioria, que casualmente vive en la plaza de San Ber
nardo. Pues bien, yo democrata-cristiano me trasla
do tranquilamente, sin ningun trauma, de la avenida
1 de Mayo y regreso, a San Bernardo sin ninguna
dificultad.

Muchas gracias, espero verle alguna vez.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor Llo
rens.

El senor Marcos Hernandez tiene la palabra.

EI senor MARCOS HERNANDEZ: Senor
Presidente. Senor candidato. Sefiorias.

Despues de una manana tensa, en un Pleno de
investidura, que ha seguido a una tarde, a una lar
ga tarde, que no podriamos llamar tensa ni en
cuanto al tono ni en cuanto a la forma para llamar
la atencion de esta Camara. Se ha dicho en la ma
nana de hoy por algun diputado que estabamos
asistiendo al tercer discurso, al tercer programa de
investidura, y el senor candidato confirmo tales
manifestaciones diciendo que el cuarto se podrfa
producir, posiblemente, una vez realizadas unas
elecciones en Canarias. Tenga cuidado el senor
Presidente que el cuarto no se produzca aun dentro
de tallegislatura y que, evidentemente, no llegue
mos a esas elecciones para ver de nuevo como re
pite usted, una vez mas, los mismos conceptos, las
mismas ideas, los mismos programas que anterior
mente hemos escuchado en la Camara.

No cabe la menor duda, senor candidato, de
que usted empieza su programa haciendo una ma
nifestacion muy importante, porque considera, evi
dentemente, que se ha producido una crisis en la
gobernabilidad de Canarias y establece y cree ne
cesario resaltar reflexiones respecto a esa crisis
que para usted son s610dos. Es una lectura peque
fia, corta de 10 que, evidentemente, ha ocurrido.
Para nosotros, senor Presidente, su dimision fue
una autentica jeremiada. Lo decimos con fuerza y
10 seguiremos repitiendo, porque su dimision no
estaba en consonancia con el problema planteado
y hay que asumir los reveses en la Camara, como
se deben de asumir igualmente las victorias en
cualquier eleccion. Y de esa jeremiada, senor Pre
sidente, pasamos a jeremiquear -que es otro con
cepto que usted ha trafdo a la Camara, como con
secuencia de su intervencion-, y quisiera explicar
claramente 10 que quiero decir con ella para que
evidentemente tenga usted la posibilidad de repli
carme respecto al mismo.

Usted dice, senor candidato ala Presidencia,
que considera importante, al inicio de su discurso,
despejar una incognita. Senor Presidente, las incog
nitas que usted despeja a estas alturas de la gober
nabilidad del archipielago son muy pocas, son muy
pocas, senor Presidente; basta simplemente hacer
un repaso de su actuacion para habernos encontra
do con que su misma forma de gobernar y la mis
rna forma de plantear los problemas del archipiela
go han venido despejando las incognitas que, efec
tivamente, quedaron planteadas en su primer dis
curso de investidura. "De acuerdo con la declara
cion que hice ante esta Camara el pasado 22 de ju
nio en la que anuncie mi dimision como Presidente
del Gobierno, las condiciones que entonces propu-
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se..." Senor Presidente, aqui tenia que usted haber
intercalado por que anunci6 su dimision, en que
circunstancias y por que motivos. No solamente
anunci6 su dimision, su dimision estaba condicio
nada a un comportamiento de la Camara y fue el
comportamiento de la Camara, en todo caso, el que
propici6 esa dimision. Y usted anunci6 que habia
unas condiciones para aceptar de nuevo la respon
sabilidad de la Presidencia, y usted 10anunci6 muy
claramente, y hablo de fuerzas progresistas de la
Camara. Senor Presidente, el Partido Socialista nos
tiene acostumbrados en mas de una oportunidad a
apoyar sus comportamientos politicos sobre pala
bras 0 sobre frases que, como quien en un marke
ting politico, quiere darles la fuerza precisa y ne
cesaria para despues venderlas a un electorado. En
un momenta fue la palabra "Carnbio" y usted ahora
nos esta hablando de la palabra "progresismo".
Senor Presidente, yo quisiera hacer unas reflexio
nes al respecto, porque "progresista" no es un ter
mino que haya inventado su Sefiorfa ni el Partido
Socialista, porque el progresismo en Espana, desde
el punto de vista politico, el partido progresista en
Espana y todo aquel que tenga los mas minimos
conocimientos de historia sabe que fue el grupo del
ala mas extremista delliberalismo espafiol durante
la primera mitad del siglo XIX. Si, evidentemente,
desde el punto de vista politico, el progresismo
pertenece al Partido Liberal, evidentemente yo
siento una gran satisfacci6n como grupo politico
en el cual se integra, precisamente, a nivel politico
nacional, elliberalismo espafiol, al decir que usted
esta dando entrada en su pacta 0 esta haciendose
eco de unas palabras que politicamente no Ie perte
necen. Usted sabe que en la primera mitad del
siglo XIX y, precisamente, en las Cortes -1836 y
37- se design6 progresista ala facci6n mas radical
del rnovimiento liberal espafiol. Para mi es una
gran satisfacci6n saber que en la Camara canaria,
en el Parlamento canario, en 1985 unos grupos po
liticos se designan con la misma denominacion que
ya en las Cortes de 1836 ampararon precisamente
a un grupo autenticamente liberal que fue el primer
grupo liberal que efectivamente existia.

Si 10 que queria designar el senor candidato
no es de progresismo, sino de progresista, entonces
esta cayendo en un doble error, porque si de 10
que estamos hablando es de pacto de progreso, el
progreso no se pacta, de la rnisma manera que no
se pacta la inteligencia 0 no se pacta la ignorancia.
Un pacta 10 pueden hacer inteligentes 010 pueden
hacer ignorantes 0 10 pueden hacer progresistas,
pero el pacto en sf... no se puede pactar el progre
so ni se puede pactar el progreso ni se puede pac
tar la ignorancia ni se puede pactar la inteligencia.
Porque el progreso, senor candidato, es el desarro
llo natural y regular de la humanidad hacia formas
de mayor beneficio cultural 0 de cualquier otro
signo. Y, evidentemente, usted no puede descalifi-

car a los grupos politicos que se sientan en esta
Camara y arrogandose usted solamente el concepto
de progresista 0 el concepto de progreso.

Dicho esto, senor Presidente, mejor dicho, se
nor candidato -porque, evidentemente, aunque es
temos seguros de que usted va a encontrar la de
nominacion, no par ello nosotros vamos a dejar de
decide candidato hasta que se produzca la misma-;
es mas facil inventar, senor Saavedra, los proble
mas que sus soluciones. Y el hombre politico de
dicado al bien corrninha de estar en la permanente
biisqueda de la solucion, del arreglo, de 10 mas
conveniente para su pais. Esa es su contribucion,
escrutar las soluciones de la gobernacion de cada
momento, soluciones dinamicas, puesto que los
problemas evolucionan a menudo para empeorar,
cuando ocurre como en Canarias gobemada por su
Sefiorfa y su Gobiemo. De am que el politico re
suelva su quehacer como autor de una tarea inaca
bada, esperando el momenta cabal y nunca con los
brazos cruzados, pues ello constituiria una deser
cion de su deber. Usted no 10ha hecho, senor Saa
vedra; usted no se ha planteado un programa que
tenia que haber -para presentar el programa del
dia de hoy, de gobemabilidad del archipielago en
un futuro--, haber dado cuenta del cierre del ejerci
cio del anterior programa. Porque, evidentemente,
el anterior programa fue para una legislatura y si
usted ahora, para menos de media legislatura, se
atreve a traer a la Camara sin ninguna explicaci6n
un programa nuevo sin habemos dicho en que ha
incumplido el anterior, en que mejora el anterior,
por que es necesario un programa nuevo 0 por que
no ha planteado usted una simple adicion al pro
grama anterior para salir de la crisis a la que nos
ha traido su forma de gobemar. Es absurdo un
programa de gobiemo para afio y medio, en el me
jor de los casos, de gobemabilidad del archipielago
canario.

Y no se puede venir a esta Camara, porque su
dimision no ha borrado su gesti6n anterior, a decir
-como si fuese la primera vez que su Sefiorfa se
sienta en el banco azul-, a decimos que es 10 que
va a hacer en el futuro sin habemos dicho que es
10 que ha hecho en el pasado, en que se ha equi
vocado su Sefioria en el pasado y que es 10que es
ta ofreciendo para que ese futuro no tenga los mis
mos resultados negativos que ese pasado inmedia
to. Porque el pacto, Sefiona, el pacta que usted ha
venido aqui a traemos, el mismo dia, para disfra
zar su programa, con un apoyo de fuerzas politicas
de la Camara, y no descalifico a ninguna de las
fuerzas que han pactado con usted, ni tan siquiera
a las personas que representan a esas fuerzas, es
a usted a quien Ie descalifico, por haber tenido que
propiciar unos pactos en unas condiciones y de
una forma que, realmente, preocupan al ciudadano
canario, porque, evidentemente, quedan muchos
flecos -como ahora se dice- pendientes de resol-
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ver. Su Sefioria obtuvo votos -y esta manana aquf
se dijo- sin ninguna condicion, en el momenta en
que usted planteo un discurso de investidura. Se
le dio, tal vez, votos en blanco, cheques en blanco
para que usted realizase una labor en la Camara.
Algunos decian -en la bendita ingenuidad que el
pueblo canario sigue diciendo, cada vez que le
pregunta alguien que por que veto socialista-, al
gunos han dicho que porque era el grupo mayorita
rio de la Camara y que para que la gobernabilidad
de la Camara y la de Canarias fuese consistente
habian apoyado al Partido Socialista sin mas. Bas
to el hecho de que fuese el pueblo canario el que
le dio la confianza para que grupos de la Camara
se la dieran, igualmente, a usted.

No creo, y no 10creo sinceramente, que desde
mi posicion de un grupo politico que no le dio ese
apoyo, tengamos que arrepentirnos de nada. Yaqui
se ha puesto de manifiesto una congruencia, en al
gunos grupos politicos, que ni siquiera se atreven
a votar en contra de su programa, en base precisa
mente a no desvirtuar aquel apoyo inicial, pero
que, verdaderamente, no Ie muestran su apoyo en
este momento, porque consideran que la goberna
bilidad de Canarias no ha sido 10que usted dijo en
aquel momento que seria, no ha sido 10que usted
prometio que serfa y no ha sido -porque las prue
bas estan ahf- 10que todos aquellos que le dieron
el voto esperaban de usted. Y ha tenido que volver
de nuevo a acudir a grupos politicos de la Camara,
a quienes ha tenido que forzar para que modifica
ran su criterio, porque, evidentemente, no se las
veia usted muy bien, senor candidato, en un primer
momento, una vez presentada la dimision, en que
evidentemente iba a obtener apoyo alguno. Porque
no iba a obtener apoyo alguno, usted intento un
juego entre malabarista de dejarme querer, de no
dejarme querer, entre 10 que yo decfa de la jere
miada inicial, que iba usted convirtiendo poco a
poco y apartandose del concepto de jeremiada, pa
ra jeremiquear en todos y cada uno de los grupos...
Y yo yeo que el senor candidato se sonrie, pero
voy a traducirle 10de jeremiada, no tiene nada que
ver con don Jeronimo. Jeremiada esta en el diccio
nario de la Real Academia y significa lamentacion,
es decir, jeremiar, jeremiquear es lloriquear, si al
guno tenia alguna duda al respecto, queda aclara
do. Lamentacion fue jeremiada en su primer mo
mento y ha jeremiqueado usted, senor candidato,
con los grupos politicos para conseguir su apoyo.

Y no se me diga a mf --como se dijo esta ma
nana- que el pacto con los grupos politicos que
apoyan el terminar la legislatura es un pacto que
esta en la prensa diaria. Yo me he lefdo la prensa
diaria y me he leido su discurso de investidura, me
he lefdo su programa, y quise empezar a relacionar
ambos pactos, ambas promesas, ambas realidades,
y evidentemente, senor candidato, si usted no ha
firmado una hipoteca con relacion a ese pacto, muy

pocas esperanzas tienen los grupos que le han dado
o que le van a dar el apoyo de que vaya a cumplir
usted ni uno solo de los contenidos del mismo. En
algunos casos, incluso, cuando habla de aspectos
concretos, emplea hasta un etcetera. Es la primera
vez en mi corta vida politica, en mi poca experien
cia en el mundo de las relaciones y de los pactos,
como un pacto firmado entre fuerzas politicas abre
un parentesis para decir que es 10 que tienen que
comprometerse a realizar y aparecen varios concep
tos y terminan con un etcetera. Ese etcetera es por
que le van a pedir a usted mas 0 ese etcetera es
porque usted, a 10mejor, generosamente, va a otor
gar mas de 10 que se ha comprometido. Lamento
tener que decir que no 10creo asf.

Pero es mucho mas real el decir que usted, en
su dfa, ya pacto con esas mismas fuerzas y parece
extraiio que al cabo del tiempo esas fuerzas politi
cas que ahora le van a apoyar de nuevo necesiten
de usted una manifestacion escrita porque ya no
creen en su palabra, y cuando un hombre en una
Camara politica, que ha dado su palabra y ha sido
aceptada, tiene que recurrir a firmar 10 que dice,
porque ya he perdido la credibilidad, evidentemen
te significa que la gobernabilidad del archipielago
canario esta en manos, simplemente, de pactos es
critos, que ademas no se cumplen. Porque aquf
tengo encima de la mesa, concretamente -10 tengo
como elemento de juicio y para advertir a incautos
que ponen su firma en documentos del Gobierno
de Canarias- como el 2 de abril de 1985 las aso
ciaciones de los sectores y subsectores del trans
porte firmaron con el Gobierno de Canarias un
pacto en donde estaban los consejeros precisamen
te que avalaban el mismo y que luego no ha sido
cumplido en ninguna de sus partes. Y asi como
ese otras consideraciones evidentemente me hacen
pensar que si se incumplieron las palabras, y el
mago canario sabe de 10 que es una palabra dada,
y el mago canario sabe de 10que es dar un apreton
de manos para cumplir 10que se ha dicho, los pa
peles, cuando la palabra no se tiene intencion de
cumplirla, cuando evidentemente no se ha dado un
apret6n de manos fuerte y riguroso, con la finali
dad de aceptar 10comprometido, evidentemente de
poco van a servir.

El Pleno de hoy nos ha producido a nosotros,
al Grupo Popular, una satisfaccion y al mismo
tiempo nos ha producido, pues, una preocupacion.
Nuestro grupo esta compuesto por tres fuerzas po
Ifticas en raz6n de que, evidentemente, estan pre
sentes en la Camara el PDP, esta presente Alianza
Popular y con nosotros estan ilustres hombres que
han venido confiando en nosotros como indepen
dientes. En el dia de hoy, pensandose que un dis
curso de investidura de esta naturaleza podia dar
juego a todo el amplio abanico de representaciones
de la Camara, queriamos que don Vicente Alvarez
Pedreira tuviera la oportunidad de ocupar esta tri-
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buna. Nos ha sorprendido la negativa de que esto
fuese posible y ha obligado a que tanto don Cesar
Llorens como yo hayamos tenido que improvisar,
senor Presidente, para cubrir un hueco que, logica
mente, hubiese estado muchfsimo mas dignamente
representado por don Vicente Alvarez, que tenia
datos concretos para hacer una crftica exhaustiva
de su programa. '

Pero nos ha dado una satisfacci6n, aparte de
ese pequefio incidente que nos ha dejado realmente
preocupados, y desde aqui doy la satisfacci6n al
senor Alvarez Pedreira, porque creo que, en cierta
manera, estoy haciendo muy poco favor al tiempo
que era suyo y que le estoy usurpando.

Pero habia algo que para nosotros ha sido
muy importante. Se ha puesto de manifiesto, se
nores del Gobierno, senor candidato, senores dipu
tados, algo que a partir de hoy no volveremos a
escuchar silenciosamente en esta Camara. El senor
Presidente y su portavoz acostumbran, desde esta
tribuna, a acusar a la derecha, al Grupo Popular,
de divisiones, de incoherencias y, en cierta forma
y manera, de no lievar los problemas perfectamen
te conjuntados. Senor Presidente, usted nos ha da
do la prueba de que la izquierda de esta Camara
a veces tambien difiere en cuanto a su comporta
miento y existen tambien problemas fundamentales
y sustanciales en ese lado de la Camara.

Nosotros somos un partido serio que seguire
mos manteniendo congruentemente nuestras posi
ciones desde un momento; no creemos que el socia
lismo sea la filosofia adecuada para resolver los
problemas de Canarias, pero, evidentemente, se une
a esa afirmaci6n de que, junto ala doctrina politica
socialista, en la que no creemos, menos creemos en
los hombres que en estos momentos estan represen
tando a esa ideologia politica en el archipielago ca
nario y, consecuentemente, nuestro voto va a ser
negativo, como 10 fue en su momento y como 10
seguira siendo, si al final, antes del final de la le
gislatura, de nuevo tenemos que escuchar en esta
Camara su cuarto discurso, su cuarto programa.

Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Don Francisco
Marcos, por favor, para aclarar unas palabras suyas
que dejan un poco en entredicho la imparcialidad
de la Presidencia y de la Mesa. El articulo 138 del
Reglamento -don Francisco Marcos- habla de in
tervenciones de grupos parlamentarios, no de fuer
zas politicas, de grupos parlamentarios; no obstan
te, la Presidencia de la Mesa, consultada la Mesa,
estim6 oportuno que, por tratarse de una sesi6n de
investidura, intervinieran todas las fuerzas politicas
con representaci6n parlamentaria en esta Camara
y que nosotros sepamos, en esta Camara con re
presentaci6n electoral parlamentaria s6lo existe en
su coalici6n hoy, en este momento, representantes,
muy respetables, de Alianza Popular y representan-

tes, muy respetables, del Partido Dem6crata Popu
lar. No consta oficialmente en esta Camara, con
representaci6n electoral oficial, que exista ningiin
otro diputado fuera de estos partidos politicos.

Es cuanto tengo que aclarar.

EI senor MARCOS HERNANDEZ: lPuedo
replicarle a su Sefioria?

El senor PRESIDENTE: No, no ha lugar a
replica, senor Marcos, no ha lugar a replica. Al
Presidente no se le replica en una sesi6n plenaria
(Risas en la sala.).

Puede retirarse, senor Marcos.
El senor Saavedra tiene la palabra.

El senor SAAVEDRA ACEVEDO (Candi
dato): Senor Presidente. Sefiorias.

Don Cesar Llorens ha planteado de nuevo el
mismo tema acerca de la politica desarroliada has
ta ahora en materia agraria, y no voy a insistir en
los argumentos ya dados, en los que la transferen
cia es un tema muy importante, y mientras no se
tengan los instrumentos y clarificado el horizonte,
sefialar una vez mas, no es posible mas que ir tra
zando los cimientos de una politica a medio y lar
go plazo para la agricultura canaria. Y esto es 10
que se ha ido haciendo, pero sin alharacas, sin po
co impacto probablemente, pero, sin embargo, en
las zonas campesinas a traves de las secciones de
Extensi6n Agraria y otros instrumentos, como pue
den ser tambien las cajas rurales, probablemente
tengan una opinion distinta acerca de la politica
agraria desarrollada hasta ahora que la que usted
ha expresado.

No es posible aqui invocar falta de normativa
sobre las camaras agrarias porque sabe que la
competencia y la legislaci6n sobre camaras agra
rias es tarea del Estado y esta pendiente de que se
apruebe a nivel del Estado.

Y en relaci6n con los estatutos de la CREP,
igualmente nosotros 10 que hemos hecho es una
propuesta, una propuesta que se public6 y se reco
gi6 en el Boletin Oficial del Estado, con una orden
ministerial, y han sido precisamente los sectores
mas estaticos, por no liamarlos reaccionarios, de
la CREP en su estructura actual los que han im
pugnado esa orden ministerial en via contencioso
administrativa con el fin de anular y, por consi
guiente, elios mismos son los responsables de la
paralizaci6n de ese cambio que se public6 en el
Boletin Oficial del Estado en relaci6n con la es
tructura de la CREP.

Y en relaci6n con la LICD, sabe perfectamen
te que se han distribuido distintas ayudas 0 sub
venciones y se han reflejado en los Presupuestos
de esta comunidad aut6noma y que tenemos abier
ta, dentro de una problematica juridica muy com
pleja, que probablemente conocera, la via de la
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constituci6n de una cooperativa siguiendo f6nnulas
que ya hemos puesto en practica en casos de em
presas agrarias que han fracasado por mala gesti6n
empresarial, como ha ocurrido ya en otras zonas
de la isla de Gran Canaria y conoce perfectamente.

El tema de las obras hidraulicas. Ocurre 10
mismo, la transferencia se ha producido en el pri
mer trimestre, a finales de marzo de este mismo
afio, pero eso no permite afinnar que ignore emil
es la situaci6n de la tercera potabilizadora. La ter
cera potabilizadora de Las Palmas, el pliego de
condiciones ha side publicado hace ya mas de un
mes en el Boletin Oficial del Estado, y esta en esa
fase en la que luego, posterionnente, tendran que
conocerse las propuestas e ir a una adjudicaci6n,
que esperamos que se produzca dentro de este mis
mo afio, para comenzar la inversi6n en los prime
ros meses del afio proximo.

Y en cuanto al transporte de agua, 10 unico
que se concretamente -porque no somos nosotros
los que vamos a transportar- hemos dicho en mas
de una ocasi6n que nuestra actitud es la de hacer
un concurso nacional 0 internacional y se determi
nan las empresas que ofrezcan, en virtud del pre
cio en que coloquen el agua en puerto 0 en toma
de descarga en costa canaria, seran ellos los que
se lleven esa concesi6n, pero hasta ahora no ha ha
bido ninguna oferta concreta y, ademas, en defini
tiva, seran los ayuntamientos los interesados en su
ministrar ese agua los que tengan el protagonismo
en la contrataci6n. De todas maneras, respecto al
agua de Madeira, los datos que tengo de alii es
que se esta todavfa concluyendo la primera fase 0

la inversi6n para la toma de agua en aquella isla
y despues de eso tendra que determinarse la inver
si6n y la manera de descargar en las islas canarias
que quieran acogerse a ese sistema. Por consi
guiente, el que no 10mencione no significa que no
sea una de tantas cosas que ocupan la tarea 0 que
hayan ocupado la tarea del Gobierno en los meses
anteriores.

Igualmente yo lamento que no se haya leido
bien el discurso de investidura cuando dice que no
ta silencios en relaci6n con el paro. Se ha dicho
claramente que hay un compromiso del Gobierno
de duplicar -y 10 ha recogido aquf alguna otra in
tervenci6n anterior de diputados-, de duplicar la
cantidad consignada en los Presupuestos del afio85
para, mediante la colaboraci6n con corporaciones
locales, ir ala realizaci6n de obras con un fin, ade
mas, muy concreto: es el de ir incrementando la
cobertura de trabajadores en para que tienen dere
cho a prestaci6n de desempleo, de tal manera que
en esas obras -y asf se refleja en las 6rdenes mi
nisteriales que se han dictado entre abril y mayo
por la Consejeria de Trabajo- se priorizan los tra
bajadores que lleven mas de un afio en el desem
plea y se priorizan tambien en otra orden los me
nores de 26 afios, Por consiguiente, las dos caren-

cias 0 silencios relacionados con el para estan per
fectamente regulados, y ya se ha cerrado el plazo
para que las corporaciones locales propongan las
obras a invertir, y se ha corregido precisamente ese
fallo, que fue un fallo, en definitiva, dellegislativo,
al no prever que las oficinas del lNEM no tengan
la agilidad 0 la eficacia suficiente para ofrecer a las
corporaciones locales aquellos parados que llevan
mas tiempo y que no han cotizado nunca, porque
estan a la espera del primer empleo y que, por con
siguiente, no estan recibiendo ninguna prestaci6n
del sistema de la Seguridad Social. Y eso 10hemos
corregido en las 6rdenes que han puesto en practica
las partidas presupuestarias del 85.

El tema de la seguridad ciudadana comprendo
que nos preocupe a todos, pero, evidentemente, es
ta lejos de nuestra mente y hasta ahora en la canti
dad de proposiciones de ley 0 no de ley que se han
hecho en esta Camara jamas hahabido ningunaini
ciativa para crear una policfa auton6mica. Esta en
manos de su Sefioria, si 10estima oportuno, poner
en marcha el mecanismo legislativo y como tal no
10he planteado en el discurso de investidura.

Hay un calendario legislativo. He hablado en
el discurso y posterionnente en el debate de que
en el otofio tienen que entrar aquf las siguientes
leyes: la Ley del Regimen Juridico de las Admi
nistraciones Publicas Canarias, la Ley 0 la Propo
sici6n de Ley de Modificaci6n del Regimen Eco
n6mico Fiscal, el Plan de Desarrollo Regional, la
Ley de la Funci6n PUblica Canaria y la Ley de
Aguas. Eso para el otofio cree que es un calenda
rio bien preciso, aparte de otros proyectos y planes
como el energetico, la Ley de Transporte por
carretera, que se han anunciado tambien en el
discurso de investidura.

Concluye su intervenci6n con la frase "el pro
grama vale, cumplalo". Yo no tengo que hacer nin
guna argucia parlamentaria, sino simplemente muy
bien, de acuerdo, voy a cumplirlo, voy a cumplirlo.
Por consiguiente, poca critica cabe extraer de su in
tervenci6n cuando dice que el programa vale y que
10cumpla. Pues vamos a cumplirlo.

Finalmente, su referenda domiciliaria del 1
de mayo a San Bernardo yo la completaria mas
bien de San Bernardo a San Bernardo, porque si
hay poca distancia de su domicilio ala Presidencia
mucha menor distancia, en metros, hay de la sede
de su partido, porque desde mi ventana veo su 10
gotipo pennanentemente cada vez que me asomo
a la calle San Bernardo. Por consiguiente, la dis
tancia en metros entre su partido y la Presidencia
es muy escasa. Pero su logotipo es verde, nuestro
color es otro; por consiguiente, ahi sf que hay mas
distancia.

Yen cuanto ala intervenci6n del portavoz de
Alianza Popular -que reconoce sinceramente que
la ha improvisado, no se si los motivos estan justi
ficados, que ante un discurso de investidura se im-
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provise, pero, en fin, sus motivos tendra-, la refe
rencia a que la dimisi6n es una jeremiada no hace
mas que afiadir una frase mas, un calificativo mas,
a la riqueza biblica del Antiguo y Nuevo Testa
mento de que a 10 largo de esta sesi6n han hecho
gala sus Sefiorias, Yo, s610 ya para no quedarme
en solitario sin una referencia, creo que en todo
caso yo tendria que hacer referenda a Job: en toda
la literatura del Antiguo y Nuevo Testamento es
un personaje que me cae muy simpatico. No era
necesario que usted recurriera al Diccionario de la
Real Academia de la Lengua para que nos explica
ra 10 que era la jeremiada; evidentemente, no es
tanto sino la referencia especffica a quien era el
senor Jeremias, no a la actitud que usted invoca.

Si habia una crisis politica, y 10ha reconocido
mas de una fuerza polftica aqui, si habfa una crisis
polftica, la crisis politica en una vida democratica
y parlamentaria se resuelve con dimisiones. Yesto
les gusta a unos y a otros no les gusta. Y si hay
que hacer varios discursos de investidura, acosnim
brese porque eso tambien es un hecho normal en
muchas democracias de Europa occidental. Yo no
se que haran los presidentes 0 los candidatos ita
lianos cuando iban, en la epoca anterior, con las
multiples coaliciones, con cuestiones de confianza
o discursos de investidura cada seis 0 cada siete
meses, que era la media de los gobiemos antes de
que los socialistas asumieran la Presidencia en
aquella republica. Por consiguiente, todo es normal
en la vida democratica, no hay nada tragico ni tre
mendista ni oportunista ni cosa por el estilo; se
trata del ejercicio de una acci6n que me correspon
de como consecuencia de una crisis politica que
se produce en este Parlamento y que tiene que dar
paso a una nueva situaci6n, a una nueva etapa y
que no puede ser exactamente venir aquf con otro
discurso con 27 apoyos del Grupo Socialista. Eso
sf que no tendria presentaci6n ni ante este Parla
mento ni ante la opini6n publica canaria. Pero no
es eso 10 que ha ocurrido. Se ha hecho un esfuer
zo: ha habido fuerzas politicas que han asumido
compromisos, se ha llegado a un dialogo y a una
negociaci6n y hay un acuerdo que permite una es
tabilidad y una base parlamentaria distinta a la que
habfa antes, y por consiguiente esto no va a ser
igual que la etapa anterior en la que el Gobiemo
se apoyaba sobre una mayoria minoritaria dentro
de esta Camara.

La preocupaci6n que tiene sobre el calificativo
de progreso y progresismo, de nuevo insisto en que
no quiero descalificar a nadie, pero algun profesor
de historia hay en esta Camara especializado en el
tema al que puede recurrir y que, sin ningun parti
dismo, probablemente le explicara el progresismo,
10 que significaba, pero yo creo que usted tambien
sabe 10 que significa esta fecha, 1848; y claro, ha
blar y quedarse en la primera mitad del siglo XIX
de la historia pues puede ser peligroso. Yo Ie su-

giero que considere el papel de progresismo a par
tir de 1848 en la historia de la humanidad.

Dice que nos apoyamos en un pacto escrito
y vuelve a decir que el pacto escrito, por 10 visto,
tiene que ser pacto parlamentario e insiste en un
error: en que los pactos entre partidos politicos son
un pacto que se realiza fuera de esta Camara, y
eso no es menos ni mejor ni peor que cualquier
otro pacto que se realice en esta Camara. Es la
consecuencia de la vida politica y de la pluralidad
de partidos que existen y de la presencia que ten
gan dentro del 6rgano legislativo.

Aludir como ejemplo unico al incumplimiento
supuesto del pacto del trans porte de primeros de
abril, olvida decir que el unico punto que no he
mos cumplido, afortunadamente para los ciudada
nos consumidores canarios, es el punto cuatro,
porque dada la subvenci6n que ahi se prometia y
que antes de que se agotasen las negociaciones una
de las partes del pacto acude a la via de presi6n
que ustedes ya conocen y que no voy a calificar,
creer que eso es un incumplimiento del pacto y
que no hay incumplimiento de pacto por el otro la
do, en definitiva, eso 10 que nos ha permitido, re
pito, a los consumidores canarios es ahorramos al
gunos cientos de millones en la factura de la gaso
lina y poder corregir los precios antes de 10 que
estaba previsto, simplemente.

Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor Saa
vedra.

Senor Llorens.

EI senor LLORENS BARGES (Desde su es
caiio): Pues sf, sf voy a replicar al senor candidato.
Realmente no pensaba, porque con este calor no
me encuentro muy bien, pero es que siempre dice
algo que es costumbre de los parlamentarios socia
listas y que a mi me molesta muchisimo, que es
eso de "no se ha lefdo bien". Bueno, cada uno lee
como puede y, ademas, leerse esos 74 folios ya es
merito, ya es merito, y aunque yo no tenga la ca
pacidad de otros para leer toda la noche, pues sf
me 10 he leido, y he leido 10 que he Ieido. Yo creo
que yo no 10 he lefdo bien, seguramente, y su Se
fiorfa no 10 ha escrito bien.

Me alegra ver... bueno, y ahora voy a utilizar
otro argumento dialectico de mi profesi6n de abo
gado, tan entrafiable y querida de tantos afios; voy
a empezar por decide algo que tambien me moles
ta mucho ofrlo a algun colega: me alegra mucho
saber que ha confirmado y me ha dado la raz6n en
las deficiencias ocurridas en su gesti6n de Gobier
no hasta ahora. Sf, unas veces por retrasos de cier
tos reaccionarios, que no se quienes son -su Sefio
ria 10 sabra-, otras veces porque no funcione bien
el lNEM, otras veces porque 10 del agua esta con
tratandose y otras veces porque el pliego ese, pues,
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se acaba de hacer no se por que tan tarde. Todo
esto confirma que, efectivarnente, hay retrasos, y
yo 10 que le pido, senor Presidente, es que se de
prisa. Puede que no se le haya ocurrido 10 de la
policia auton6mica; yo le agradeceria que se hicie
ra cargo el Gobierno, que se acostumbre a que ten
ga la iniciativa legislativa, que tiene mas medios
que yo, pero, en fin, quizas eche algun tiempo este
verano en hacer un proyecto de ley de policia au
t6noma y veremos aver c6mo funciona.

Vale 10 del calendario legislativo, espero que
se confirme.

Y en cuanto a sus referencias domiciliarias,
ahf pues sf, la verdad es que se 10agradezco, agra
dezco que desde la magnificencia de la bajada de
su palacio de San Bernardo haya podido reparar
en la caseta del PDP. Lo celebro.

Pero tambien quisiera decirle, en cuanto a ir
de un sitio a otro, bueno, yo para ir de mi domici
lio, que no de mi partido -porque mi partido esta
enfrente del suyo, senor Presidente, enfrente, mi
casa no, mi casa esta al lado-, y yo para ir aver
a su Sefioria, si voy desde el partido, tendrfa que
cruzar la calle, pero si voy desde mi casa, que es
la misma distancia, 10 unico que tendre que hacer
-fijese que curioso- recorrer unos pocos metros y
hacer un giro a la derecha.

Muchas gracias (Risas en La sala.).

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor Llo
rens.

lEI senor Marcos va a replicar?

EI senor MARCOS HERNANDEZ (Desde
su escafio): Sigo la norma del senor Llorens y
contesto desde mi escafio.

El senor Presidente, con su habilidad dialecti
ca, ha querido sustraerse a contestar de forma clara
y rotunda los aspectos fundarnentales de mi inter
venci6n.

Cuando dije que improvisaba, senorPresidente
-y no sea usted tan puntilloso de querer buscarle
a las palabras el sentido que no tienen-, cuando yo
dije que improvisaba estaba en raz6n de que tenia
mos dividido nuestro tiempo en tres tiempos de 10
minutos y teniamos que complementar, logica
mente, la intervenci6n de don Vicente Alvarez, que
evidentemente ya el senor Presidente de la Camara
ha explicado las razones de forma cumplida de por
que no se le ha permitido utilizar ese tiempo.

En cuanto a las referencias bfblicas, y dejando
las referencias bfblicas aparte, 10 de Job, porque
no se si usted al hablar de Job se referia a que us
ted era el que estaba representandolo 0 era el pue
blo canario el que tenia que seguir el ejemplo de
Job como consecuencia de 10 bien que estan ha
ciendo ustedes la gobernabilidad del archipielago,
No 10aclar6 y yo me quedo con la duda, pero per
mitame, senor Presidente, que desde mi perspecti-

va politica interprete que somos nosotros los que
deberfamos citar mas a Job que su Sefioria.

El pacta ha sido incumplido totalmente, Sefiorfa,
y no vale aquf decir que las cuatro pesetas 0 no las
cuatro pesetas; ha sido incumplido completamente,
incluso se le neg6 la posibilidad a los que habian
pactado de ser recibidos por los miembros de su 00
bierno 10 que provoc6 una segunda huelga. No creo
que el tema sea muy importante como para seguir in
sistiendo en el, porque era a titulo de ejemplo para
alertar 0 poner sobre la mesa el valor que se Ie da
a los pactos por parte del Gobierno de su Sefiorfa.

Lo que si quiero destacar y dejar claro, y ro
tundarnente claro, es que en la manana de hoy su
Sefiorfa ha mezclado dos conceptos politicos den
tro de un mismo acto, cual es el prograrna que us
ted ha desarrollado. Por una parte, el prograrna po
litico, econ6mico y de desarrollo de Canarias que
usted ha tenido a bien traernos a la camara copian
do integrarnente parrafos completos, y sustrayen
dose algunos que son muy interesantes, como, por
ejemplo, la consideraci6n especial que merece el
ganado caprino, que usted 10 ha eludido esta vez
como si ya la reproducci6n, desde el momento en
que su Sefiorfa se hizo cargo del Gobierno de Ca
narias, ha sido tan abundante que ya no merece,
en esta segunda edici6n del prograrna, considerar
que hay que incrementar el ganado capri no, el
cual, y bien conocido es que la isla de Fuerteven
tura hoy atraviesa una crisis; 0 una de dos: 0 el
ganado caprino ha side tan abundante que ya no
es necesario 0, por el contrario, Fuerteventura ya
no atraviesa ninguna crisis.

Y asi podrfamos seguir haciendo comparacio
nes entre el prograrna del discurso de investidura,
que tenemos muy bien impreso con cargo a los
fondos de la consejerfa correspondiente de Cultura,
me imagino yo, porque ni siquiera tiene pie de im
prenta, 0 de Presidencia, con 10 cual, realmente,
evidentemente hemos tenido la oportunidad todos
los canarios de tener un conocimiento exacto de
10que usted no ha hecho, senor Presidente, porque
si fuesemos a subrayar 10 que ha hecho y esta ter
minado, evidentemente no gastarfarnos mucho ro
tulador en esa labor.

Y cuando usted imprima este segundo progra
rna, senor... candidato -es que me armo un lio,
porque no se si usted es Presidente dimitido, can
didato a la Presidencia, Presidente en funciones,
y el protocolo a mi me preocupa muchisimo, por
que despues la gente se enfada-, yo quiero decirle,
senor candidato ala Presidencia, que cuando usted
imprima este segundo prograrna, poniendolo en
comparaci6n con el siguiente, que al menos gaste
mos mas rotulador, porque si 10 que vamos a gas
tar es 10que gastemos en este, evidentemente Ca
narias, no solarnente no va a salir de la crisis, sino
que empeorara su situaci6n.
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EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Marcos.

Grupo Socialista. Don Augusto Brito Soto tie
ne la palabra.

EI senor BRITO SOTO: Senor Presidente.
Senor candidato. Sefiorias.

Ya en el plantearniento de nuestro discurso,
desde el Grupo Parlamentario Socialista, en la in
vestidura en junio de 1983, decfamos que hacia
mos aquel discurso desde la identificacion con las
ideas y desde la confianza en la persona y que tal
reflexion se planteaba desde el Grupo Pari amenta
rio Socialista, que representa a un partido con vo
cacion y dimension regional, el iinico que definio
un candidato en las elecciones del 83 y el iinico
que esta representado en esta Camara con diputa
dos de las siete Islas Canarias. Tales bases, esa
identificacion con las ideas y esa confianza en la
persona, siguen siendo totalmente validas en julio
de 1985, aquf y ahora.

Confianza en la persona, porque esa confianza
ha sido ratificada por unanirnidad por el Partido
Socialista. Confianza en la persona igualmente,
porque desde nuestro grupo parlamentario pensa
mos que don Jeronimo Saavedra ratifica en cada
intervencion parlamentaria la razon y la oportuni
dad de tal confianza.

Identificacion en las ideas. Identificacion en las
ideas que nos lleva a producir nuestra valoracion del
acuerdo de programa de progreso que se ha suscrito
con las fuerzas de izquiercia de esta Camara.

Clarificar, en primer lugar, que tal acuerdo de
programa de progreso no constituye -como ya se
decfa esta manana- un frente politico; constituye
un acuerdo en tome a un programa politico publi
co de reforma y modernizacion de Canarias, acuer
do con el que los socialistas nos comprometemos
en terminos de lealtad. Y nos comprometemos en
terminos de lealtad porque apreciamos, en primer
lugar, la responsabilidad de las fuerzas que han
acordado; en segundo lugar, porque se identifica
plenamente tal programa de progreso con nuestro
programa politico.

El PSOE tuvo la posibilidad de dos opciones
en el acuerdo y opto por aquella que le posibilito
una mayor coherencia con su oferta programatica,
una mayor coherencia con su oferta de programa
politico y con su oferta de programa electoral. Tal
acuerdo de progreso posibilita, igualmente -y pen
samos que ha quedado pldstico en la manana de
hoy-, la consolidacion de Canarias como idea poli
tica y posibilita, igualmente, el autogobiemo de
Canarias como realidad politica, Quizas la novedad
esta en que tal programa podra ser cumplido, tal
programa permitira al Gobiemo y a las fuerzas que
10 suscriben reanudar el ritmo de presentacion de
proyectos de ley y de propuestas ante la Camara en
la confianza de contar con el respaldo suficiente.

Se ha dicho esta manana que tal pacto de pro
greso podrfa ser asurnido por mas fuerzas que las
que 10 han suscrito, casi que podrfa ser asurnido
por cualquiera. A los socialistas nos satisface tal
cuestion, y nos satisface porque ello demuestra, en
primer lugar, la moderacion y el realismo de tal
programa, y ocasion tendremos de comprobar, en
las leyes que vengan, si, efectivamente, puede ser
y va a ser asurnido por las fuerzas que tal plantea
rniento, tal cuestion, han desarrollado.

Estamos, desde nuestro punto de vista, en el
ambito de esta legislatura, en el inicio de una nue
va etapa polftica, y ella 10 afirmamos por varias
razones.

En primer lugar, ha culrninado, practicamente,
aquella etapa polftica que significo la instalacion
de la comunidad autonoma: la recepcion de trans
ferencias y el inicio de su ejercicio.

En segundo lugar, estamos ante una nueva eta
pa polftica, porque pensamos que hay un hecho
nuevo a partir de la dimision del Presidente del
Gobiemo el 22 de junio. Y tal hecho nuevo es que
la sociedad ha captado la corresponsabilidad que
comporta en Canarias la vida polftica y la vida par
lamentaria. Lo que ocurra en Canarias, y ello ha si
do captado por la sociedad, no es solo responsabili
dad de los socialistas, es responsabilidad de todas
las fuerzas politicas que estan en esta Camara.

Y decfamos que estabamos, desde nuestro
punto de vista, en el ambito de esta legislatura, an
te el inicio de una nueva etapa polftica, y tal es
asf. Si se conjugan a partir de este momenta la
plenitud de competencias, de una parte, la estabili
dad del Gobiemo en tome a un programa de pro
greso, de otra parte, esa corresponsabilidad polfti
ca, en terminos de aceptacion de ofertas de amplio
entendirniento, que esperamos comiencen a produ
cirse; y la profundizacion en la actividad legislati
va y de gobiemo, una vez superada esa etapa de
instalacion de la comunidad autonoma a que antes
he hecho referencia, entiendo que se dan las bases
para esa nueva etapa polftica en Canarias en esta
legislatura. Etapa polftica que puede resultar y que
debe resultar, especialmente fructffera para la con
solidacion autonomica, de una parte, y para la ta
rea de reforma y modernizacion de Canarias, de
otra parte.

Sefialar que los socialistas mantenemos, se
guimos manteniendo nuestra oferta de entendi
rniento y de consenso en las grandes leyes y en las
grandes cuestiones canarias relativas al desarrollo
estatutario y a la consolidacion de la comunidad
autonoma. Asi 10 ha expresado el candidato en el
discurso relativo, por ejemplo, a la reforma del
REF, relativo a la Ley Reguladora del Regimen
Jurfdico de las Adrninistraciones Publicas Cana
rias, etcetera.

Y quena en este senti do hacer una reflexion,
Se ha hablado mucho en esta legislatura de prepo-
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tencia del Gobierno, de prepotencia de los socialis
tas. Queria reflexionar en el sentido de que puede
existir tambien una prepotencia desde la Oposici6n,
una prepotencia desde la Oposici6n que se manifes
tarfa alii donde y cuando la Oposici6n se cierra al
entendimiento politico que posibilitelagobernabili
dad 0 la consolidaci6n de las instituciones. Los so
cialistas ligamos esta reflexi6n a esa oferta de en
tendimiento amplio respecto de determinadas mate
rias que volvemos a reiterar hoy aquf.

En fin, los canarios -como deciamos ya en el
83- nos juzgaran, fundamentalmente, en funci6n
de la eficacia, la racionalidad de los servicios, de
las prestaciones y de las inversiones que produzca
este primer Gobierno de Canarias. En definitiva,
por la plasmaci6n de un mayor nivel de calidad de
vida al alcance de todos los canarios y por la con
secuci6n de una sociedad en la que valga la pena
integrarse. Y yo estoy convencido de que los cana
rios, a la postre, si esas bases se dan -y no duda
mos que se van a dar-, sabran diferenciar y reco
nocer a aquellos que las hayan posibilitado.

Una reflexi6n final. Como veran, voy a ser
breve. Algunas decisiones y algunas de las accio
nes enunciadas en el discurso de investidura reba
san el ambito de influencia de una legislatura, de
esta legislatura; contribuyen en ese sentido a pre
parar la Canarias del 2000, y algo de eso se ha di
cho incluso esta manana. Tal ocurre con las bases
de desarrollo econ6mico 0 con el nuevo REF; con
la formulaci6n de un desarrollo territorial que
abarque a las siete islas; con el planteamiento de
un desarrollo institucional integral, relativo ala or
ganizaci6n de las Administraciones piiblicas en
Canarias que incluya la reasignaci6n a transferen
cia de competencias a los cabildos; con el desarro
llo educativo y cultural que permita a los canarios
participar en la sociedad del conocimiento; en fin,
con un conjunto de grandes formulaciones que ten
dran esa trascendencia a medio plazo.

Afirmar que los socialistas nos sentimos satis
fechos de que tales decisiones se acometan desde
los principios de una politica de progreso y moder
nizaci6n de Canarias, principios respecto de los
que reiteramos nuestro compromiso de lealtad,
porque s610tales principios hacen hoy aqui posible
Canarias, posible Canarias como unidad politica y
como unidad de convivencia.

Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, don Au
gusto Brito (Pausa.).

Sefiorfas, vamos a iniciar el acto de votaci6n
publica, por llamamiento, del programa expuesto
por el candidato don Jer6nimo Saavedra Acevedo.
Que se cierren las puertas de la sala, por favor.

Voy a dar lectura al articulo 86 del Regla
mento que dice asf: "En la votaci6n publica por
llamamiento el Secretario -en este caso el Secreta-

rio Primero de la Camara- nombrara a los diputa
dos y estes responderan "sf", "no" 0 "abstenci6n.
El llamamiento se realizara por orden alfabetico de
primer apellido comenzando por el diputado cuyo
nombre sea sacado a suerte. Los miembros del Go
bierno de Canarias que sean diputados y la Mesa
votaran al final".

(El senor Presidente realiza la extraccion de
la bola del bombo.)

Es el mimero 56, 10 cual provoca que tenga
mos que repetir la suerte, porque se trata de un
miembro de la Mesa (Pausa.).

Numero 50, diputado don Alonso Trujillo
Trujillo. El Secretario primero de la Camara llama
ra, a partir de este momenta, por orden alfabetico
a partir de don Alonso Trujillo Trujillo.

Puede proceder el senor Secretario.

EI senor SECRETARIO PRIMERO (Her-
nandez Diaz): Don Alonso Trujillo y Trujillo: Sf.

Don Antonio Vega Pereira: No.
Don Manuel Acevedo Bisshopp: No.
Don Pedro Acosta Lorenzo: No.
Don Francisco Alonso Valer6n: No.
Don Vicente Alvarez Pedreira: No.
Don Gonzalo Angulo Gonzalez: Sf.
Don Alvaro Argany Fajardo: Sf.
Don Jose Francisco Armas Perez: Sf.
Don Esteban Bethencourt Gamez (Ausente.).
Don Oswaldo Brito Gonzalez: No.
Don Augusto Brito Soto: Sf.
Don Antonio Cabrera Barrera: No.
Don Miguel Cabrera Cabrera: Sf.
Don Pedro Cabrera Hernandez: Sf.
Don Leopoldo Cabrera Lasso: Sf.
Don Eugenio Cabrera Montelongo: No.
Don Manuel Fernandez Gonzalez: No.
Don Fernando Fernandez Martin: No.
Don Jose Vicente Ferran Olmos: Sf.
Don Jose Ferrer Perdomo: No.
Don Jose Antonio Garcia Deniz: Sf.
Don Domingo Gonzalez Arroyo: No.
Don Domingo Gonzalez Chaparro: Sf.
Don Ram6n Gonzalez de Mesa Machado: No.
Don Elviro Hernandez Reboso: No.
Don Jose Manuel Hernandez Suarez: Sf.
DonDomingoHerrera Rodriguez: Abstenci6n.
Don Ram6n Jerez Herrera: Sf.
Don Maximino Jimenez Fumero: Sf.
Don Cesar Llorens Barges: No.
Don Francisco Jose Manrique de Lara y Lla-

rena: No.
Don Francisco Marcos Hernandez: No.
Don Andres Miranda Hernandez (Ausente.).
Don Abilio Monterrey Gutierrez: Sf.
Don Jesus Morales Morales: No.
Don Lorenzo Olarte Cullen: No.
Don Juan Padr6n Morales: Abstenci6n.
Don Miguel Perdig6n Cabrera: No.
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Don Santiago Perez Garcia: Sf.
Don Jose Luis Perez Martin: S1.
Don Enrique Perez Parrilla: Si.
Don Miguel Angel Pizarro Lozano: S1.
Don Juan Ramirez Montero: S1.
Don Jose Juan Rodriguez Rodriguez: S1.
Don Juan Luis Rodriguez Rodriguez: No.
Don Antonio Sanjuan Hernandez: S1.
Don Jose Pedro Santana Arencibia: S1.
Don Orlando Suarez Curbelo: S1.
Don Jose Miguel Suarez Gil: No.
Don Gregorio Toledo Rodriguez: No.
Don Juan Alberto Martin Martin: Si.
Don Jose Medina Jimenez: S1.
Dona Maria Dolores Palliser Diaz: Si.
Don Jeronimo Saavedra Acevedo: S1.
Don Antonio Rodriguez Marichal: Si.
Don Jose Vicente Hernandez Diaz: Si.
Don Manuel de la Cueva Fernandez: No.

Don Bernardo Navarro Valdivielso: S1.
Don Pedro Guerra Cabrera: S1.

EI senor PRESIDENTE: Resultado de la vo
tacion: a favor del candidato 32 votos, en contra
24 votos, abstenciones 2. Por consiguiente, el pro
grama politico expuesto y debatido en el dia de
hoy ha obtenido la confianza de la Camara.

Anuncio a Sus Sefiorias que manana, justa
mente a las 12 de la manana, presentare personal
mente a Su Majestad el Rey el acuerdo de la Ca
mara. Senor Saavedra, le felicito cordialmente y le
deseo el mayor y mejor acierto en el cumplimiento
y la gestion de su programa politico.

(Aplausos en la sala.)
Se levanta la sesion.

(Se levanta la sesion a las diecisiete horas y
cincuenta y cinco minutos.)

***********
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